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COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

AUDIENCIA PÚBLICA DE 2017

(agosto 1°)
Tema: Proyecto de Acto Legislativo número 

012 de 2017 Cámara, por medio del cual se adopta 
una reforma política y electoral que permita la 
apertura democrática para la construcción de 
una Paz, Estable y Duradera.

Autor: Ministro del Interior, doctor Juan 
Fernando Cristo Bustos.

Ponentes en Cámara: honorables 
Representantes Bérner León Zambrano Eraso 
–C–, Heriberto Sanabria Astudillo –C–, Telésforo 
Pedraza Ortega, Jaime Buenahora Febres, Jorge 
Enrique Rozo Rodríguez, Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga, Julián Bedoya Pulgarín, Angélica 
Lisbeth Lozano Correa, Fernando de la Peña 
Márquez y Carlos Germán Navas Talero.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso 
número 343 de 2017.

Lugar: Salón de Sesiones de la Comisión 
Primera “Roberto Camacho Weverberg”.

Preside el honorable Representante Carlos 
Arturo Correa Mojica:

A todos los asistentes a la Audiencia Pública de 
este importante proyecto de ley, saludo especial a 
nuestros compañeros, a nuestros colegas, doctor 
Pedrito Pereira, doctor Telésforo Pedraza, doctor 
Bérner Zambrano ponente del proyecto, doctor 
Élbert Díaz, muchas gracias por acompañarnos 
también a todos los asistentes que están hoy acá 
doctora Clara López un saludo y un saludo en 
general a todos vamos a dar inicio a esta Audiencia 

Pública. Señora Secretaria por favor sírvase leer el 
Orden del Día.

Secretaria:
Sí señor Presidente.

PROCEDIMIENTO LEGISLATIVO 
ESPECIAL PARA LA PAZ

(ACTO LEGISLATIVO NÚMERO 01 DE 
2016)

LEGISLATURA 2017-2018
SALÓN DE SESIONES DE LA COMISIÓN 

PRIMERA
“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”

ORDEN DEL DÍA
Martes primero (1°) de agosto de 2017

10:00 a. m.
I

Audiencia Pública
Tema: Proyecto de Acto Legislativo número 

012 de 2017 Cámara, por medio del cual se adopta 
una reforma política y electoral que permita la 
apertura democrática para la construcción de 
una Paz, Estable y Duradera.

Autor: Ministro del Interior, doctor Juan 
Fernando Cristo Bustos.

Ponentes en Cámara: honorables 
Representantes Bérner León Zambrano Eraso 
–C–, Heriberto Sanabria Astudillo –C–, Telésforo 
Pedraza Ortega, Jaime Buenahora Febres, Jorge 
Enrique Rozo Rodríguez, Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga, Julián Bedoya Pulgarín, Angélica 
Lisbeth Lozano Correa, Fernando de la Peña 
Márquez y Carlos Germán Navas Talero.

A C TA S  D E  C O M I S I Ó N
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Proyecto publicado: Gaceta del Congreso 
número 343 de 2017.

Proposiciones aprobadas en Sesión del 26 
de julio de 2017 y suscritas por los honorables 
Representantes Clara Leticia Rojas González, 
Miguel Ángel Pinto Hernández, Bérner León 
Zambrano Eraso, Óscar Hernán Sánchez León, 
Humphrey Roa Sarmiento, Leopoldo Suárez Melo, 
José Neftalí Santos Ramírez, Álvaro Hernán Prada 
Artunduaga, Pedrito Tomás Pereira Caballero y 
la doctora Alejandra Barrios Cabrera, Directora 
Nacional de la Misión de Observación Electoral 
(MOE).

Lugar: Salón de Sesiones de la Comisión 
Primera “Roberto Camacho Weverberg”.

II
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

Carlos Arturo Correa Mojica.
El Vicepresidente,

Carlos Abraham Jiménez López.
La Secretaria,

Amparo Yaneth Calderón Perdomo.
La Subsecretaria,

Dora Sonia Cortés Castillo.
Señor Presidente esta Audiencia está 

convocada de acuerdo a las proposiciones ya 
antes leídas y aprobadas el 26 de julio del 2017, 
tal como lo reza el Reglamento la Ley 5ª de 1992 
y por instrucción suya y de la Mesa Directiva, la 
Secretaria General de la Comisión dio informe a 
la parte Administrativa, igualmente a la Oficina 
de Prensa y al Canal del Congreso para que esta 
Audiencia Pública fuera transmitida, la solicitud 
de Audiencia Pública fuera transmitida en el Canal 
del Congreso y se hiciera la convocatoria a toda la 
ciudadanía que quisiere participar en la misma.

Así que en razón de eso se hicieron además 
algunas invitaciones puntuales de algunos de 
los que firmaron la Proposición solicitando la 
Audiencia Pública, entre ellos el doctor Álvaro 
Hernán Prada, hizo algunas solicitudes puntuales 
de invitaciones, el doctor Bérner y se inscribieron 
por iniciativa del doctor Pedrito Pereira, también 
hizo algunas solicitudes puntuales, para invitación 
a la Audiencia y hay inscritos en el libro de 
inscritos tal como lo reza el Reglamento, treinta y 
una personas quieren participar en esta Audiencia.

Así que con ese informe señor Presidente, 
puede usted dar inicio a la Audiencia Pública y 
de acuerdo a esta lista de inscritos usted fijará el 
tiempo a cada uno de los intervinientes. 

Presidente:
Señora Secretaria, por favor sírvase informar 

¿cuántas personas registradas están en el recinto?

Secretaria:
Señor Presidente en el recinto ya está el señor 

Registrador Nacional del Estado Civil el doctor 
Juan Carlos Galindo Váche, está la doctora Clara 
López, muy temprano llegó al recinto, está la 
doctora Aída Abello, está la doctora Diana Quigua 
de la Corporación Casa de la Mujer y el doctor José 
Manuel Abuchaibe Escobar, abogado litigante, 
esas son las personas que ya están presentes dentro 
del recinto y que están inscritas para participar en 
la Audiencia, sin perjuicio señor Presidente que 
hay treinta y un inscritos para participar en la 
misma.

Señor Presidente el Consejo de Estado ha 
manifestado, señor Presidente que en unos minutos 
hará presencia en el recinto y quiere participar de 
la misma.

Presidente:
Bueno, vamos a empezar a dar el uso de la 

palabra tanto a los colegas como a las personas 
inscritas. Vamos a intentar hacerlo pues yo 
obviamente si, esperemos que lleguen las treinta 
y un personas que están registradas en un espacio 
entre cinco y siete minutos la Audiencia Pública 
se abordaría más o menos entre dos y media y 
tres horas, estaría completándose en su totalidad y 
vamos a dar el uso de la palabra también a los que 
estén inscritos, como también a nuestros colegas 
como el doctor Álvaro Hernán Prada a quien le 
mando un saludo, doctor Jorge Enrique Rozo, 
para así ir evacuando las intervenciones.

Tiene el uso de la palabra el Representante 
Telésforo Pedraza.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Telésforo Pedraza:

Gracias señor Presidente. También saludo a 
todos y cada uno de los participantes que llegaron y 
que van a intervenir en esta Audiencia Pública. Yo 
tengo que decir señor Presidente como llamé ayer 
a algunos de mis colegas, entre otras a mi colega 
el Representante Bérner Zambrano que también es 
ponente de que los medios de comunicación han 
dicho que ya está la Ponencia y pues no tendría 
razón de ser una Audiencia si ya está la ponencia 
lista. La ponencia de acuerdo a lo que hablamos 
en Subachoque lo sabe aquí pues el Representante 
Bérner Zambrano, nada de esto que estoy diciendo 
es una calumnia o una desinformación, nosotros 
trabajamos sobre una serie de artículos, pero 
quedaron igualmente pendientes otros artículos 
que no alcanzamos a discutir en esa Sesión de 
Trabajo donde estuvo aquí también el doctor 
Navas y el doctor Zambrano y otros muy, el doctor 
Rozo también.

Entonces yo quiero primero que todo para 
efectos Presidente de que los participantes puedan 
estar tranquilos y esa es la gran razón de las 
Audiencias Públicas, para eso se establecieron, 
para poder enriquecer precisamente las iniciativas 
y para poder escuchar a la sociedad civil. En 
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segundo lugar señor Presidente, pues para todos 
los efectos como estamos citados no sé si la Sesión 
de hoy, la señora Secretaria si es una sesión formal 
común y corriente, aunque sea una Audiencia 
Pública, es una Sesión, pero naturalmente Sesión 
de la Comisión con esta Audiencia Pública no 
sé, pero es algo para efectos de que después los 
colegas que no puedan asistir no terminen pues 
en un problema de excusas con relación al tema 
del no haber concurrido porque pues tampoco es 
obligatorio en el tema de las Audiencias Públicas 
el poder concurrir.

En tercer lugar, señor Presidente no quiero 
con esto distraer por supuesto la atención quiero 
sí como directo, digamos, beneficiario en lo que 
fue esa vida extraordinaria del Padre Francis, 
el Rector del Colegio San Carlos que tuve la 
oportunidad de conocerlo, mi hijo estudió allá y 
sé que la inmensa mayoría de los colombianos 
que han tenido alguna posibilidad, sentimos hoy 
el inmenso dolor de la pérdida del Padre Francis 
que fue realmente un verdadero educador y que 
fue uno de los que transformó precisamente la 
educación en Colombia. 

De tal manera que quiero dejar pues esa 
constancia y de igual manera señor Presidente 
solidarizarme con la postura del Presidente Juan 
Manuel Santos y de la Canciller de desconocer 
todo lo que ayer, antes de ayer y durante todos 
estos días viene haciendo el gobierno venezolano 
en contra, precisamente, de no respetar lo 
elemental de una democracia que es el derecho a 
la expresión, a la libre expresión y uno no puede 
estar mirando pues desde la ventana, desde la 
gradería a que nuestros hermanos venezolanos 
pues sigan sufriendo el abuso desmedido conforme 
lo hemos visto en las tomas de la televisión, no 
solamente de canales colombianos sino lo veo en 
la Televisión Alemana D.W., lo veo en la BBC, 
lo veo en la Televisión Española, lo veo en todas 
partes, es que la democracia no se construye a base 
del atropello yo tuve que vivir bajo el régimen 
oprobioso de los comunistas en Rumania, en la 
época de Ceausescu y entonces por eso, entonces 
no podemos aceptar eso sí, entonces por eso no 
podemos aceptar eso aquí la gente puede tener sus 
quejas y sus reclamos pero la democracia aquí le 
permite a todo el mundo poder hablar y entonces 
esto no es de gritos, esto es un tema de principios 
y de valores. Entonces señor Presidente con eso 
también me quiero solidarizar con la postura del 
Presidente Juan Manuel Santos y ojalá que el 
Gobierno colombiano le pueda estar ayudando 
a todos estos hermanos Venezolanos que han 
tenido que migrar en las zonas de frontera, que les 
puedan dar las ayudas en materia de alimentación, 
de asistencia, etc., porque tanto como muchos 
colombianos llegaron en el pasado a Venezuela 
y fueron bien recibidos también aquí en esta 
coyuntura los venezolanos deben sentirse bien 
recibidos en Colombia. Muchas gracias. 

Presidente:
A usted Representante. Vamos a empezar con 

los inscritos, tiene el uso de la palabra el señor 
Registrador Nacional Juan Carlos Galindo. Tiene 
el uso de la palabra Representante.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jorge Enrique 
Rozo Rodríguez:

Es que el doctor Telésforo hizo una afirmación 
que yo sí quiero que nos la despeje, si es cierto 
que ya está el informe de ponencia o ya está la 
ponencia hecha, pues como para qué estamos 
haciendo esta Audiencia, entonces si eso es cierto 
díganos, no nos vayan a poner aquí a hacer el oso, 
hacer una Audiencia Pública, para mañana salir 
con un chorro de babas.

Presidente:
Bueno. Primero pues hay que recordar que 

este tipo de proyectos sin audiencia no puede 
haber Ponencia, es lo primero que le quiero 
recordar, de todas maneras, le voy a dar el uso de 
la palabra un momentico con la venia del señor 
Registrador simplemente para que aclare ese 
tema el Coordinador Ponente, el doctor Bérner 
Zambrano e inmediatamente después empezamos 
con los inscritos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Bérner Zambrano 
Eraso:

De paso también para una Moción de Orden 
Presidente, en el sentido de que escuchemos 
a los invitados que es lo más importante en 
esta audiencia, nosotros hemos de tener toda la 
posibilidad, en el proyecto de la discusión y tal 
como se lo dije al Representante Telésforo, a los 
medios hay que creerles, pero la mitad y dentro de 
esa mitad hace parte quien va a tener la Ponencia 
por favor y aquí no estamos para firmarles tal 
como la traigan, hay que escuchar a la gente, hay 
que escuchar al Registrador, a los del Consejo 
de Estado, bueno y luego sí entrar a firmar la 
ponencia, no hay absolutamente nada doctor tenga 
la plena tranquilidad Representante. Gracias.

Presidente:
Ahora sí señor Registrador Juan Carlos Galindo 

tiene el uso de la palabra por un espacio entre 
cinco y siete minutos. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Juan Carlos Galindo Vácha, 
Registrador Nacional del Estado Civil:

Señor Presidente doctor Carlos Arturo Correa, 
señor Vicepresidente Carlos Abraham Jiménez, 
señores Representantes a la Cámara, miembros 
de la Comisión Primera, demás invitados 
especiales, señoras y señores. Primero que todo 
agradecer este espacio, señor Presidente y señores 
honorables Representantes, es muy importante 
para la conformación de unos proyectos de ley 
que se conviertan en leyes de la República y 
Reformas Constitucionales, contar con la mayor 
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concertación y las posibilidades de que cada una 
de las diferentes ópticas de la realidad nacional 
pueda dar su voz, su opinión sobre lo que se 
considera en las temáticas propuestas en el seno 
del Congreso de la República, por eso celebro 
esta oportunidad en donde vamos a escuchar las 
diferentes propuestas, inquietudes e ideas que van 
a permitir un debate con mayor conocimiento, con 
mayor ilustración y que seguramente conducirá a 
un resultado loable, beneficioso para el país en 
cuanto vamos a lograr el trámite de un mecanismo 
Constitucional con toda la conciliación, diálogo y 
concertación posible.

Agradeciendo la palabra, quisiera manifestar 
antes de referirme propiamente al proyecto, a 
los grandes problemas que aquejan el Sistema 
Electoral Colombiano y es allí en donde nos 
debemos enfocar, no solamente desde el punto de 
vista de las Reformas Constitucionales, Reformas 
Legales sino todo el actuar de las autoridades del 
Estado, de los Partidos Políticos y la ciudadanía 
en Colombia. Yo creo que estamos en un 
momento coyuntural muy importante para lograr 
que entre todos diseñemos una estrategia para el 
fortalecimiento del Sistema Electoral y para la 
determinación de los mecanismos de control de la 
actividad política con toda la fortaleza y recursos 
necesarios. Lo he dicho siempre que uno de los 
grandes problemas que aquejan a nuestro Sistema 
Electoral ha sido la financiación ilegal o ilícita de 
las campañas políticas, allí es donde radica uno 
de los principales males de nuestra organización 
electoral mirándola como un todo en la medida 
en que actores haciendo uso de mecanismos 
fraudulentos, logran tergiversar las herramientas 
que tienen los partidos y movimientos políticos 
y los candidatos para maniobrar y desvirtuar la 
opinión de los colombianos en el momento de las 
urnas. 

Por eso esa principal problemática debe ser 
abordada no solamente desde el punto de vista de 
una reglamentación acorde con las necesidades 
actuales cuyos principios capitales deben estar sí 
en la Constitución, pero su reglamentación debe 
estar en una norma legal mirando sea adoptando el 
Sistema de la financiación pública, sea adoptando 
el de la financiación privada a un esquema mixto 
que es el que parece más conviene a los intereses 
colombianos, pero también diseñando las 
herramientas eficaces para controlar esos dineros 
ilegales que ingresan a las campañas políticas 
y por eso manifiesto que no solamente debe ser 
una Reforma Constitucional, Legal sino que 
todas las autoridades como por ejemplo Fiscalía 
General de la Nación, Procuraduría General de la 
Nación, Contraloría General de la Nación, deben 
diseñar mecanismos que permitan controlar esa 
problemática y los propios partidos serán y deben 
ser unos actores fundamentales en este propósito 
de depurar la financiación de las campañas 
políticas.

De igual manera la ciudadanía juega un rol 
especial porque ella puede tener un contacto 
directo frente a esta realidad y esta problemática 
y puede ser quien dé luces sobre dónde se 
están presentando este tipo de conductas, 
pero fundamentalmente esa problemática, la 
financiación ilegal o ilícita de las campañas 
debe ser combatida desde el punto de vista legal, 
pero más desde el actuar de las autoridades de 
investigación y de control y obviamente de los 
Jueces de la República, debemos apuntar hacia 
una cruzada de todas las autoridades, partidos y 
ciudadanía para ver cómo entre todos le ponemos 
coto a esa práctica que ha venido desvirtuando 
la política y el ejercicio electoral en Colombia. 
Así mismo hay otro mal que aqueja el Sistema 
Electoral y que si bien hubo algunas acciones que 
permitieron atacarlo en el pasado, no ha tenido la 
contundencia necesaria para esos efectos y es la 
compraventa de votos. La compraventa de votos 
es un fenómeno que atenta contra la puridad de 
la actividad política y desvirtúa la real voluntad 
de los ciudadanos al momento de depositar su 
voto en las urnas, es un mal de difícil ataque, de 
difícil combate, pero que debe concitar a todas y 
cada una de las autoridades, partidos y ciudadanía 
en general, para acabarlo porque parte de la 
corrupción de la cual tanto hablamos en el país 
empieza allí en la compraventa de las conciencias 
de los colombianos al momento de votar.

Por eso también esa cruzada, en esa cruzada la 
Fiscalía General de la República juega un papel 
esencial y debería diseñar toda una estrategia 
como la montó en su momento la Procuraduría 
General de la Nación, para hacer una presencia 
en la etapa preelectoral, en la etapa electoral y en 
la etapa poselectoral, buscando acabar con esas 
prácticas.

Presidente:
Continúe señor Registrador.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Juan Carlos Galindo Vácha, Registrador 
Nacional del Estado Civil:

Hay otras problemáticas que nos aquejan en 
dado caso, por ejemplo, la debilidad del Consejo 
Nacional Electoral en el ejercicio de sus funciones 
si bien tiene unas claras funciones Constitucionales 
la aqueja una falta de autonomía presupuestal 
y financiera que le permita manejar sus propios 
recursos y además tener recursos suficientes para 
aplicar estrategias de control de la actividad de 
los partidos y movimientos políticos, actividades 
de control de la financiación de las campañas 
políticas, actividades de control de todo lo que 
pueda afectar en un momento dado la actividad 
electoral de los partidos dentro del Sistema Político 
Colombiano, por eso resulta loable que el Proyecto 
de Acto Legislativo enfoque una buena parte de 
sus esfuerzos a fortalecer al Consejo Nacional 
Electoral, no solo en temas presupuestales si no 
en algunas funciones específicas para que sea la 
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verdadera autoridad escrutadora en el país, para 
que pueda adelantar las investigaciones de la 
supervisión de esa organización y pueda brindarle 
unos justos resultados en la depuración de ese 
proceso electoral.

Hay otros temas que puede que no hayan estado 
expresamente o más detallados en el Proyecto de 
Acto Legislativo en los cuales viene trabajando la 
Registraduría Nacional del Estado Civil y en eso 
quiero dejar constancia de esos. El tema del voto 
electrónico, es una temática que ha sido reclamada 
por varios partidos y movimientos políticos 
a lo largo de los meses y de los años pasados 
precisamente porque hay un mandato legal que 
así lo obliga. La Registraduría desde el año 2016 
reactivó la Comisión Asesora del Voto Electrónico 
para ver cómo se diseñaba primero que todo, un 
estudio que condujera a un plan piloto y una vez 
diseñado ese plan piloto para llevarlo a cabo sin 
embargo hemos encontrado cerradas las puertas 
en el Ministerio de Hacienda para los recursos 
necesarios, para tales efectos hemos pedido 
alrededor de treinta y seis mil millones de pesos 
al Ministerio de Hacienda para que nos permita 
organizar y realizar ese plan piloto y sin embargo 
en cuatro ocasiones ha sido el pronunciamiento 
negativo del Ministerio de Hacienda diciendo no 
hay recursos, seguiremos nosotros insistiendo en 
esa temática.

Y no obstante les quiero decir que la 
Registraduría sigue trabajando en la sistematización 
del proceso electoral, no porque no tengamos 
los recursos para ese voto electrónico, nosotros 
hemos venido siguiendo en el desarrollo y diseño 
de nuevas herramientas que sigan fortaleciendo 
tecnológicamente el proceso electoral en sus 
diferentes fases, ya venimos diseñando temas 
que vamos a dar a conocer en su momento que le 
permitirán a los partidos y movimientos políticos 
y a los candidatos llevar a cabo mayores controles 
luego de ejercitada la jornada electoral. De igual 
manera señor Presidente, señores Representantes 
a la Cámara consideramos que la temática que 
nos concita en estos momentos debe revestir todo 
el interés de la Nación entera, de los partidos y 
movimientos políticos, de las autoridades no 
solamente para diseñar un Acto Legislativo que 
permita resolver las dificultades normativas que 
tiene la Carta en estos momentos, para ahondar 
en la pluralidad política, en el respeto y mayor 
participación de los partidos políticos minoritarios 
sino también de las organizaciones políticas, 
organizaciones sociales, de las autoridades de 
control y de la ciudadanía en general para que 
entre todos podamos definitivamente fortalecer 
nuestro Sistema Electoral.

Y simplemente ya para finalizar, recordemos 
que el fortalecimiento del Sistema Electoral 
no solamente es la Reforma Constitucional 
o la Reforma Legal, pensamos que para un 
fortalecimiento real de nuestro Sistema Político 
debemos todos y cada uno de los partícipes, de 

los actores del Sistema Electoral, llevar a cabo 
las funciones que a cada quien nos ha designado 
la Carta Política y las leyes de la República. 
Si cada autoridad, si cada quien asume el rol 
que constitucional y legalmente nos ha dado 
las normas seguramente tendremos un mejor 
escenario político, un mejor escenario electoral. 

Y finalmente señor Presidente en el curso de 
esta semana daremos a conocer de la Comisión 
ya unos aspectos puntuales de observaciones que 
tenemos ya menores con relación al proyecto para 
enriquecerlo y lograr que esta Célula Legislativa 
pueda contar con los elementos necesarios 
para fortalecer el proyecto, para darle mayor 
participación a todas y cada una de las autoridades. 
Así que agradecemos la intervención y seguiremos 
siempre a disposición de la Comisión Primera 
de la Cámara y del Senado de la República para 
fortalecer cualquier iniciativa que sea para el 
mejoramiento del Sistema Electoral. Muchas 
gracias señor Presidente.

Presidente:
Muchas gracias señor Registrador. Tiene el 

uso de la palabra la doctora Diana Quigua de la 
Corporación Casa de la Mujer, por un espacio 
entre cinco a siete minutos por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Diana Quigua, de la Corporación 
Casa de la Mujer:

Buenos días, vengo en Representación de 
la Corporación Casa de la Mujer. Bueno en 
primera medida tenemos varias apreciaciones 
alrededor del Proyecto de Acto Legislativo de 
Reforma Política, unas de carácter general y 
otras de carácter específicas. La primera es la 
siguiente; frente al tema de las listas cerradas o 
abiertas reconocemos que aumenta la disciplina 
de los partidos, acaba con los personalismos y los 
individualismos que impiden la consolidación de 
plataformas programáticas y constituye una forma 
de bloquear las financiaciones no transparentes de 
los partidos, pero nos preocupa que no se tenga 
claridad sobre cómo se conformarán las listas más 
allá de una exhortación a la democratización, uno 
de los obstáculos de establecer listas cerradas es 
que tienden a incentivar menos la participación, 
los nuevos liderazgos, los relevos generacionales 
de base y limitan la diversidad y el debate al 
interior de los partidos y movimientos políticos.

Segundo, en cuanto al acceso de las mujeres a los 
cargos de elección popular supone que los medios 
de inserción para la participación en campañas 
mantienen mecanismos de discriminación 
informales que pasan por la disponibilidad de 
recursos económicos o medios de dirección real 
en el conjunto de los Partidos Políticos y en las 
elecciones locales o nacionales. Es importante 
recordar que las mujeres constituyen apenas el 
12% de las elegidas a cargos de elección popular.

Tercero; si bien reconocemos un avance en 
lo contemplado en los artículos 3º, que modifica 
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el artículo 107 de la Constitución Política y el 
artículo 4º, que modifica el artículo 108 de la 
Constitución, cuando señala que se deberán 
garantizar el cumplimiento de los criterios de 
equidad de género y los principios de paridad, 
alternancia y universalidad, consideramos que 
estas garantías deben ser más expresas y referirse a 
los derechos de las mujeres y paridad en su acceso 
a los derechos políticos y de representación.

Cuarto; consideramos que el artículo 5° del 
Acto Legislativo número 012 de 2017, que 
modifica el artículo 109 de la Constitución y que 
establece en su numeral 2 y en su Literal B un 10% 
proporcionalmente al número de mujeres inscritas 
como candidatas en cada lista, es una medida que 
contribuye a lograr una mayor igualdad política 
y de representación, pero no cuenta con los 
estímulos suficientes para garantizar la paridad 
que venimos exigiendo.

Quinto; conforme a lo pactado en el Acuerdo 
Final firmado por el Gobierno y las Farc-EP, 
la Reforma se agota a la hora de garantizar el 
punto dos sobre mecanismos democráticos de 
participación ciudadana, en el que se señala la 
obligación de apoyar con medidas extraordinarias 
a las organizaciones de mujeres, de jóvenes 
y de grupos históricamente discriminados. 
Consideramos importante apuntar que el Proyecto 
de Acto Legislativo número 012 del 2017, debe 
avanzar de forma más decidida en el propósito 
de establecer en su articulado, el enfoque de 
derechos de las mujeres, el enfoque diferencial 
y los principios de equidad e igualdad de género 
para lograr un goce efectivo de los derechos y 
de las oportunidades a la participación real y 
efectiva, para ello este Acto Legislativo debe ser 
más exigente en el desarrollo de los mecanismos 
que exhorten a la participación de las mujeres en 
los espacios de elección popular y en los cargos de 
alta decisión.

Sexto; consideramos que la propuesta del 
articulado del Acto Legislativo número 012 del 
2017, omite medidas específicas para evitar 
hechos, acciones o actos de violencia en contra de 
las mujeres ya que las condiciones estructurales 
del sistema patriarcal naturalizan estas situaciones, 
por lo que es importante establecer medidas de 
carácter disciplinario, judicial y administrativo 
que sancionen este tipo de comportamientos, 
evidentemente esto incluye también el ejercicio 
de la violencia política y de discriminación a 
mujeres que ejercen cargos de elección popular. 
Es vital en aras de las garantías de los derechos 
de las mujeres establecer mecanismos como la 
suspensión provisional en el ejercicio del cargo a 
las funcionarias y funcionarios que se encuentren 
inmersos en investigaciones relacionadas con 
casos de violencia contra las mujeres, violencia 
al interior de la familia y en general todo tipo 
de violencia en razón de género y orientación 
sexual, al menos mientras y apuntan a establecer 
sanciones efectivas que modifiquen este tipo 

de comportamiento, especialmente en los 
servidores públicos, esto dado que en el Estado 
el reconocimiento de este tipo de violencias 
sigue siendo un déficit importante que refleja la 
persistencia de brechas de género que se inscriben 
en los imaginarios sociales. 

Presidente:
Gracias a usted señora. Tiene el uso de la 

palabra el abogado José Manuel Abuchaibe. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al Abogado José Manuel Abuchaibe Escolar:
Muchas gracias señor Presidente. Un saludo 

muy especial a los miembros de la Comisión 
Primera de la Cámara de Representantes, 
agradezco al doctor Pedrito Pereira que me haya 
permitido que se me incluyera en la lista de los 
que van a participar en esta Audiencia Pública 
que para mi departamento La Guajira es de vital 
importancia. 

Nosotros hemos venido analizando poco a 
poco lo que se está planteando como una Reforma 
Política y Electoral, nos preocupan mucho dos 
situaciones puntuales que voy a explicar aquí 
que es el número de curules para las Entidades 
Territoriales, ya que la Misión Electoral Especial 
hablaba de un mínimo de tres curules a la Cámara 
de las Entidades Territoriales, pero en el proyecto 
veo lo contrario, pero aun así hay un Acto 
Legislativo número 02 del 2015, que especifica 
cuántas curules le corresponden de acuerdo al 
número de habitantes y voy a hacer mención al 
respecto. Y el otro punto bastante preocupante es 
la votación indígena, nosotros somos oriundos de 
un departamento donde Uribía que se denomina la 
Capital Indígena de Colombia, donde es oriundo 
nuestro actual Gobernador que está detenido por 
el manejo de esta votación indígena, no se haga 
medición de cómo se va a hacer con el transporte 
de los indígenas, de su alimentación, ellos habitan 
rancherías que están muy lejanas unos de otros de 
los puestos de votación o sea se omite reglamentar 
este aspecto que es de vital importancia, nosotros 
tenemos la mitad de la población, miren ustedes 
somos de acuerdo al Censo del DANE, más de un 
millón de habitantes que habitan el departamento 
de La Guajira con la mayor población indígena 
que tiene Colombia, miremos que yo dejo un 
documento, un resumen escrito.

Se están aumentando 28 curules, en un proyecto 
que se denomina “Por medio del cual se adopta 
una Reforma Política y Electoral que permita la 
apertura democrática para la construcción de una 
Paz, Estable y Duradera”, para nada nosotros los 
que somos oriundos de La Guajira nos sentimos 
que estamos siendo relacionados, estamos 
siendo vinculantes a este proceso que se habla de 
apertura, al contrario, nos están desconociendo, 
tanto la votación indígena como en el número 
de curules que por derecho constitucional nos 
pertenecen en el departamento de La Guajira. 
La Misión Electoral Especial, en cuanto al 
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Congreso Nacional propuso que el Senado 
continúe circunscripción nacional, pero elegido 
por el sistema de lista cerrada para disminuir los 
costos de las campañas y en la Cámara se propuso 
aumentar su número a doscientos Representantes 
con el argumento de darle mayor representación 
regional a los departamentos, nosotros no tenemos 
Senadores, nos es imposible elegir un Senador y 
ahora menos con las circunstancias y obstáculos 
que se ponen en la reforma para la votación 
indígena, es casi imposible movilizar los indígenas 
en el departamento de La Guajira, porque el costo 
del transporte, de la comida, la alimentación 
la tiene que sufragar el Estado y no sé en qué 
condiciones lo va a hacer, porque la reforma omite 
eso o sea vamos a quedar inclusive sin electores 
para hacernos representar adecuadamente en el 
Congreso de la República.

Actualmente, los Representantes a la 
Cámara son elegidos en el orden nacional por 
circunscripción electoral territorial, especial 
e internacional de la siguiente manera; dos 
Representantes por cada circunscripción territorial 
y uno más por cada trescientos sesenta y cinco mil 
habitantes o fracción mayor de ciento ochenta mil 
quinientos sobre los primeros trescientos sesenta 
y cinco mil. Ya tenemos un millón de habitantes y 
les voy a explicar; la Norma Constitucional prevé 
lo siguiente el Acto Legislativo número 02 del 
2015, en su artículo 6º consagró lo que acabo de 
explicar, ¿cómo se eligen y cómo se cuantifican 
los números integrantes de la Cámara de 
Representantes? Mal puede ver el departamento 
de La Guajira que aquí en esta Audiencia Pública 
se acepte que se aumente en veintiocho curules y 
estamos de acuerdo en este Proceso de Paz, pero 
nos ignoran a nosotros que cuando se hicieron las 
Normas Constitucionales éramos representados 
por dos, pero ahora somos un millón de habitantes, 
que quieren una representación adecuada, quieren 
voceros que permitan salir del atolladero en que 
estamos, la crisis que vive La Guajira ya sobrepasó 
los niveles internacionales.

Aquí hay una norma, el parágrafo 1° del 
artículo que modificó el Acto Legislativo número 
02 del 2015, que dice; y el señor Registrador 
debe tomar atenta nota en este aspecto, lo mismo 
que el Consejo Nacional Electoral, a partir del 
2014, la base para la asignación de las curules 
adicionales, se ajustará en la misma proporción del 
crecimiento de la población nacional de acuerdo 
con lo que determina el Censo, le corresponderá 
a la Organización Electoral, ajustar las cifras 
para la asignación de curules, es un Mandato 
Constitucional, yo no observo que este aspecto se 
haga en esta Reforma que es revolucionaria por la 
vía en que se está aprobando, vía Fast Track, repito 
los guajiros vemos con buenos ojos que se haga 
este Proceso de Paz, pero no a costa de nosotros, 
porque creíamos que no se adicionaba las curules, 
por falta de presupuesto, pero para sorpresa mía 
veo que hay veintiocho curules, hay presupuesto, 

pero para que La Guajira aumente sus derechos 
adquiridos Constitucional, las curules que le 
corresponden en la Cámara no hay.

Presidente:
Doctor José, le solicito que vaya concluyendo 

por favor. Un minuto.
Continúa con el uso de la palabra el Abogado 

José Manuel Abuchaibe Escolar:
Bueno, hablamos sobre eso vamos a la 

reglamentación especial para la votación indígena. 
Nosotros estamos solicitando y vamos a dejar el 
resumen porque no me alcanza el tiempo, que se 
le dé facultades al Consejo Nacional Electoral, 
para que reglamente la votación indígena. Miren 
ustedes que para trabajar los indígenas los 
candidatos sufragaron de su bolsillo el transporte, 
la alimentación y vimos con horror que nuestro 
Gobernador fue detenido por este aspecto que se 
considera delictuoso, entonces estas circunstancias 
sui generis, porque son sui generis son un 
departamento indígena, no es comprensible para el 
resto del territorio nacional, por eso lo que nos está 
sucediendo a los guajiros, no nos entienden a nivel 
nacional, la población indígena que debe hacer ya 
hoy territorio indígena, tampoco se reglamenta 
en la Ley Estatutaria la Ley de Ordenamiento 
Territorial se omitió reglamentar esto o sea yo le 
solicito a nombre del departamento de La Guajira, 
a la Comisión Primera que por favor otorgue esas 
facultades al Consejo Nacional Electoral para 
que reglamente este aspecto y nos reconozcan las 
curules a que tenemos derecho. Muchas gracias 
por haberme escuchado.

Presidente:
A usted muchas gracias, le recuerdo a todos los 

inscritos por favor dejar sus ponencia radicadas en 
Secretaría General, con el fin de que los ponentes, 
los miembros de la Comisión y los miembros 
del Congreso, las sepamos sobre el contenido 
completo de ellas y también para que se puedan 
publicar. Tiene el uso de la palabra el Presidente 
del Consejo de Estado el doctor Jorge Octavio 
Ramírez Ramírez.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Jorge Octavio Ramírez Ramírez, 
Presidente del Consejo de Estado:

Gracias Presidente, gracias honorables 
Representantes, un saludo a ustedes y a todos los 
asistentes a esta Audiencia Pública en nombre de 
la Corporación y de antemano les pido excusas 
por haberle solicitado al señor Presidente que me 
diera prelación en el uso de la palabra y que una 
vez haga la intervención deba retirarme, pero en 
este momento el Consejo se encuentra en Sesión y 
por esa razón he hecho esa solicitud. 

Nos vamos a referir a algunos aspectos del 
Proyecto de Acto Legislativo número 012 de 2107, 
radicado en Cámara “Por medio del cual se adopta 
una Reforma Política y Electoral, que permita 
la apertura democrática para la construcción 
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de una Paz Estable y Duradera”, el Proyecto es 
bastante amplio por eso concentraremos nuestra 
intervención en tres aspectos fundamentales, 
pero antes de entrar a estudiar esos aspectos sí 
quiero manifestarles que el Consejo de Estado es 
consciente de la necesidad de introducir Reformas 
en el Régimen Electoral que la Corporación 
conoce y comprende las aspiraciones de Paz y de 
convivencia que animan a la sociedad, por eso 
la Corporación no es reacia al cambio, ni busca 
defender intereses particulares o corporativos. 

Su intención es contribuir a una mejor sociedad, 
respetando naturalmente las instituciones, el 
Régimen Democrático y el Estado de Derecho 
dentro del marco que debe inspirar la Reforma 
Política y Electoral que está fijado en el punto 
dos del Acuerdo del Teatro Colón que a nuestro 
juicio se centra en fomentar la participación 
ciudadana, las garantías para la Oposición, 
la participación política nacional y local, la 
modificación de la Organización Electoral, esto 
es Consejo Nacional Electoral y Registraduría 
Nacional del Estado Civil y el Régimen Electoral. 
Dentro de esos propósitos nos vamos a referir a 
tres aspectos, el ejercicio del mecanismo del Fast 
Track, los artículos que deberían reglamentarse 
por vía Constitucional o por vía Legal y haremos 
comentarios sobre algunos artículos del Proyecto 
de Acto Legislativo. 

En relación con el primero, el Fast Track es un 
mecanismo excepcional de Reforma Normativa, 
la modificación de la Constitución por esta vía 
está prescrita en el Acto Legislativo número 012 
de 2017 y debe ser usada de manera restringida y 
dentro de los propósitos del acuerdo, naturalmente 
que eso no se opone a que el Congreso pueda hacer 
Reformas por la vía ordinaria, pero creemos que 
no puede ejercerse o utilizarse por fuera de esos 
precisos límites, que son necesarios para poder 
fortalecer en realidad el Sistema Electoral dentro 
del marco del Acuerdo, eso se explica mucho más 
si se tienen en cuenta los criterios establecidos 
por la Corte Constitucional para determinar 
la conexidad y suficiencia de las Reformas 
Normativas que se han hecho en ejercicio de 
esas facultades y que se deben seguir haciendo, 
recuerden ustedes que la Corte habla, que para el 
ejercicio de esas facultades excepcionales debe 
establecerse una conexidad objetiva, es decir que la 
necesidad de que se demuestre que hay un vínculo 
verificable entre el contenido del Acuerdo Final 
y la materia de la norma respectiva, la conexidad 
estricta o juicio de finalidad que se refiere a la 
carga argumentativa que tiene el Gobierno y que 
consiste en demostrar que el desarrollo normativo 
responde de manera precisa a un aspecto definido 
y concreto del Acuerdo Final.

Presidente:
Señor Presidente, excúseme un segundo. Les 

ruego a todos los asistentes el uso del silencio o 
mejor hacer silencio por favor ya que no se está 
escuchando bien la intervención, señor Presidente 

y por respeto de todos los que estamos acá. Muchas 
gracias continúe señor Presidente. 

Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Jorge Octavio Ramírez Ramírez, Presidente 
del Consejo de Estado:

Gracias Presidente. Y por último lo que 
llama la Corte la conexidad suficiente que debe 
entenderse como la motivación de las normas en 
los cuales se deben reflejar los argumentos que 
explican por qué estos son desarrollos propios 
del Acuerdo, los cuales deben mostrar su poder 
demostrativo de manera convincente. De acuerdo 
con esas premisas muchas de las Normas o de los 
Proyectos de Normas contenidos en el Proyecto 
de Acto Legislativo, a nuestro juicio no pueden 
adelantarse por el trámite excepcional del Fast 
Track, por vía de ejemplo el Proyecto de Acto 
Legislativo trae normas atinentes a la Pérdida de 
Investidura, a Normas de tipo presupuestal, a la 
estructura de la Rama Judicial que de acuerdo 
con esos presupuestos de conexidad objetiva, 
necesaria y suficiente no resistirían un análisis de 
constitucionalidad en la Corte Constitucional.

La Corporación hizo un estudio detallado 
de esas normas y en aras de la brevedad no 
hará referencia específica a cada una de ellas, 
pero dentro de los anexos que acompañan esta 
intervención y que se depositarán en la Secretaría 
de la Comisión podrán ustedes de acuerdo con 
esos criterios ver cuáles normas a juicio de la 
Corporación tienen conexidad o no con el Fast 
Track. Reiteramos que eso no quiere decir que 
si el Congreso decide introducir Reformas por la 
vía ordinaria no puede hacerlo, pero debe tener 
en cuenta de todas maneras que en tales casos no 
pueden modificarse figuras que se puedan calificar 
como esenciales dentro de la Carta Política, tales 
como la separación de poderes, la autonomía e 
independencia de la Rama Judicial entre otros.

Ese es pues un primer aspecto, lo que pretenda 
tramitarse por vía del Fast Track, debe tener una 
conexidad repito suficiente, necesaria y objetiva 
con lo pactado en el Acuerdo del Teatro Colón. 
Otro aspecto que creemos que debe examinarse 
es la necesidad de introducir Reformas a la Carta 
Política, es decir si es necesario adelantar una 
Reforma Constitucional o es suficiente con una 
Reforma Legal y decimos eso porque el Proyecto 
de Acto Legislativo contiene algunas normas 
que no deberían tramitarse por un mecanismo 
Constitucional excepcional u ordinario, sino que 
perfectamente podría hacerse por vía legal, para 
nosotros es inconveniente establecer en la Carta 
Política Normas que bien podrían ser de desarrollo 
legal, es decir normas de naturaleza de ley, porque 
no tendría ningún sentido útil, ni práctico darle 
un rango mayor además de las dificultades que 
podrían presentarse para su reforma o cambio, 
bien porque sean inmodificables si es que 
consideramos que son de la esencia de la Carta 
Política o bien porque de poder modificarse 
su cambio o su modificación sería mucho más 
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rígida, mucho más difícil que si se hiciera por 
la vía legal, podríamos decir que se le estaría 
dando a normas de carácter legal, la naturaleza de 
cláusulas pétreas lo que evidentemente limitaría la 
posibilidad de reforma si en la aplicación de esas 
normas en la vía futura se llegara a la conclusión 
o que no son convenientes o que deben ser objeto 
de modificación, ejemplo en el Proyecto de Acto 
Legislativo concretamente en el artículo 20, 
se traen unas normas que tienen que ver con la 
discusión del presupuesto que son normas propias 
de una Ley Orgánica de Presupuesto, ¿para qué se 
le quiere dar ese rango de carácter legal a ese tipo 
de normas cuando es suficiente que se haga por la 
vía legal?

Lo mismo pensamos en relación con las 
normas que regulan la financiación de los 
partidos políticos o de las campañas, un exceso 
de reglamentarismo en la Constitución atenta 
incluso contra la naturaleza misma de las normas 
constitucionales que deben ser de un carácter más 
amplio, más general, más programático, basado 
en principios y valores, por decirlo de alguna 
manera y dejar al Legislador el desarrollo de esas 
Normas Constitucionales. Algo semejante puede 
decirse en relación con la atribución de funciones 
jurisdiccionales, autoridades administrativas si se 
tiene en cuenta el artículo 116 de la Constitución 
Nacional, que la autoriza, eso sí de manera 
excepcional y transitoria. Creemos entonces que en 
este Proyecto de Acto Legislativo se debe sopesar 
con mucho cuidado si es necesario adoptar esas 
reformas por vía de una Reforma Constitucional o 
es suficiente con una reforma o una modificación 
de orden legal.

Por último, haremos algunos comentarios 
en relación con algunos artículos que trae el 
Proyecto de Acto Legislativo. El primer punto, la 
atribución de funciones jurisdiccionales a órganos 
administrativos como lo es el Consejo Nacional 
Electoral, para nosotros una de las principales 
características de nuestra historia Constitucional 
y de nuestro modelo de República ha sido la 
diferencia entre el ejercicio de las funciones 
administrativas y de las funciones jurisdiccionales 
que siempre supone que la decisión de la autoridad 
administrativa tiene un control posterior de 
carácter jurisdiccional por parte de un tercero 
imparcial e independiente que es el juez y eso se 
informa en la teoría de la separación de poderes 
que trae evidentes beneficios para un Sistema 
Democrático de Derecho, como es evitar la 
concentración de poder, la transparencia en las 
decisiones y evitar la confusión de controles de 
tipo político, administrativo y judicial en un solo 
órgano.

Además creemos que esa es la idea que 
inspiró al Constituyente de 1991, cuando 
concentró o adscribió mejor el control judicial 
electoral en cabeza de la Jurisdicción de 
lo Contencioso-Administrativo, como un 
mecanismo indispensable y complementario 

al control político y administrativo que ejercen 
otros órganos y esa duplicidad de funciones o 
mejor la idea de evitar la concentración de esas 
funciones administrativas y jurisdiccionales en un 
solo órgano, es lo que ha llevado a nuestra Corte 
Constitucional en la aplicación precisamente de 
la teoría de la sustitución a declarar inexequibles 
muchas disposiciones entre ellas últimas las del 
Acto Legislativo número 02 del 2015, donde 
decía la Corte Constitucional y perdóneme la 
cito textualmente “La separación de poderes 
exige asignar de manera exclusiva y excluyente 
la función jurisdiccional a un órgano separado 
de los demás, tal como se explicó en los acápites 
precedentes, la imparcialidad exige que las 
decisiones se adopten en función exclusiva de los 
intereses abstractos de la administración de justicia 
y para ello los gobernantes y administradores del 
Poder Judicial deben ser ajenos tanto personal 
como institucionalmente a los destinatarios de 
dicha gestión”. Por lo demás tenemos que advertir 
que en el punto dos del Acuerdo que es el que 
sirve de referencia, para este Proyecto de Acto 
Legislativo en ninguna parte se hace alusión al 
Sistema Judicial colombiano y en general en el 
Acuerdo más allá de la creación de la Jurisdicción 
Especial de Paz, como un mecanismo transitorio 
de transición y convivencia o a la Justicia Agraria, 
pero en ninguna parte se hace referencia al Control 
Judicial Electoral, ni mucho menos se persigue su 
Reforma, por lo tanto esos puntos si se incluyen en 
el Proyecto de Acto Legislativo podrían también 
estar viciados de nulidad acorde con los criterios 
ya explicados.

Además, desde el punto de vista técnico y 
de conveniencia la ventaja de dicho control 
judicial en un Órgano Jurisdiccional y no en un 
Órgano Administrativo radica en los siguientes 
puntos: Primero la autonomía y la independencia 
del juez, ustedes pueden ver en el Derecho 
Comparado que en aquellos modelos donde la 
decisión o control de la actividad electoral radica 
en Órganos Administrativos, una de las criticas 
ha sido precisamente la falta de imparcialidad e 
independencia del Órgano encargado de dirimir 
esa controversia, con el juez ese problema se 
supera, porque el juez no tiene injerencia de otras 
Ramas del Poder Público, de otras Organizaciones, 
de otros individuos al no depender para su 
funcionamiento o para su decisión de otros sujetos 
de derecho puede impartir justicia de manera 
formal y material conforme a la Constitución y a la 
ley. Independencia además que no solamente está 
consagrada en nuestra Carta Política, sino que está 
consagrada en los instrumentos internacionales, 
en la normativa internacional y ha sido protegida 
por los Tribunales Internacionales, por los 
Órganos del Sistema Americano de Derechos 
Humanos cuando ha sido menoscabada por otros 
Poderes Públicos, ustedes conocen ejemplos muy 
recientes de ese tipo de pronunciamientos en el 
Perú, en Venezuela y en otros países.
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Otra garantía del Juez como tercero encargado 
de juzgar ese tipo de controversias radica en 
la imparcialidad del juez, el juez como tercero 
imparcial es totalmente objetivo en sus decisiones 
que se fundamentan solamente en la Constitución 
y en la ley, su papel dentro del Estado no busca 
ningún beneficio político o individual lo que 
garantiza además a todos los actores políticos 
un tratamiento igualitario, uniforme y con el 
respeto de los derechos y garantías que le son 
consustanciales y además en ese punto la labor que 
ha venido cumpliendo la Jurisdicción Contencioso-
Administrativo, bien puede calificarse como 
oportuna y eficaz. No voy a hacer referencia a 
indicadores los dejaré también en la Secretaría de 
la Comisión para que ustedes puedan mirarlos, 
pero podemos decir que el término de decisión 
de los procesos electorales en los Tribunales 
Administrativos en el país en promedio no supera 
los seis meses que consagra la Constitución y que 
la Sección Quinta en sus índices de evacuación, 
en su rendición de cuentas pudo mostrarle al país 
que más del 95% de sus procesos se están fallando 
en los términos de ley.

No sobra recordar además que esas decisiones 
de nosotros los jueces son públicas lo cual implica 
que sus acciones y decisiones sean ampliamente 
conocidas y puedan ser sometidas al escrutinio 
público y de los ciudadanos y que la Jurisdicción 
Contencioso Administrativo en todos sus años de 
funcionamiento ha consolidado una Jurisprudencia 
Electoral que garantiza los derechos de todos los 
actores políticos. El Consejo cree que es necesario 
modificar el Régimen Electoral, es consciente de 
que esa Reforma incluso no puede limitarse a lo 
pactado en el Acuerdo del Teatro Colón porque no 
todos los asuntos que se pactaron en el Acuerdo con 
la Farc están dentro de los que a juicio del Consejo 
deben ser objeto de Reforma Electoral, alguno de 
esos problemas para citarlos son los siguientes: La 
obsolescencia del Código Electoral que es anterior 
a la Constitución de 1991 y sobre ese punto el 
Consejo de Estado ha venido trabajando, hay un 
Proyecto de Código Electoral, que se elaboró con 
la participación de la Registraduría Nacional del 
Estado Civil, el Consejo Nacional Electoral y 
los Partidos Políticos que está y ha sido puesto a 
disposición de todos los actores políticos con la 
finalidad precisamente de poner a tono las Normas 
Electorales con la Constitución de 1991 y con los 
cambios posteriores.

Es consciente también, no puede desconocer 
lo que algunas críticas se han hecho en relación 
con la incertidumbre y oportunidad de decisión 
de algunas actuaciones electorales, concretamente 
con la que tiene que ver con la inscripción de 
candidatos o la revocatoria de inscripción de 
candidatos inhabilitados, por eso el Consejo 
de Estado en ese punto ha propuesto y así 
lo ha hecho públicamente y privadamente la 
denominada acción de amparo electoral, esa 
acción de amparo electoral que podría adoptarse, 

incluso por vía legal, por reforma de orden legal 
no requiere Reforma Constitucional, lo que 
busca es que puedan resolverse en términos es 
decir antes de las elecciones, algunos supuestos 
que pueden considerarse causales de nulidad 
del Acto Electoral. ¿Cuáles concretamente? 
Las relacionadas con la trashumancia y las que 
denominamos inhabilidades por indignidad, es 
decir aquellos supuestos de inhabilidad que son de 
fácil comprobación o de evidente comprobación 
porque obedecen fundamentalmente a prueba 
documental, en esos casos ha considerado el 
Consejo que esa acción de amparo electoral 
solucionaría ese tipo de situaciones.

Ha habido presupuestos de nulidad del Acto 
Administrativo que a nuestro juicio no pueden 
tramitarse por esa vía del amparo electoral, porque 
el amparo electoral tiene que conciliar la rapidez 
con los derechos de los actores políticos y en esas 
circunstancias, supuestos de nulidad que requieran 
prueba o contradicción de la prueba deben 
someterse a los mecanismos ordinarios, me refiero 
concretamente a las que denominamos causales 
objetivas de nulidad, que suponen escrutinios, 
digamos objeción de registro, contradicción de 
registros o supuestos de inhabilidad donde es 
necesario la prueba porque esta no es simplemente 
documentarlo porque requiere contradicción, en 
esos casos consideramos que deben mantenerse 
los mecanismos ordinarios, repito bajo la idea de 
que hay que armonizar los derechos de las partes 
con la oportunidad de la decisión jurisdiccional.

Otro aspecto tiene que ver con las críticas que 
se le han hecho al Consejo Nacional Electoral, 
a nuestro modo de ver esto no tiene su causa 
ni el origen del Consejo Nacional Electoral si 
no en la falta de autonomía administrativa y 
presupuestal del Consejo Nacional Electoral, 
por eso para nosotros debe mantenerse el origen 
político del Consejo Nacional Electoral, dotarlo 
de autonomía administrativa y presupuestal y 
crear y fortalecer los organismos auxiliares de 
naturaleza administrativa que apoyen al Consejo 
Nacional Electoral en el cumplimiento de sus 
funciones, fundamentalmente en lo que tiene que 
ver con los escrutinios y en el proceso de votación, 
naturalmente repito que deben ser órganos de 
carácter administrativo y no de Policía Judicial. 

Esos son entre otros los aspectos que como 
Presidente del Consejo de Estado quería exponerles 
a ustedes en esta Audiencia, reiterándoles que el 
Consejo de Estado como uno de los Órganos que 
conforman uno de los Poderes Públicos, está presto 
a colaborar con el Gobierno, con el Congreso, con 
los partidos y demás autoridades de control en la 
adopción de un Régimen Electoral que armonice 
derechos, garantías, deberes, participación, 
control, eficacia, celeridad y seguridad jurídica, 
por eso ha hecho públicamente su ofrecimiento 
tanto al Gobierno, como a los actores políticos 
de participar con ellos en unas mesas de trabajo 
con la finalidad precisamente de modificar ese 
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Régimen Electoral, participación que a juicio 
del Consejo de Estado debe incluir también a los 
movimientos alternativos, a las minorías políticas, 
a las minorías étnicas y a la insurgencia, no tiene 
sentido adoptar una Reforma Política y Electoral 
sin la participación de aquellos que quieren 
incluirse en una nueva sociedad. Muchas gracias 
señores Representantes, muchas gracias señor 
Presidente. 

Presidente:
A usted señor Presidente. Tiene el uso de la 

palabra la doctora Clara López.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Clara López Obregón, Candidata 
Presidencial:

Muchas gracias señor Presidente, quiero 
en primer lugar agradecer la celebración de 
esta Audiencia Pública y presentar ante todos 
los asistentes mis criterios muy rápidamente 
elaborados sobre el tema que nos ocupa. Yo quiero 
hacer cuatro observaciones de carácter específico 
sin perjuicio de resaltar que he visto un documento 
preparado por los Partidos de Oposición y 
Minoritarios, que no he tenido tiempo de estudiar 
suficientemente, pero que veo que contiene ideas 
muy propicias para la Reforma Política.

Me quiero referir en primer lugar al artículo 
4º que reforma el artículo 108 de la Constitución 
permitiendo la formación de nuevos partidos a 
través de la acumulación de afiliaciones y con un 
parágrafo transitorio que durante los próximos 
ocho años los partidos que hoy gozan de personería 
jurídica la mantendrán así no obtengan el umbral 
dispuesto por la Constitución y la ley. Sobre ese 
particular yo quisiera resaltar ante los miembros 
de la Comisión Primera y los Representantes 
Ponentes el hecho de que la Ley 1475, preveía 
como una de las consecuencias de la pérdida de 
la personería jurídica que ahora se hace pervivir 
cuando no se obtiene el umbral, la posibilidad de 
que los militantes ya fuesen directivos o personas 
que ocuparan cargos de elección popular, pudiesen 
transitar hacia otras agrupaciones políticas cuando 
su partido no obtenía el umbral, me parece que 
ese es un tema que debe preservarse, porque un 
partido que no obtiene el umbral, que no obtiene 
representación en el Congreso no debe poder 
mantener, no solamente todos los privilegios 
durante ocho años sino mantener encerrada 
a su militancia sin la posibilidad de migrar a 
otros partidos y opciones políticas que muestren 
viabilidad política.

El segundo tema que quisiera tocar es el de 
las coaliciones previsto en el artículo 16, que 
reforma el artículo 262. Es fundamental que 
se puedan hacer coaliciones que agrupen a los 
sectores minoritarios en aras de ir estructurando 
formaciones políticas fuertes, en tal sentido me 
parece que la coalición más que mantener un 
privilegio y monopolio político de una personería 
jurídica debe ir orientando a sectores minoritarios 

a agruparse alrededor de temas y políticas y 
programática común, por ello yo sugeriría a los 
honorables Representantes que tuvieran en cuenta 
la posibilidad de que en esas coaliciones puedan 
participar no solamente agrupaciones políticas con 
personería jurídica, sino personas y agrupaciones 
políticas que todavía no hayan obtenido esa 
personería jurídica con aras a tener la posibilidad 
de acceder a una representación en las cámaras 
legislativas.

El tercer elemento que quiero llamar la 
atención es que en el artículo 6º que reforma el 
artículo 110, el voto electrónico que en las últimas 
tres leyes una de ellas Estatutaria la 1475 era 
una obligación para la autoridad electoral, por 
Constitución se convierte ese mandato legal en 
optativo, no se dice que se implementará el voto 
electrónico sino que se autoriza a la autoridad 
electoral para hacerlo, lo que muestra que con la 
falta de voluntad política que ha habido hasta el 
momento porque la ausencia de recursos denota, 
falta de voluntad política nos vamos a quedar 
en un país rezagado sin la atención a la técnica 
moderna para garantizar la pureza del sufragio. 

Entonces ahí respetuosamente solicito y 
sugiero que se diga que se implementará el voto 
electrónico y ojalá se complementara con la 
posibilidad de que también se haga obligatoria 
la identificación dactilar de carácter electrónico, 
porque de más en más en los comicios uno 
encuentra que hay personas que le dicen a uno 
que no pudieron votar porque ya había alguien 
votando por ellos en el puesto de votación, lo que 
significa que los únicos que conocen, quienes son 
los abstencionistas de este país que son factores 
internos al poder electoral, estén usando esos 
votos para la consabida venta de paquetes de 
votos y demás.

Y finalmente una acotación sobre las listas 
cerradas, ya la ley, la Constitución y todas las 
normas ordenan a los partidos ser democráticos 
en su interior, pero no ha habido admonición 
posible, yo pienso que hasta que no se establezca 
una estructura democrática por mandato de la 
ley y para la escogencia de candidatos, lo que 
vamos es a entronizar unas cúpulas partidarias 
que no le van a dar acceso a las listas, a sectores 
que no convengan con sus prácticas y mayorías 
formales. Entonces en ese orden de ideas también 
quiero pronunciarme de manera opuesta a las 
listas cerradas porque la democracia interna de los 
partidos es algo que se construye con el tiempo 
y no se va a construir en los dos periodos de que 
se hablan, que se van a permitir listas abiertas 
hasta equis fecha pensando que como no afecta 
los presentes no tiene ninguna importancia, pero 
me parece gravísimo para la democracia interna 
de los…

Presidente:
Continúe doctora Clara.



Página 12 Jueves, 24 de agosto de 2017 Gaceta del Congreso  726

Continúa con el uso de la palabra la doctora 
Clara López Obregón, Candidata Presidencial:

Solo para concluir señor Presidente, hay que 
tener mucho cuidado con la camisa de fuerza 
que está haciendo la ley a los partidos políticos, 
una acotación para terminar. El fenómeno 
Macron no se puede dar en Colombia, por la 
inmensa cantidad de restricciones al acceso a la 
representación y a la postulación de candidatos 
que contiene nuestra legislación, a la gente la 
están amarrando en partidos políticos que muchas 
veces, no representan sus ideales, imposibilidad 
real de poder migrar hacia las opciones que sí lo 
representa.

Presidente:
Muchas gracias doctora Clara López. Tiene el 

uso de la palabra la doctora Aida Avella.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Aida Avella Esquivel:
Muchísimas gracias señor Presidente. 

Le quiero solicitar que el señor Registrador 
Nacional del Estado Civil me escuche porque el 
primer punto tiene que ver con la Registraduría 
señor Registrador, dos minutos no más. En su 
Registraduría el 10% de los trabajadores son de 
planta, el 90% son contratistas de tres meses, 
cuando están aprendiendo los echan porque yo 
no sé qué factor infiere ahí y yo no tengo ni idea 
cómo será que los contratan por tres meses, por 
tres meses, por tres meses es la rotación eterna y 
a mí me parece que es no solamente un irrespeto 
con la gente que tiene algún conocimiento de 
las elecciones y del proceso electoral, sino que 
también es un problema para usted, porque tiene 
que estarle nombrando a unos y a otros yo no sé 
a quién, bueno en fin yo creo que esto se tiene 
que normalizar y por eso creo que la Registraduría 
debe tener una planta que le permita hacer 
elecciones señor Registrador, ¿por qué? Porque 
las elecciones en este país las está haciendo la 
empresa privada, doctor Zambrano usted que fue 
compañero del Sindicato mío, en la Dirección 
en Nariño pues mire lo que pasa, todo lo hace la 
empresa privada en las elecciones de este país, 
eso tiene que abolirse, ¿cómo así que hay una 
empresa que nos hace los formularios? La otra 
nos da hojas o no nos da hojas como nos pasó en 
la Unión Patriótica para el Concejo de Bogotá, no 
nos dieron hoja. 

Tercero, aquí la empresa privada pues se lucra 
de buena parte del dinero que usted debía manejar 
como Registrador Nacional del Estado Civil, 
hay otra empresa que entonces nos da las mesas, 
contratan hasta qué empresas dan las mesas, lo otro, 
imagínese pues que el escrutinio también lo hace 
la empresa privada y ahí ponen a tres magistrados 
yo no sé de dónde se los traen y otros no sé de 
dónde vienen y entonces hacen escrutinios y les 
permite hacer lo siguiente, quitarnos por ejemplo 
para el Concejo de Bogotá votos consignados 
en las actas precisamente donde tenemos más 

votación que es en Sumapaz, nos quitaron 
cuatrocientos quince votos, la empresa privada, 
pues eso es símbolo de la eficiencia y yo no sé de 
la honestidad de juez desde hace mucho tiempo, 
para la empresa privada en este país. Entonces yo 
lo que quiero sugerir es, si cabe en el proyecto por 
favor que sea la Registraduría la que responda por 
las elecciones y que no nos vengan con cientos 
y cientos de contratos en la Registraduría que 
hacen las elecciones en este país, eso tiene que ser 
abolido señor Registrador ahí le doy una manito, 
pues para que usted pueda reglamentar, pueda 
hacer una verdadera Registraduría que conocí 
hace más de veinte años cuando me tocó salir del 
país, la Registraduría respondía por la elecciones, 
en este momento lo hace la empresa privada, eso 
tiene que acabarse.

Dos, quiero referirme al Consejo Electoral, 
ahora se va a llamar Consejo Electoral Colombiano, 
reemplazando al Consejo Nacional Electoral y con 
el respeto que me merecen todos los Consejeros 
que están aquí, yo quiero solicitar una cosa muy 
modesta que solicitamos en los sindicatos doctor 
Zambrano y es que los funcionarios públicos 
tienen que pasar por un examen, ¿por qué los 
Consejeros no pasan por un examen? Si para ser 
Secretario de la Registraduría creo que hay que 
pasar por un examen, para ser abogado entrar a la 
Registraduría hay que presentar un examen y para 
ser Consejero ser amigo del Presidente o yo no 
sé de quién, eso a mí me parece completamente 
equivocado, debe haber una carrera electoral que 
permita que los Consejeros lleguen y hago una 
solicitud por favor si es la Reforma Constitucional, 
que quiten el derecho que solamente tienen los 
abogados a ser del Consejo Nacional Electoral, 
no, yo tengo una candidata de hace tiempo que 
es la doctora Alejandra Barrios, que es la que 
conoce de elecciones en este país y muchos otros 
ciudadanos por supuesto y ¿por qué la doctora 
Barrios no puede ser Consejera? Pues porque no 
es abogada, por favor si ustedes pueden quitar que 
los ciudadanos que sepan de elecciones puedan 
llegar al Consejo Nacional Electoral, eso no es 
propiedad, además va con el artículo 13 de la 
Constitución que dice, todos somos iguales ante 
la ley, si todos somos iguales ante la ley eso es 
como si pusieran que en el Parlamento solamente 
pueden ser parlamentarios los abogados, ni más 
faltaba.

Aquí hay gente que conoce realmente de 
direcciones y deben estar ahí y por último me 
parece que hay necesidad también de mirar cómo 
pues efectivamente los partidos minoritarios 
podemos hacer parte también del Consejo 
Nacional Electoral, eso a mí me toca hablar con los 
del Centro Democrático esta mañana hablé con el 
doctor Felipe que es tan buena gente y tan decente, 
no parece que fuera del Centro Democrático, pero 
en fin, él es una buena persona en el Consejo 
Nacional Electoral, entonces yo le dije ayúdeme 
a sacar la plata, porque es que francamente, mire, 
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hasta para eso nos toca a los partidos políticos 
estar detrás de todo el Consejo Nacional Electoral 
para que nos den la plata. A mí por ejemplo no 
me han pagado los votos del Concejo de Bogotá 
que me robaron la curul y encima de eso no me 
pagan los votos, pasamos umbral, pasamos yo 
no sé qué, nos quedamos en cifras repartidoras, 
porque aquí hay que decir una cosa honorables, 
bueno, Representantes a la Cámara, yo creo que 
aquí hay que hacer un acto de justicia y el acto 
de justicia es considerar también que todos somos 
iguales ante la ley y los partidos pequeños nos 
sentimos absolutamente discriminados, pues ahí 
pusieron, si, al doctor Novoa, que es un excelente 
abogado, muy buena persona, muy buena gente, 
pero al pobre lo arrinconaron entre todos los otros 
partidos políticos, eso no se hace, hay que ser 
decentes también en todos los hechos que nosotros 
tengamos en nuestra vida pública.

Y señor Presidente yo le quiero decir que estoy 
de acuerdo con todo lo que proponen los partidos 
minoritarios, pero sí quisiera que la Registraduría 
Nacional del Estado Civil hiciera las elecciones y 
no se las delegara a los contratistas que muerden 
buena cantidad de plata de lo que se debe invertir 
en las elecciones en Colombia. Muchas gracias. 

Presidente:
Gracias a usted doctora Aida. Tiene el uso de la 

palabra el Exsenador de la República y académico 
John Sudarsky.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor John Sudarsky, Exsenador de la 
República y Académico:

Muchas gracias, señor Presidente. Me siento 
muy honrado de poder estar en esta reunión y 
celebro que se haya hecho. Voy a hacer una rápida 
presentación de mi percepción de lo que es la 
propuesta del Gobierno. La propuesta tiene una 
serie de dificultades, podemos entrar en temas 
elementalmente técnicos, pero hay que mirarlo 
en un contexto general y lo que este implica. El 
balance del Proyecto de Reforma Constitucional 
del Gobierno que llamaré PRG, no es afortunado 
especialmente frente a las recomendaciones 
de la Misión Electoral Especial, que fueron 
mínimamente acogidas, de lo nuclear de la 
Reforma el método de convertir votos en curules, 
la Misión Electoral Especial había recomendado 
un Senado seleccionado con listas cerradas 
y ordenadas eliminando así el aberrante voto 
preferente generador de clientelismo y corrupción, 
por el costo de las campañas y la incapacidad del 
Estado de controlarlo, pero la Misión Electoral 
Especial, para establecer una diferencia entre 
Senado y Cámara recomendó elegir esta por 
medio de un sistema mixto que permita identificar 
el Representante de un territorio, de un Distrito 
electoral uninominal y con ello la responsabilidad 
que adquiría este Representante con la totalidad 
de los habitantes de ese territorio y la posibilidad 

de que estos, organizados a través de la planeación 
participativa, pudieran llamarlo a cuentas.

Adicionalmente, la otra mitad se haría por lista 
cerrada, la Misión Electoral presentó una fórmula 
muy elegante, de cómo se integraría digamos la 
Cámara, la mitad por lista cerrada y la mitad por 
distritos uninominales, la fórmula que propone 
la misión es especialmente elegante y tiene la 
ventaja que hace clara la representación y corrige 
el problema de la proporcionalidad entre curules y 
votos que recibe un partido, la objeción superada 
por un sistema basado exclusivamente en distritos 
uninominales, esta corrección es precisamente la 
que el Presidente Macron, le ha propuesto a los 
franceses y así evitar el bipartidismo inglés y 
americano. Las elecciones basadas exclusivamente 
en listas cerradas y ordenadas por partidos ha sido 
una obsesión de este Gobierno, creo que esta es la 
tercera vez que lo intenta hacer y obviamente esto 
se debe a lo cómodo que resulta como mecanismo 
de gobernabilidad, en vez de usted tener que salir 
a negociar los cupos indicativos con cien, ciento 
veinte congresistas, pues lo hace con tres o cuatro 
partidos que forman parte de la coalición y el 
problema se simplifica enormemente, el problema 
de esta fórmula es que se enfrenta a lo que ya Robert 
Michels, al comienzo del Siglo XX, llamó la Ley 
de Hierro de la Oligarquía, la Ley de Hierro de la 
Oligarquía, que es básicamente la tendencia de las 
directivas de los partidos a controlar y utilizarlos 
para su propio beneficio y esto ha llevado en 
buena medida a la falta de entusiasmo que hay por 
la reforma electoral en estos momentos en la masa 
de congresistas.

Según esto, los colombianos nos enfrentaríamos 
para cada elección y esto es Senado, Cámara, 
Asamblea, Consejo y JAL con un tarjetón idéntico 
con cuadritos de diferentes colores según el partido 
sin ninguna cara o nombre, no habría caras, ni 
nombres simplemente vote usted por tal partido, 
igual que ahora los colombianos no sabríamos por 
quiénes estamos votando, ni qué responsabilidad 
tendrían los elegidos ante ellos, la rendición de 
cuentas que ya es una obligación por partido, 
pues sería quien rendiría las cuentas, los partidos 
rendirían las cuentas, hoy en día usted puede entrar 
a alguna de las páginas de los partidos para ver cómo 
rinden cuentas y se dan cuenta de que nadie mira 
esas hojas porque el problema no es estructurar a 
la oferta de información sino quién la consume. 
Bien pero esto lo que produce en el fondo es que 
esta lista cerrada produce un rompimiento de la 
relación entre ciudadanos y la política, se vuelve 
un muro, un muro absolutamente infranqueable y 
se ha construido de tal manera ese muro que hay 
algunos elementos que muestran lo absurdo del 
tema, como el tema del voto en blanco, el voto 
en blanco del Legislativo quedó de la manera 
más extraña que ustedes pueden pensar, si el voto 
en blanco llega a ganar en una circunscripción 
electoral para el legislativo, si quitan las listas de 
los que no llegaron al umbral y repiten la votación, 
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es decir el voto en blanco en el legislativo no va a 
servir para nada porque lo que debe pasar cuando 
gana alguien o el voto en blanco, simplemente se 
quitan todos los candidatos, se ponen nuevas listas 
porque la ciudadanía, el pueblo soberano y lo que 
hizo fue decir no estamos de acuerdo con ninguno 
de esos candidatos, con ninguno de esos partidos.

Y esto muestra lo infranqueable que quieren 
construir en el Proyecto del Gobierno, el muro 
de los partidos que se vuelve una impasable 
brecha; sin embargo, los gestores de la Reforma, 
una reforma de políticos, para políticos sin 
mejorar para nada la relación con la ciudadanía 
viene acompañada con las medidas que acabo de 
mencionar, pero el único mecanismo refiriéndose 
al voto en blanco, el único mecanismo que quedaría 
para que la sociedad se revele contra los partidos 
y sus miembros y el sistema electoral mismo se 
no torna totalmente inane con un fórmula que no 
hace ni pies, ni cabeza lo que se debe.

Presidente:
Por favor concluya doctor. 
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

John Sudarsky, Exsenador de la República y 
Académico:

Bien, el problema más grave de esta propuesta 
del Gobierno, es que institucionaliza la impunidad, 
este es el tema más grave de esta reforma, y esta 
impunidad se institucionaliza precisamente con el 
mecanismo de que si usted el día que se posesiona, 
el 20 de julio, la verdadera, lo que llaman la 
justicia en tiempo real no se ha pronunciado, 
entonces usted ya no puede ser acusado y no 
puede ser removido por inclusive con factores 
emergentes, es decir el Consejo Electoral o 
quien se ocupe de esta tarea va entre la segunda 
semana de marzo y el 20 de julio con dos vueltas 
presidenciales va a tener, que digamos, juzgar, ya 
lo decía el Presidente del Consejo de Estado, que 
eso es totalmente imposible, esta es una manera 
de garantizar impunidad, pero las otras maneras 
de garantizar la impunidad que inclusive no tienen 
nada que ver con el fast track, que no tienen nada 
que ver con los acuerdos de La Habana, es la 
modificación de la pérdida de investidura. 

La pérdida de investidura como quedó 
redactada hace que un Senador o un exsenador 
como Otto Bulla pueda volver al Senado, porque 
va en vez de ser una cosa perentoria y sistemática, 
va a depender de unos jueces que van a decir a mí 
me parece que sí, pero entonces tiene que quedarse 
por fuera del Congreso seis meses o un año y no de 
por vida, así que yo creo que lo que estamos viendo 
nosotros es una reforma electoral diseñada para 
crear impunidad, creo que además esta discusión 
de la reforma electoral nos va a permitir observar 
quiénes están a favor de la corrupción y quiénes 
están en contra, va a ser aquí y por lo menos por la 
presentación de esta masa de impunidad creo que 
el Gobierno nacional sale muy mal librado de esta 
propuesta. Muchas gracias.

Presidente:
A usted Exsenador John Sudarsky. Tiene el uso 

de la palabra el Presidente del Consejo Nacional 
Electoral, el doctor Alexánder Vega.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Alexánder Vega Rocha, Presidente 
del Consejo Nacional Electoral:

Gracias señor Presidente, buenos días a 
los honorables Representantes, Senadores, 
Representantes de los partidos, a la audiencia 
pública. 

Yo arranco esta intervención recordándoles 
a todos los Representantes que no olvidemos 
de donde se originó este proyecto de reforma 
política y electoral, yo quiero dejar primero 
un mensaje, a quién le interesa realmente esta 
reforma política y ¿qué trae esa reforma política? 
He tenido reuniones con los representantes de los 
partidos, con el Consejo de Estado y he escuchado 
en primera manera que dicen que esta reforma 
política electoral le podría beneficiar a las FARC 
y si analizan los propios voceros hoy de Voces de 
Paz acá en el Congreso, hay cosas que no le sirven 
tampoco a las FARC, entonces tienen que entrar a 
detallar ustedes, representantes, saber claramente 
al Congreso qué le sirve y a quién le están 
sirviendo varios de esos artículos en el proyecto 
de la reforma política y me causa preocupación 
desde el punto de vista el proyecto, uno que va 
directamente ligado al Partido Verde en la consulta 
de la lucha contra la corrupción.

He estado en conversaciones con el Procurador 
General y el Contralor General de la República 
donde prácticamente el artículo 1° de este 
proyecto de ley le está quitando realmente la 
función de inhabilitar a los corruptos frente a los 
casos de destituciones en los funcionarios que 
son electos por elección popular, ¿a quién le sirve 
esto? Si la bandera es la lucha contra la corrupción 
como lo está haciendo la Senadora Claudia 
López y la doctora Angélica, la Representante 
a la Cámara, qué le vamos a decir al país que 
los candidatos que fueron sancionados por la 
Procuraduría y la Contraloría prácticamente van a 
quedar habilitados, ¿a quién le sirve esto, doctora 
Angélica? Usted que es abanderada de la lucha 
contra la corrupción, el artículo 1°, va primero 
directamente como todos los representantes acá 
que están haciendo el ejercicio por luchar contra 
la corrupción, ¿a quién le sirve ese artículo 1°? 
Ese artículo 1° está habilitando directamente a los 
funcionarios que fueron en su vez sancionados 
por la Procuraduría y la Contraloría, ¿a quién le 
sirve eso? 

Tema de financiación política. El proyecto se 
quedó corto en eso, el 20 de julio el señor Fiscal 
General de la Nación radicó un proyecto por 
Cámara, en esa lucha que está haciendo contra 
la corrupción en dos temas muy puntuales la 
financiación, ningún candidato en Colombia va 
a registrar en debida forma que se violaron los 
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topes, los topes no se violan con contratos, ni 
con temas de campaña, ni con pagos de artistas, 
la violación de topes es por el flujo del dinero, el 
señor Fiscal propone directamente que se penalice 
tanto el día de la elección como días antes 
previos a la elección el manejo de dinero, ahí es 
donde está el tema de la financiación a atacarla 
directamente. Me preocupa un tema sobre la 
pérdida de investidura, creo que llegó el momento 
de que los representantes y los congresistas, los 
senadores entren a evaluar efectivamente cómo 
se ha aplicado la pérdida de investidura, es una 
acción que no tiene caducidad en el tiempo, no 
tiene en un momento una grave prescripción, 
es un tema que toca evaluar desde el punto de 
vista, se ha dicho que va contra la dignidad del 
Congresista, contra la investidura, pero realmente 
están violando las normas del debido proceso, la 
garantía, la doble instancia, la gradualidad, eso es 
un tema que tiene que rescatarse acá.

El cuarto punto, por el tema que el tiempo 
apremia, el tema del fortalecimiento al Consejo 
Nacional Electoral, hay algo que me preocupa 
que va a ser el antecedente que va a quedar acá 
directamente, se sataniza el Consejo Nacional 
Electoral por el origen y la postulación de los 
partidos políticos y también se sataniza que porque 
lo elige el Congreso, qué mayor representación 
democrática que elijan a los altos funcionarios 
públicos el Congreso, este proyecto va camino 
a quitar la función electoral al Congreso de la 
República, así como hoy le están quitando la 
postulación a los partidos que vale la pena la 
crítica y el análisis, también le está quitando la 
elección al Congreso, ¿mañana en qué va a quedar 
el Congreso? Sin la función electoral no podrán 
elegir al Procurador, ni al Defensor del Pueblo, 
ni al Contralor, ni a los Magistrados de la Corte 
Constitucional, independiente a la postulación que 
tengan los partidos a los consejeros electorales, el 
Congreso no puede perder su función electoral, 
es una función electoral que se debe garantizar 
además porque es que todos los Consejos 
Electorales de Latinoamérica y del mundo son 
instituciones jurídico-políticas, el proyecto quiere 
judicializar la actividad política y tienen que 
analizarlo desde ese punto de vista.

¿El Congreso quiere renunciar a esa función 
electoral? ¿Con propósito a qué? ¿Con propósito 
a quiénes? El fortalecimiento a la Organización 
Electoral no es el tema de quitarle solo el origen 
político hay que fortalecer la autonomía, el tema 
de inspección, de vigilancia, el Consejo de Estado 
trajo un proyecto muy interesante de fortalecer un 
cuerpo técnico de investigación que debe tener 
en tiempo real el Consejo Electoral, esos son los 
verdaderos puntos en que el Consejo Electoral tiene 
que fortalecerse, pero si el Congreso renuncia a la 
elección de los Consejeros Electorales, mañana 
deben renunciar a cualquier función electoral que 
tengan.

Otro punto determinante que trae el proyecto es 
que dicen que quieren la autonomía del Consejo 
Electoral, pero ahí le da postulación al Presidente 
de la República, entonces no se entiende cuál es 
la idea que arranca la cooptación, quiere quitarle 
funciones electorales a las Cortes, pero termina 
esta misma Corte por cooptación eligiéndose entre 
ellos mismos, el grado de representación que tiene 
el Congreso es esa misma naturaleza la función 
electoral que tiene para elegir a los mejores. No 
olvidemos que estamos en un calendario electoral, 
el Registrador, ya se expidieron los calendarios 
electorales, cualquier tema que quieran analizar 
hoy en día tienen que prever que estamos ya en 
un calendario electoral, estamos en inscripción de 
cédulas ya próximamente en tres meses, en cuatro 
meses abrimos las inscripciones de candidatos al 
Congreso de la República, queremos es advertir 
que estamos en una época electoral, ¿qué tan 
conveniente será eso para los Congresistas, para 
los candidatos? Tienen que evaluarlo directamente. 

Dejo una reflexión, no olvidemos el origen del 
proyecto, no olvidemos a quién le puede interesar, 
se categorizó que le servía a las FARC, creo que 
hasta a las FARC le perjudica el tema de los 
afiliados, hay cosas.

Presidente:
Concluya por favor, Presidente.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Alexánder Vega Rocha, Presidente del Consejo 
Nacional Electoral:

Gracias, señor Presidente. Y por último dejar 
a consideración, se están dando acá luchas por 
el tema de la corrupción, ese artículo 1° hay que 
evaluarlo, hay que evaluarlo muy bien, el grado 
de consulta, por lo demás estaremos prestos 
señor Presidente a dejar un documento sobre las 
propuestas sobre el texto y dejar claro de que hay 
cosas positivas, pero hay cosas que evaluar en el 
proyecto. Muy amable.

Presidente:
Gracias. Mi querida Representante Angélica 

Lozano estamos dándole el uso de la palabra 
a los ciudadanos que son los que participan 
en la audiencia, si quiere yo le doy el uso de la 
palabra, pero le pido el favor que sea simplemente 
unos veinte, treinta segundos y sin ser grosero 
inmediatamente se te corta el micrófono.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

De acuerdo, la audiencia es para escucharlos 
a ustedes. Yo aprovecho para destacar lo que 
señala Alexánder y John Sudarsky, el Gobierno 
trae aquí un mico, un orangután, está destruyendo 
la pérdida de investidura y no da la cara, no da 
argumentos, yo exijo y a la ciudadanía, ustedes 
expertos, que el Gobierno nos explique de dónde 
sacó de la manga que hay que flexibilizar la pérdida 
de investidura como bien lo explicó John y qué 
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tiene que ver con lo que explica Alexánder Vega 
que esto dizque contra la corrupción, lo que está 
haciendo es un boquete para legalizar y permitir 
la reincorporación a la política de todos los que 
han sido sancionados con el máximo castigo que 
prevé el…

Presidente:
Tiene el uso de la palabra el Exconstituyente 

Héctor Pineda.
Honorable Representante Jaime Buenahora 

Febres: 
Presidente, una moción de orden.
Presidente:
Para la moción.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Jaime Buenahora Febres:
Yo sí quisiera que oigamos a los invitados, 

que nosotros en nuestra oportunidad hagamos ese 
debate y podamos confrontar tesis filosóficas con 
tesis populistas.

Presidente:
A lugar, Representante Buenahora. Señor 

Héctor Pineda tiene el uso de la palabra. 
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

doctor Héctor Pineda Salazar, Exconstituyente:
Bueno muy amable, buenos días a todos y a 

todas. A ver, sea lo primero en señalar que, así 
como lo ha expresado Gustavo Petro en nuestras 
consideraciones la actual reforma o el actual 
acto legislativo denominado reforma política, 
no es cosa distinta que una expresión de lo que 
hemos llamado la paz chiquita, repetimos el acto 
de reforma o el acto legislativo que se denomina 
reforma política y que ha presentado el Gobierno 
a la consideración del Congreso de la República 
mediante el mecanismo del fast track, para 
nosotros es la expresión de la Paz chiquitica.

Sabemos que esta calificación le causa escozor, 
rasquiña a muchos amigos de la zurda colombiana, 
pero por supuesto esta calificación no tiene que 
ver con el desprecio a que siete mil hombres y 
mujeres alzados en armas hayan dejado las armas, 
tampoco tiene que ver con el desprecio a que 
en este país, a partir del proceso con las FARC, 
hayan disminuido los heridos y los muertos en 
el campo de batalla y tampoco tiene que ver por 
supuesto con el hecho de que se hayan comenzado 
a desminar los territorios rurales del país, antes 
involucrados en la guerra.

Cuando hablamos de la paz chiquita queremos 
decir es que se está perdiendo una gran oportunidad 
para hacer unas reformas de fondo que pongan al 
país en armonía con lo que tanto le reclamamos 
a los vecinos, en armonía con el cumplimiento 
de las normas, de los convenios y tratados sobre 
Derechos Humanos. Escuché con atención la 
pregunta que hizo, la pregunta madura que hizo el 
señor Presidente del Consejo Nacional Electoral y 
la Réplica aún más madura de la Representante a 

la Cámara Angélica Lozano en el sentido en que si 
hay que castigar se debe castigar severamente sin 
importar si se violan los Derechos Humanos, pues 
eso es lo que está haciendo Maduro en Venezuela, 
castigando sin importarle un comino si se le violan 
los Derechos Humanos a unas personas que él 
considera de derecha, eso no puede ser admisible 
en lo que nosotros llamamos populismo punitivo. 
El populismo punitivo no nos puede llevar a la 
violación de los Derechos Humanos, porque 
primero están los Derechos Humanos de las 
personas, señor Presidente del Consejo Nacional 
Electoral, no solamente los Derechos Humanos y 
la dignidad de los Honorables Congresistas, sino 
de todos los ciudadanos y el Acto Legislativo 
que nos traen hoy a la consideración o que traen 
o que ha puesto el Gobierno a la consideración 
del Congreso, lo que hace es violentar los 
convenios sobre Derechos Humanos en especial 
la Convención Interamericana sobre Derechos 
Humanos.

Y la violenta incluso, desconociendo el texto 
de lo que el Acuerdo establece, el Acuerdo dice 
que poniendo de presente que los derechos y 
deberes consagrados en la Carta se interpretan de 
conformidad con los tratados internacionales sobre 
Derechos Humanos ratificados por Colombia 
sin que su goce o ejercicio puedan ser objeto de 
limitación, contenido en el preámbulo del primer 
texto del Acuerdo firmado en La Habana y el 
segundo texto de ese mismo acuerdo establece 
que teniendo presente que el nuevo acuerdo 
final recoge todos y cada uno de los acuerdos 
alcanzados en el desarrollo de la agenda del 
acuerdo general suscrita en La Habana en agosto 
del 2012, y que para lograrlo las partes siempre 
y en cada momento se han ceñido al espíritu y 
alcance de las Normas de la Constitución Nacional 
y de los principios del Derecho Internacional y los 
tratados y convenios sobre Derechos Humanos 
reconocidos y aprobados por el Congreso de la 
República. Esto significa entonces.

Presidente:
Concluya, por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Héctor Pineda Salazar, Exconstituyente:
Esto significa entonces que el acto legislativo 

viola estos convenios sobre Derechos Humanos 
en especial los de la Convención Interamericana 
de Derechos Humanos, creemos que recoger como 
válido, en que autoridades administrativas como 
la Procuraduría o las Contralorías puedan tener 
la facultad para destituir funcionarios elegidos 
popularmente es inadmisible porque viola la 
Convención Interamericana sobre Derechos 
Humanos, por eso pedimos que se agregue un 
artículo nuevo en el actual acto legislativo, 
mediante el cual se deroguen expresamente todas 
las normas contrarias al artículo 23 numeral 2 de 
la Convención Interamericana sobre Derechos 
Humanos y adicionalmente para armonizar el 
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pleno goce del derecho a elegir y ser elegido como 
lo dice la Convección, se derogue el numeral 8 del 
artículo 179. 

Creemos, para finalizar, que el Consejo Nacional 
Electoral que hoy pregunta ¿a quién le sirve la 
actual reforma? Hay que decirle a ese Consejo 
Nacional Electoral que no siga prevaricando, que 
no siga prevaricando y le dé salidas a los temas de 
participación ciudadana contenidos en el artículo 
40 protegidos por la Convención Interamericana 
sobre Derechos Humanos y que por fin los 
bogotanos y las bogotanas tengamos el derecho 
a votar a favor o en contra de una Alcaldía que 
ha sido nefasta para esta ciudad. Muchas gracias, 
señor Presidente.

Presidente:
A usted, doctor Héctor. Tiene el uso de la 

palabra Diana Salcedo de la Cumbre Nacional 
Mujeres de Paz.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Diana Salcedo, de la Cumbre 
Nacional de Mujeres y Paz:

Buenas tardes para todos y todas, estamos 
aquí en la intervención a nombre de la Cumbre 
Nacional de Mujeres y Paz, una plataforma de 
ocho organizaciones de carácter nacional, que 
trabaja más o menos con mujeres de los territorios 
de mil, estamos hablando de una población de mil 
mujeres aproximadamente. Esta intervención lo 
que busca justamente es invitarles a trasgredir los 
techos de cristal que cubren la participación de las 
mujeres, esta es la posibilidad que tienen ustedes 
de ampliar y fortalecer la democracia teniendo en 
cuenta las barreras de las mujeres para acceder a 
los espacios de participación.

Presidente:
Les ruego otra vez el uso del silencio, por favor.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Diana Salcedo, de la Cumbre Nacional de 
Mujeres y Paz: 

Efectivamente el acuerdo de paz, es un avance 
en términos de garantías de las mujeres, pero 
ustedes no pueden limitarse solamente a ese 
avance, estamos aquí para hacerles un llamado a 
fortalecer la democracia para las mujeres, avanzar 
hacia la ciudadanía plena a la que tenemos derecho 
de manera Constitucional y en tanto somos el 52% 
de la población. La ampliación, el fortalecimiento 
de la democracia sin la participación de las 
mujeres no es posible, necesitamos y exigimos 
una participación progresiva de nosotras, una 
participación que tenga condiciones, adecuadas 
para la progresividad en los partidos y en todos 
los escenarios de la vida pública. 

Democracia es igual a ciudadanía plena para 
las mujeres, de lo contrario la democracia es una 
mentira, recomendamos tener en cuenta todas 
las recomendaciones que ha hecho el Comité de 
la CEDAU, donde dice que no puede llamarse 
una democracia a una sociedad en la que la 

mujer está excluida de la vida pública y del 
proceso de adopción de decisiones, la democracia 
requiere una significación real y dinámica de la 
participación de las mujeres, la democracia tiene 
que ser inclusiva, tiene que incluir la diversidad 
de la que somos parte las mujeres, somos 
negras, indígenas, campesinas, afro, lesbianas, 
transgénero y bisexuales, las mujeres somos el 
52% de la población y por eso reconocemos los 
obstáculos que hemos tenido para la participación 
política, requerimos criterios de equidad de 
género y principios de paridad y alternancia 
democrática, sin embargo, la realidad nos lleva a 
determinar cómo a pesar de los grandes esfuerzos 
del movimiento de mujeres, para avanzar en la 
representación de los cargos de elección popular 
mediante la Ley 1475, actualmente las mujeres 
constituimos solamente el 12% de los cargos de 
elección popular, el 14% de las concejales, el 17% 
de las diputadas, el 9% de las alcaldesas y solo el 
21% de las mujeres que están haciendo parte de 
esta corporación.

El Acuerdo Final recuerda que es necesaria 
la promoción de liderazgos de las mujeres en 
sus diversidades, la inclusión de sus agendas 
políticas, el fortalecimiento de las capacidades de 
las mujeres y las garantías de seguridad para que 
podamos ejercer liderazgos libres en los territorios 
y no presionados por estos techos de cristal y 
estos obstáculos que nos han limitado, por eso 
llamamos a promover la alternancia política en las 
listas de cremallera para que avancemos hacia la 
paridad. Generalmente a los hombres cuando se 
les pregunta si son machistas nunca van a decir 
que lo son, pero en sus prácticas, en sus prácticas 
limitan el ejercicio de los derechos de las mujeres. 
Invitamos a incluir en este proyecto de ley los 
artículos 4° y 5° de la Convención Belém do Pará, 
que reconoce que las mujeres somos diversas y 
que ese ejercicio político debe ser incluyente, 
exhortamos a que incluyan estos articulados que 
mencionan que es necesario replantear el artículo 
4° del proyecto de ley para incluir el punto de 
participación política donde uno de los objetivos 
es la inclusión política de los territorios más 
afectados por el conflicto armado y en donde hay 
menos presencia institucional, lo que amenaza la 
intención de fortalecer el pluralismo político.

Proponemos que en el artículo 5° que habla 
sobre la elección de una corporación pública del 
10% se pase a un 15% el número de las mujeres 
inscritas como candidatas en cada lista incluyendo 
la participación efectiva de mujeres étnicamente 
diferenciadas, campesinas y jóvenes dado que 
son las que menos acceso tienen a cargos de 
representación política. Les hacemos un llamado 
a reconocer las barreras que impiden el ejercicio 
de la participación y la representación política de 
las mujeres, estas medidas quedaron incorporadas 
en el Acuerdo Final de la siguiente manera: Con 
el fin de crear conciencia, derechos y promover 
nuevos liderazgos de las mujeres se pondrán 
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en marcha programas de formación sobre sus 
derechos y formas de participación política y 
ciudadana. Promover la formulación, inclusión 
de protocolos de prevención, de violencia contra 
las mujeres al interior de los partidos es urgente, 
las mujeres al interior de los partidos también son 
víctimas de violencia.

Caminar hacia la paridad en la participación 
de las mujeres, en la conformación de las listas 
de candidatas y candidatos que elijan cinco o 
más curules, incluir la inclusión de las mujeres 
con participación efectiva en la dirección de los 
partidos y movimientos políticos, establecer 
dentro del artículo 264 Constitucional, que en la 
conformación del Consejo Electoral Colombiano 
sea equitativa e incluya a las mujeres expertas 
en derecho electoral y que el mismo Consejo 
garantice las sanciones pertinentes a los partidos 
que discriminan mujeres y que ejerzan o permitan 
violencia política contra ellas; indicar dentro del 
artículo 353 Constitucional que las entidades 
locales deberán establecer un presupuesto 
concreto, para fortalecer la participación política 
de las mujeres, siendo función de los Consejos 
Municipales destinar partidas presupuestales 
específicas para este propósito y ejecutar acciones 
concretas de formación y capacitación a mujeres 
con miras a la participación política.

Atendiendo al espíritu del presente acto de…
Presidente:
Doctora Diana, le ruego que vaya concluyendo, 

por favor. 
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Diana Salcedo, de la Cumbre Nacional de 
Mujeres y Paz:

Consideramos importante integrar el artículo 
7° de la Convención Belém do Pará, que hace un 
llamado a abstenerse de cualquier acción o práctica 
de violencia contra las mujeres y velar porque las 
autoridades, sus funcionarios, personal y agentes e 
instituciones se comporten con conformidad a esta 
obligación. Aquí hacemos un llamado especial a 
que al interior de los partidos se haga un ejercicio 
de veeduría y se limite la participación de aquellos 
hombres y mujeres que tengan, que estén incursos 
en investigaciones por casos de violencia sexual y 
de violencia contra las mujeres.

Establecer, además, dentro del artículo 3°, 
que los partidos y movimientos políticos deberán 
responder por toda violación o contravención a las 
normas que rijan su organización, funcionamiento 
o financiación y expulsar conforme a lo 
establecido al artículo 3° a toda persona que haya 
ejecutado y haya sido condenada por actos que 
involucren violencia contra las mujeres en todas 
sus expresiones, aun cuando dentro de la sentencia 
no se haya establecido como pena accesoria a la 
privación de los derechos políticos, en relación 
con los delitos referidos anteriormente. Hacemos 
un llamado finalmente.

Presidente:
Termine, termine por favor.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Diana Salcedo, de la Cumbre Nacional de 
Mujeres y Paz:

A la tolerancia 0.0, ante la violencia contra las 
mujeres dentro y fuera de los partidos. Muchas 
gracias.

Presidente:
Gracias a usted doctora Diana. Tiene el uso de 

la palabra Juan Roberto Rico Espinosa, Director 
Político del Partido Opción Ciudadana. 

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Juan Roberto Rico Espinosa, Director 
Político del Partido Opción Ciudadana:

Gracias, señor Presidente. Hablar de la Reforma 
Política y Electoral, nos lleva a preguntarnos ¿qué 
tipo de reforma es que queremos, si una estructural 
y profunda o una coyuntural que solo busca crear 
unos mecanismos que permitan buscar soluciones 
a situaciones que han hecho crisis en la política 
colombiana? Tal vez la primera sea el producto 
de una Asamblea Nacional Constituyente y esta 
segunda es lo que realmente mediante el Acto 
Legislativo número 012, en la coyuntura el 
Gobierno nacional busca, este acto legislativo 
no recogió los planteamientos de los partidos 
que hicimos en la mesa de partidos, sino que fue 
la insistencia del Ministerio del Interior y del 
Gobierno en plantear este tipo de iniciativas. Me 
voy a referir a algunas puntuales por cuestión de 
tiempo. 

El tema de las coaliciones, nuevamente se 
lleva a acto legislativo lo que ya la Constitución 
consagra en el 262 con la Reforma de Equilibrio de 
Poderes que las coaliciones deben realizarse con 
las minorías que obtienen hasta el 15% de los votos 
válidos, nosotros hemos planteado y he revisado 
la Constitución y las normas de muchos países y 
tal vez somos la primera democracia que restringe 
las coaliciones exclusivamente a las minorías 
políticas, tal vez algunos con la tesis de que esto 
contribuiría a que las minorías se fusionen y se 
constituyan en un solo partido a futuro como tal, 
pero considero que las coaliciones se construyen 
así como las fusiones políticas de los partidos 
y movimientos a través de la concertación, el 
consenso, la identidad ideológica y política y 
programática que permitan ir consolidando formas 
para construir un solo partido o unos partidos 
en un Sistema Pluripartidista moderado. No es 
reduciendo la posibilidad de coaliciones solo a las 
minorías, las coaliciones deben ser abiertas, para 
que sean mayorías o minorías, o entre minorías y 
mayorías o como se considere pertinente realizar 
este tipo de coaliciones en la Corporaciones 
Públicas como hoy actualmente las tenemos en 
los cargos uninominales.

Hay quienes temen más por el lado del Gobierno 
de que las coaliciones se hagan entre grupos 
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mayoritarios o partidos mayoritarios y arrasen en 
una importante representación en el Congreso, 
ese es el juego político, esa es la democracia, 
los riesgos existen. Nuestra propuesta es que las 
coaliciones sean totalmente abiertas y la Reforma 
Constitucional se dirija en ese sentido, por otro 
lado, hablamos de los partidos y movimientos 
políticos, pero en Colombia no nos digamos 
mentiras, los partidos y movimientos políticos no 
vamos más allá de avalar unos candidatos y de 
tener unas ideas y unas propuestas básicas en torno 
al sentir nacional, pero los partidos y movimientos 
políticos no somos instituciones sólidas, 
estructuradas, democratizadas internamente, un 
ejemplo es el Ministerio del Interior cuando hace 
una convocatoria deja por fuera los directivos de 
los partidos y solo convoca a los Congresistas 
porque son los que tienen las credenciales, los que 
votan y deciden.

No hay un reconocimiento tácito a las 
estructuras partidarias, fortalecer las estructuras 
partidarias, los voceros de los partidos colectivizar 
la política y las decisiones partidarias y de los 
movimientos políticos una tarea sustancial de la 
democracia. Por eso los partidos toman decisiones 
en las corporaciones públicas dispersas, la ley de 
bancadas no se cumple y no pasa nada, a veces 
los partidos toman decisiones de sancionar, pero 
esas sanciones son unos honores a la bandera, 
por ejemplo con la doble militancia en Santander 
a un diputado en las sesiones pasadas, en el 
periodo pasado, el Partido de la U le suspendió el 
voto durante todo el resto del periodo por doble 
militancia, este diputado terminó el periodo, 
cobró sus honorarios, participó con voz pero sin 
voto en los debates de la asamblea y el Partido de 
la U se quedó sin la representación cuando hoy 
decimos que las corporaciones, la representación, 
las credenciales son de los partidos y movimientos 
mas no de las personas, pero no hubo ninguna 
consecuencia jurídica respecto a ello y así en esos 
casos de indisciplina, de controversia que no la 
hacen al interior de los partidos sino pública y en 
detrimento de los mismos partidos, cuando esta 
acción de doble militancia, de violación de la ley 
de bancadas no tiene ninguna…

Presidente:
Por favor, concluya.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Juan Roberto Rico Espinosa, Director Político 
del Partido Opción Ciudadana:

Que la doble militancia y la violación a la 
ley de bancadas sea también causal de pérdida 
de investidura, para que tenga consecuencias 
jurídicas. Por último, el tema de la financiación 
política y las listas cerradas, hacer coaliciones con 
listas cerradas no es fácil, hay mecanismos que 
permitan que los partidos internamente resuelvan 
sus candidaturas, como las elecciones primarias, 
el fortalecimiento en su estructura, sus congresos, 
sus dinámicas, eliminar el voto preferente no es 

la salida, algunos buscan en la consecuencia las 
causas subjetivas que genera la corrupción y 
muchos males de nuestra Patria, no es en el voto 
preferente la solución y en la financiación hemos 
planteado que para que haya garantía política en 
los partidos y movimientos políticos, todos los 
partidos tengan una financiación igualitaria para 
funcionar, para operar, ¿qué diferencia hay entre 
la U que recibe seis mil trescientos millones y la 
Unión Patriótica que recibe doscientos ochenta 
millones para el ejercicio partidario? Ambos son 
partidos políticos reconocidos y deberían tener 
las mismas garantías del Estado para hacer el 
ejercicio de la política. Muchísimas gracias.

Presidente:
A usted. Tiene el uso de la palabra Juan Sebastián 

de Zubiría Representante del Movimiento 
Libertario. ¿Juan Sebastián, se encuentra en el 
recinto? ¿Juan Sebastián de Zubiría? Ok, al no 
estar en el recinto se le, Juan Sebastian? OK.

La Presidencia concede el uso de la 
palabra al doctor Juan Sebastián de Zubiría, 
Representante del Movimiento Libertario:

Bien, muy buenos días para todos, soy Juan 
Sebastián de Zubiría, precandidato a la Presidencia 
por el Movimiento Libertario. La Constitución 
establece que cualquier ciudadano debería poder 
ser Presidente de la República, pero omite un tema 
y es que para lograr solo la inscripción requiere 
algo así como ochocientos millones de pesos, para 
inscribir una candidatura, ochocientos millones 
de pesos equivale prácticamente al salario de los 
cuatro años de ejercer el cargo de Presidente y un 
dato más sorprendente incluso, en el caso de ser 
electo un senador, este tendría que trabajar por 
doscientos veintiún años para recuperar el dinero 
invertido en su candidatura si está respetando el 
tope del Consejo Nacional Electoral de setenta y 
cuatro mil millones de pesos, doscientos veintiún 
años es una cifra absolutamente ridícula, claro 
en el escenario de que por la lista pasara un solo 
senador.

Lo que percibimos desde el Movimiento 
Libertario es que las posturas y las leyes en 
Colombia electorales, parece que estuvieran 
convirtiendo a la política en un negocio, está 
generando unas barreras de entrada que impiden 
que ciudadanos comunes y corrientes como 
yo, puedan participar en política sin tener una 
chequera de fondo, lo cual se convierte en un 
perverso incentivo para la corrupción.

Para entrar en la fase propositiva desde el 
Movimiento Libertario respaldamos algunos 
componentes de esta iniciativa, nos parece 
muy valioso que se esté hablando de reducir a 
0.2% el umbral, de tal forma que movimientos 
independientes podamos obtener personería 
jurídica de manera más sencilla, creemos que hay 
que seguir insistiendo en la eliminación de las 
pólizas, las pólizas se convierten en una barrera 
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perversa de entrada que impide que movimientos 
sin recursos económicos puedan acceder.

Creemos que hay que reducir significativamente 
los topes electorales, es completamente ridículo 
estar hablando de topes de setenta y cuatro mil 
millones de pesos, vuelvo e insisto, se supone 
que estamos hablando de personas que quieren 
ser servidores públicos, cómo es posible que 
tenga que trabajar por doscientos veintiún años 
para recuperar la inversión en una candidatura, es 
completamente ridículo. Ese sería el primer punto.

En resumen desde el Movimiento Libertario 
consideramos que hay que reducir las barreras 
de entrada para que movimientos políticos 
independientes puedan hacer política, la 
abstención en Colombia es una fuerte evidencia 
que los colombianos, los ciudadanos de bien están 
totalmente cansados de la política tradicional, 
no se sienten representados por los políticos 
tradicionales, desafortunadamente las barreras de 
entrada impiden que lleguen nuevas propuestas 
y me sorprende mucho estar de acuerdo en algo 
con la señora Clara López, pero fenómenos 
como Macron serían prácticamente imposible 
en Colombia por tener barreras de entrada tan 
importantes.

Segundo, me parece muy importante enfatizar 
en algo que nos preocupa en extremo, al 
Movimiento Libertario, y es que se esté hablando 
de financiación electoral por parte del Estado, 
creemos nosotros que la única manera de luchar 
contra la corrupción es quitándole dinero y poder 
al Estado, al permitirle al Estado la financiación 
de los movimientos y partidos electorales lo que 
estamos haciendo es brindándole un enorme 
poder sobre la política y eso puede ser muy 
contraproducente, imagínense ustedes a Colombia 
en un escenario similar al de Venezuela, con 
una dictadura de izquierda o con una dictadura 
de derecha, imagínense un escenario que nos 
acerque a una dictadura y el Estado controlando 
los recursos para la participación política, lo que 
terminaría ocurriendo sería una transferencia 
perversa de poder electoral al Estado.

Creemos nosotros que pensar en financiación 
electoral es perverso, creemos nosotros que hay 
que eliminar ese componente, pero adicionalmente 
tenemos que reducir los márgenes para que 
tampoco intereses privados tengan el incentivo 
para financiar campañas y con eso lograr unos 
niveles de incentivo perversos, en resumen, 
la única manera de controlar la corrupción es 
quitándole poder al Estado y quitándole incentivos 
a los privados que quieran cometer actos de 
corrupción.

Por otro lado, insistimos como lo venimos 
haciendo desde hace más de un año y medio 
respecto a los acuerdos de paz, se supone que 
estamos hablando de igualdad de los ciudadanos 
frente a la ley, pero en los acuerdos de paz se 

establece la asignación de curules por asignación 
a dedo.

Presidente:
Señor Juan Sebastián, por favor concluya.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Juan Sebastián de Zubiría, Representante del 
Movimiento Libertario:

A los miembros de las FARC y ciudadanos de 
bien que queremos participar en política tenemos 
que implicarnos en unos costos excesivos.

Entonces en resumen avalamos algunos de los 
aspectos de este proyecto de ley, en particular 
simplificar las barreras de entrada para que 
movimientos políticos independientes podamos 
hacer política. Muy amables.

Presidente:
A usted. Tiene el uso de la palabra el Magistrado 

del Consejo Nacional Electoral Armando Novoa.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Armando Novoa García, Magistrado 
Consejo Nacional Electoral:

Gracias señor Presidente, por las limitaciones 
de tiempo yo quisiera intervenir puntualmente 
sobre algunos aspectos de la reforma electoral 
que me parecen relevantes, no sin antes presentar 
un saludo muy respetuoso a los miembros de la 
Comisión que están presentes en esta audiencia 
pública, al doctor Buenahora, doctor Navas Talero, 
Angélica Lozano, el doctor Telésforo Pedraza, 
bueno y demás miembros de la Comisión Primera 
en su conjunto.

En segundo lugar, señalar que mis opiniones 
no comprometen institucionalmente las del 
Consejo Nacional Electoral como las de ninguno 
de sus miembros, dado que el Consejo no ha 
discutido oficialmente este proyecto de reforma, 
luego tenemos una libertad relativa para plantear 
distintos puntos de vista sobre el tema.

En tercer lugar, señalar que, dado que el 
proyecto de ley de reforma electoral contempla 
distintos aspectos como la financiación, el 
fortalecimiento de las organizaciones partidistas, 
el pluralismo y la propia arquitectura electoral 
este ejercicio podría ser más útil si nos enfocamos 
en unos cuantos temas y no en todos sin perjuicio 
por supuesto de que cada quien haga ejercicio del 
uso de la palabra en los términos que considere 
convenientes.

Yo me voy a referir en concreto a la propuesta de 
arquitectura electoral que contiene el Proyecto de 
Acto Legislativo y lo voy a hacer en los siguientes 
términos: en primer lugar señalar honorables 
Representantes y señores y señoras asistentes, que 
este es un debate que en el mundo contemporáneo 
tiene una tremenda vigencia, sin una organización 
electoral fuerte no es posible una democracia 
creíble, mirémonos en el espejo de lo que ocurrió 
el día de antes de ayer en Venezuela, o los debates 
que hay alrededor de los resultados electorales 
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en Ecuador, o el debate que hay en México con 
las elecciones territoriales y si quisiéramos ir 
más arriba tendríamos que recordar el debate 
que se generó luego de conocidos los resultados 
electorales en las elecciones presidenciales en 
Estados Unidos.

Esa discusión se sintetiza en un concepto de 
naturaleza académica, doctor Buenahora, ese 
concepto los especialistas lo denominan una 
verdadera crisis de legitimidad electoral, ¿qué 
significa eso?, significa que en el mundo entero 
los ojos de la ciudadanía están puestos en el 
funcionamiento y en la forma en que desarrollan 
sus actividades los organismos electorales, 
las autoridades encargadas de administrar los 
procesos de elecciones y por eso es tan importante 
que en los Acuerdos de Paz se haya contemplado 
ese tema.

El Acuerdo de Paz menciona de manera 
específica la necesidad de fortalecer la organización 
electoral, especialmente fortaleciendo su 
autonomía y su independencia, por supuesto, 
esa observación nos plantea ya una respuesta de 
entrada, la organización electoral en Colombia 
no tiene ni la legitimidad, ni la autonomía, ni la 
independencia que permita a todos los actores 
políticos y sociales identificarse con la actividad 
de las autoridades electorales.

¿En dónde está la falta de autonomía de la 
organización electoral?, está en dos aspectos, 
en primer lugar, en la falta de independencia 
del Consejo Electoral y en menor medida de la 
Registraduría Nacional del Estado Civil de los 
partidos políticos y, en segundo lugar, en la falta 
de autonomía de otras autoridades del poder 
político, en particular a mi manera de ver en 
relación con el Ejecutivo y con el Gobierno, y por 
eso la organización electoral actual está llena.

Presidente:
Magistrado por favor le ruego que concluya. 
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Armando Novoa García, Magistrado Consejo 
Nacional Electoral:

Redondeo, está llena de una serie de 
disfuncionalidades que obligan a repensar la forma 
en que está concebida en nuestra Constitución.

Yo me limito a decir que no es viable desde el 
punto de vista la legitimidad, mantener el origen 
actual de la nominación de los miembros del 
Consejo Nacional Electoral, es necesario cambiar 
el origen de la nominación, es necesario que haya 
un carácter técnico, meritocrático, que permita a 
la ciudadanía identificarse con las funciones y con 
las responsabilidades de la organización electoral 
y por eso estoy terminando señor Presidente, 
llamo la atención sobre la necesidad de examinar 
en detalle el artículo 15 del Proyecto de Acto 
Legislativo, no se le pueden entregar las funciones 
de nominación al Gobierno, ni a las Cortes, 

porque eso sería incurrir en errores en los que se 
ha incurrido en un reciente pasado inmediato.

Nosotros proponemos que el Departamento 
Administrativo de la Función Pública, haga una 
selección meritocrática y sea ese organismo el que 
escoja los miembros del Consejo Electoral, esos 
miembros deben tener un periodo de duración 
de ocho años, esos miembros tienen que rendir 
cuentas, sus audiencias y debates tienen que ser 
públicos y tienen que estar sujetos al escrutinio 
ciudadano, si no queremos que nos ocurra hacia 
adelante lo que nos está ocurriendo en la actualidad, 
con la forma en que el Consejo Electoral ejerce los 
controles sobre la financiación de las campañas, 
que a pesar de que llegue a conclusiones ciertas y 
respaldadas probatoriamente.

Presidente:
Termine por favor Magistrado.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Armando Novoa García, Magistrado Consejo 
Nacional Electoral:

Por eso llamo la atención honorables 
Representantes a que de nada nos sirve un 
nuevo régimen electoral, un nuevo sistema de 
financiación si no tenemos una autoridad electoral 
con el suficiente poder persuasivo para imponer 
sanciones, para establecer correctivos.

Y termino diciendo que no puedo con todo el 
respeto, acompañar la proposición del Presidente 
del Consejo de Estado, porque es que el problema 
que tiene el Consejo Nacional Electoral es que 
no puede tener a la vez un origen político y tener 
una función sancionadora, porque entonces la ley 
termina aplicándose al gusto del Partido Político 
del Magistrado que conoce el tema, eso no le sirve 
ni a las mayorías, ni a las minorías, no le sirve 
a nadie. Hay que obtener hoy en este debate del 
transcurso de este semestre, una organización 
independiente, autónoma, transparente y con 
la suficiente legitimidad para la igualdad de la 
competencia entre los distintos actores políticos.

Presidente:
Tiene el uso de la palabra Camilo Mancera 

Morales, Coordinador de Observatorio de Justicia 
Electoral de la Misión de Observación Electoral.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Camilo Mancera Morales, Coordinador 
del Observatorio de Justicia Electoral del 
MOE:

Muy buenas tardes Presidente, a todos los 
presentes, muchísimas gracias por la invitación, 
quisiera arrancar esta intervención haciendo 
referencia a esa expectativa que teníamos de la 
gran Reforma Política y Electoral que se manejaba 
en la Misión Electoral Especial de la cual hicimos 
parte. En este momento nos encontramos en una 
situación en la que solo podemos aspirar a unos 
mínimos de Reforma y sobre esos mínimos es que 
desde la Misión de Observación Electoral vamos 
a fundamentar nuestra intervención.
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El primero de ellos frente al diseño institucional 
electoral de nuestra autoridad electoral, del 
Consejo Nacional Electoral y futuro Consejo 
Electoral Colombiano. Muchos problemas se 
han evidenciado en esta entidad, diagnosticado 
desde hace ya más de veinte años y pese a 
esos diagnósticos, pese a todas las situaciones 
complicadas que se han evidenciado en esta 
autoridad electoral nunca, nunca se ha presentado 
una iniciativa que modifique la conformación del 
Consejo Nacional Electoral.

En ese sentido ese es uno de los puntos esenciales 
de esta Reforma, hay que generar independencia 
en la conformación de este organismo, no puede 
seguir siendo partidista, el Magistrado Novoa hace 
un momento lo decía de manera muy certera, para 
que haya igualdad, para que haya justicia para todas 
las organizaciones políticas es necesario eliminar 
esa partidización del organismo electoral, pero 
no solo es esto, estamos hablando también de la 
necesidad de una autonomía tanto administrativa 
como presupuestal. En las últimas Reformas, las 
últimas leyes que se han aprobado se le han dado 
una cantidad de funciones al organismo electoral 
que es incapaz de cumplir, ¿por qué?, porque no 
tiene las herramientas, no tiene los recursos, es 
importante que desde la misma autoridad electoral 
pueda tomar las decisiones de cómo va a garantizar 
la transparencia electoral.

Las facultades jurisdiccionales con términos 
perentorios. En Colombia en este momento y 
acá está el doctor Coronel de la Registraduría, 
él nos puede contar muy bien cuántas elecciones 
atípicas se están desarrollando en este momento 
en el país y esas elecciones atípicas obedecen a 
que las decisiones que está tomando el organismo 
electoral no tienen un carácter definitivo. Eso está 
pasando porque las decisiones que está tomando 
el organismo electoral no las hace en tiempo 
real, se necesita que para unas elecciones este 
organismo electoral pueda tomar decisiones de 
manera rápida, efectiva, antes de que se den las 
elecciones o si no lo que vamos a tener es una 
cantidad de elecciones atípicas que va a generar 
un gasto completamente innecesario para el país.

La solución planteada por el proyecto 
frente a la afectación de derechos políticos por 
autoridades administrativas no genera garantías 
para los miembros o para las personas elegidas 
popularmente, este cumplimiento que se da del 
artículo 23 de la Convención Interamericana solo 
está generando cuatro instancias y básicamente 
con la posibilidad de que se vaya a Sala Plena 
dentro del Consejo de Estado generando unas 
demoras injustificadas para el control disciplinario 
de los funcionarios públicos.

Frente al tema de financiación, uno de estos 
mínimos es el que la autoridad electoral tenga 
dientes en lo regional, las elecciones no se dan en 
Bogotá, se necesita una autoridad electoral que 
tenga presencia en los distintos departamentos 
y así mismo pueda mirar cómo se está dando la 

financiación, cómo se está dando el desarrollo 
de las campañas políticas, así es que se hace un 
control efectivo de la financiación. Colombia 
tiene de las normatividades más estrictas, más 
rigurosas en temas de financiación, pero es 
completamente inoperante, ¿por qué? Porque no 
tenemos una autoridad con la capacidad suficiente 
y con la presencia territorial necesaria para mirar 
el desarrollo de las campañas.

Mecanismos como los incluidos dentro del 
proyecto frente al registro de proveedores o los 
mecanismos de financiación indirecta terminan 
siendo esenciales para el control de la financiación 
política. La ampliación o apertura de la democracia, 
el tema de la adquisición progresiva de derechos, 
desde la Misión de Observación Electoral.

Presidente:
Por favor, doctor Camilo, vaya concluyendo.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Camilo Mancera Morales, Coordinador del 
Observatorio de Justicia Electoral del MOE:

Frente a la adquisición progresiva de 
derechos desde la Misión de Observación 
Electoral consideramos que el proyecto va en 
consonancia con lo planteado en el Acuerdo 
Final, efectivamente se están territorializando 
las organizaciones políticas, creemos que es un 
avance en ese sentido.

Si bien la Misión de Observación Electoral 
encuentra bastantes puntos favorables en este 
Proyecto de Reforma, también es importante 
decir que encontramos unos puntos que van a 
inclinar a contravía de la profundización de la 
democracia y que más bien parecieran un estímulo 
a la corrupción, una de ellas la eliminación de la 
pérdida de la investidura a través de la gradualidad 
de la sanción. Así mismo se están eliminando 
causales de pérdida de investidura lo cual 
consideramos que es completamente innecesario 
y poco oportuno para el momento político en el 
que nos encontramos.

Un tema como la eliminación de la 
incompatibilidad que tienen los miembros de 
corporaciones públicas para dentro del próximo 
año tener cargos públicos, otros cargos públicos, 
consideramos que es completamente inadecuado, 
inapropiado, inoportuno esta eliminación de 
esta incompatibilidad, lo que podemos terminar 
enfrentando es una relación bastante, bastante 
complicada entre el Ejecutivo y el Legislativo, 
entre los Consejos y las Alcaldías, entre el 
Congreso y la Presidencia en la medida que 
básicamente se está habilitando un mecanismo 
extorsivo para la aprobación de disposiciones en 
cada una de las Corporaciones Públicas.

Con esto cierro, muchísimas gracias, 
simplemente reitero la necesidad de que haya 
esta Reforma Política y que esta Reforma Política 
no puede bajarse de estos puntos mínimos, si 
no cumplimos con estos mínimos de Reforma 
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realmente no vale la pena seguir insistiendo en el 
cambio. Muchísimas gracias.

Presidente:
A usted, doctor Camilo, muchas gracias. Tiene 

el uso de la palabra María Josefa Serna.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora María Josefa Serna Lobo, de la 
Mesa Multipartidista de Mujeres:

Buenas tardes para los hombres y las mujeres 
que asisten a esta Audiencia Pública, Audiencia 
Pública que tiene que ver con el punto dos de los 
Acuerdos, o sea, con la participación política para 
una apertura democrática para construir la paz.

Lástima que se vayan personas que vienen, 
no hablan, dicen sus verdades y no oyen a los 
ciudadanos y ciudadanas comunes y corrientes 
que hace mucho rato venimos luchando por una 
apertura democrática en este país y pienso que lo 
primero que tenemos que cambiar es lo siguiente: 
conjugar el verbo respetar en todos los tiempos, el 
respeto pasa por oír al otro, porque aquí hablaban 
de populismo y filosofía, entonces parece que los 
dos contenidos fueran contradictorios y no es así, 
los dos se complementan y si algo tiene filosofía 
es la palabra de los comunes.

Yo hablo hoy a nombre de la Mesa 
Multipartidista de Mujeres, nosotros hemos 
elaborado unos puntos mínimos para garantizar una 
Reforma Política que promueva una Democracia 
incluyente y representativa, todos han hablado y 
todas de esto, ¿pero cuál es la diferencia?, que 
incluya participación de las mujeres, son cinco 
puntos sencillos los que traemos:

Primero, aumento progresivo de la presencia 
de mujeres en las listas de candidaturas y 
en las estructuras de los partidos políticos, 
implementación progresiva de los principios de 
paridad, universalidad y alternancia establecidos 
en el artículo 262 de la Constitución, esto se puede 
lograr aumentando progresivamente la actual 
cuota de género de forma que en las elecciones 
de 2018 se mantenga la cuota actual y en el 2022 
se incremente al 40% y en las elecciones del 2026 
se alcance el 50% de mujeres en las listas para 
Corporaciones Públicas y para las que se sometan 
a las consultas.

Establecer mecanismos de democracia interna 
dentro de los partidos y movimientos políticos que 
favorezcan la participación política de las mujeres, 
con mecanismos de democracia interna como 
aplicar la cuota de participación de las mujeres 
en todas las instancias y órganos de decisión del 
partido, en asambleas, convenciones, consultas, 
encuestas y en la dirección de los partidos. 

Segundo, fortalecer el financiamiento de 
los partidos por las mujeres y para las mujeres, 
incremento del incentivo de financiación que 
reciben actualmente con partidos según el número 
de mujeres electas, pasar al menos del 5 al 10% 
del total de financiamiento entregado a los 

partidos según las mujeres electas, actualmente 
el 5% de los recursos públicos que reciben los 
partidos y movimientos políticos son distribuidos 
de acuerdo al porcentaje de mujeres elegidas por 
cada colectividad a las Corporaciones Públicas. 
Asegurar que los recursos que reciben los partidos 
por el número de mujeres electas se reinvierta en 
las mujeres de los partidos.

Los partidos y movimientos políticos deben 
destinar actualmente en sus presupuestos anuales 
una suma no inferior al 15% de los aportes 
del Estado para varias actividades: centros de 
pensamiento, cursos de promoción y capacitación 
política-electoral y para la inclusión efectiva de 
jóvenes, mujeres y minorías étnicas en el proceso 
político, Ley 1475.

Presidente:
Doctora, María, le ruego que por favor vaya 

concluyendo.
Continúa con el uso de la palabra la 

doctora María Josefa Serna Lobo, de la Mesa 
Multipartidista de Mujeres:

Es necesario precisar el porcentaje de recursos 
públicos que los partidos y movimientos políticos 
deben invertir en actividades para la inclusión 
política de las mujeres, promover que los partidos 
inviertan efectivamente el financiamiento 
recibido.

Asegurar que se orienten los recursos para 
campañas de las mujeres en proporción a su 
presencia en las listas, efectiva promoción de la 
cultura democrática con énfasis en la participación 
política de las mujeres, promoción de la cultura 
democrática y liderazgo político de las mujeres, 
generación de información y seguimiento oportuno 
a la participación de las mujeres, prevención y 
sanción a la violencia política contra las mujeres, 
los partidos deben dar garantías de que quienes 
son elegidos con su aval tienen compromiso con 
las mujeres y sus derechos.

Y quinto para terminar, establecer mecanismos 
de elección de las autoridades electorales que 
garanticen la participación paritaria de las mujeres 
en las instancias de toma de decisiones, establecer 
la adopción de una política de género en estas 
entidades. Y se me olvidaba decir, por último, 
que me acojo por completo a la intervención del 
Magistrado Novoa.

Presidente:
Muchas gracias. Tiene el uso de la palabra Ana 

Carolina Zamora del Partido Liberal.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Ana Carolina Zamora del Partido 
Liberal:

Muy buenas tardes a todos, honorables 
Congresistas, miembros de la barra y audiencia 
colombiana y miembros de la prensa.

En el día de hoy intervendremos como la 
Organización Nacional de Juventudes Liberales 
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de Colombia y es un mensaje que hemos obtenido 
a manera de un consenso a nivel nacional. Las 
juventudes de Colombia tenemos por delante un 
enorme desafío, ser conductores de un proceso 
de desarrollo económico y social que permita a 
la vez reducir la pobreza y los abismantes índices 
de desigualdad económica, esta es sin duda una 
tarea dura por no ser una quimera, de hecho, ha 
sido esquivo para las generaciones anteriores, 
sin embargo, los jóvenes de ahora contamos con 
ventajas para hacer estos retos realidad.

Tenemos niveles de educación más altos que 
nuestros progenitores y estamos familiarizados 
con nuevas tecnologías y manejo y procesamiento 
de la información, experimentamos un ritmo 
incesante al cambio, lo que nos hará capaces 
de enfrentar las transformaciones futuras con 
mayor flexibilidad y rapidez y es por eso que 
empezamos nuestra intervención respaldando la 
primera parte de la propuesta hacia los jóvenes, 
de la disminución de la edad para acceder a las 
curules en las Corporaciones Públicas, de 30 a 25 
y de 25 a 21, respectivamente en el Congreso de la 
República. No obstante, los diferentes escenarios 
económicos-sociales tienden en poner en otro 
plano a estas conclusiones alentadoras. 

Honorables Congresistas, la latente exclusión 
social y política de los jóvenes no muestra atisbo 
aún de la participación de estos mismos y que 
esta se vuelva más activa, por esta razón los 
colombianos y los jóvenes demandamos reformas 
y resultados contundentes contra la corrupción y 
el clientelismo, estamos solicitando más espacios 
que permitan renovación política, que incluya 
y otorgue mayores y mejores oportunidades de 
representación para los jóvenes y para las mujeres. 

Según un estudio de la SEPAL el 80% de los 
jóvenes cree desconfiar en los demás lo que refleja 
un bajo capital social. Honorables Congresistas y 
miembros presentes, solo el 6% de los jóvenes 
colombianos pertenecemos a partidos políticos y 
el 3% pertenecen a los sindicatos, en Colombia el 
28.8 se siente discriminado por falta de contactos 
o por falta de palancas y el 18% de los jóvenes 
considera que en el país no hay igualdad de 
oportunidades y por mucho esfuerzo que nosotros 
hagamos no vamos a poder salir adelante, pero al 
menos hay una parte de la juventud colombiana 
que piensa en su país y en los problemas y en 
sus posibles salidas y se nos ha convertido en 
una necesidad, la implementación de medidas 
extraordinarias.

En estos asuntos que inmiscuyan a la 
juventud en el marco de la Reforma Política, 
que tiene profunda trascendencia en el país y 
por eso pedimos que ustedes por ser nuestros 
Representantes discutan bajo los principios de la 
democracia y con participación, todas las fuerzas 
que están aquí políticas unidas y que se constituya 
una iniciativa y por eso respaldamos la Reforma 
radicada por el Gobierno los siguientes puntos: 
Que se impulsen medidas para garantizar la 

representación ciudadana, en especial, de mujeres 
y jóvenes, en ese sentido pedimos, imploramos, 
que se fortalezcan los espacios de democracia 
interna dentro de los partidos políticos. Que se 
otorguen herramientas a los órganos estatales 
para controlar los dineros utilizados en campaña 
y también que se garanticen los órganos de 
control independientes sin filiación política 
honorables, porque para nadie es un secreto que 
los procedimientos en esta Rama de la Justicia 
no son céleres. Que se aseguren investigaciones 
por delitos o faltas electorales eficaces, oportunas 
en el tiempo, pues la sociedad colombiana y, en 
especial, los jóvenes repudiamos abiertamente 
los fenómenos de corrupción y malversación del 
erario.

Y, por último, pero no menos importante, que 
se garantice y se incentive la renovación política. 
En definitiva, como jóvenes, nuestras necesidades 
se reducen al proceso democrático, reside en la 
financiación de campañas políticas y esto es un 
punto muy importante porque para los jóvenes 
también es importante que se mire cuáles van a ser 
los lugares ocupados en las listas en los cargos de 
elección popular dentro de los partidos políticos, 
por esta razón.

Presidente:

Concluya por favor.

Continúa con el uso de la palabra la doctora 
Ana Carolina Zamora del Partido Liberal:

El incremento del aporte estatal a los partidos 
políticos sea distribuido a partir de nuevos criterios 
tales como la inclusión de los jóvenes dentro de 
las listas, en la misma medida de que ese capital 
sea retribuido para las mismas campañas de los 
jóvenes, cada vez de que un joven obtenga una 
curul dentro de un partido político, esos fondos se 
dirijan a las campañas de los jóvenes. Los jóvenes 
no podemos contar con estar en la arena política 
sin recursos de financiación, porque nos queda 
muy difícil competir política y electoralmente 
con dinosaurios. Un 30% al número de curules 
que hayan obtenido la misma elección y en esto 
hablamos de resultados de los anticipos, un 10% 
al número de mujeres inscritas en la lista y un 
10% proporcionalmente al número de candidatos 
inscritos como jóvenes. 

Señores Congresistas, en esta ocasión los 
jóvenes vamos a ver con lupa los resultados aquí 
presentes en el tema de la Reforma Política y 
esperamos que nosotros podamos participar con 
prácticas lógicas y discursos emancipatorios 
y no solamente el eco de un partido o una 
Organización Política o con un caudillo populista, 
apelamos a su lógica y sentir patriota para poder 
llegar a su empatía y brindar garantías reales en 
donde podamos dar un verdadero debate con 
la participación de este sector social relegado. 
Muchísimas gracias. 
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Presidente:
Muchas gracias a ti. Tiene el uso de la palabra 

el doctor Juan Fernando Londoño.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Juan Fernando Londoño Osorio, ex 
Viceministro del Interior:

Muy buenas tardes Presidente, muy buenas 
tardes honorables Parlamentarios y amigos todos. 
Quiero hacer una presentación básicamente para 
invitar a la reflexión sobre dos puntos que trae la 
Reforma, el primero es la creación del Consejo 
Electoral Colombiano y el segundo los temas de 
financiamiento. 

Sobre el tema del Consejo Electoral 
Colombiano, como es bien sabido la Misión 
Electoral propuso dos órganos, una Corte Electoral 
y un Consejo Electoral Colombiano. La Corte 
Electoral con el fin de que asumiera digamos un 
papel de Justicia Electoral y el Consejo Electoral 
con el fin de que asumiera la labor de gestión de 
los procesos electorales como un órgano plural, 
técnico y administrativo, me parece a mí que 
hay que recuperar esa visión planteada por la 
Misión Electoral en cuanto a que el Consejo 
Electoral Colombiano realmente sea un órgano de 
carácter técnico y no un órgano de carácter cuasi 
jurisdiccional.

En la forma en que está planteado y con las 
atribuciones que se le dan en materia jurisdiccional, 
me parece a mí que estamos haciendo una 
invitación a un choque de trenes con el Consejo 
de Estado en un momento en que la justicia no 
lo necesita, posiblemente la Corte Electoral 
Colombiana sea una muy buena idea, solamente 
que no es una idea para este momento del país, 
en este momento el país tiene que concentrar la 
transformación de la justicia en los temas de la 
implementación de la Justicia Transicional, más 
adelante seguramente será un tema que se pueda 
poner en la agenda, pero de momento yo creo 
que sería un error invitar a este choque de trenes 
asumiendo que el Consejo Electoral Colombiano 
tenga digamos estas competencias de carácter 
jurisdiccional.

Y un elemento fundamental también para 
rescatar de la propuesta de la Misión Electoral, 
es que la composición de ese Consejo Electoral 
Colombiano no sea de abogados, si conforman un 
órgano de seis o nueve abogados con cualidades 
de Magistrados inevitablemente se van a creer 
Magistrados, van a actuar como Magistrados, van 
a querer las prebendas de los Magistrados y más 
probablemente van a llegar a ese choque de trenes. 
Si ese Consejo Electoral tiene una composición 
plural con personas de diferentes disciplinas y 
trayectorias seguramente la posibilidad de ese 
choque de trenes se va a reducir, así que invito 
a la Honorable Comisión y a los Ponentes a que 
estudien el tema y revisen digamos la composición 
y las funciones del Consejo Electoral Colombiano.

Y la segunda parte de mi intervención señor 
Presidente y señora Secretaria, tiene que ver con 
el tema del financiamiento político, mucho se 
habla de la necesidad de hacer financiamiento 
público total de las campañas, pero nadie ha dicho 
¿cuánto costaría eso? Si asumimos que hoy en día 
con los recursos de reposición que se reciben, que 
representan en promedio un 20, 30% del costo 
de las campañas según las encuestas que hizo 
el Peanut a través de César Caballero, tenemos 
que los montos actuales de doscientos sesenta 
mil millones solamente cubrirían un 25% de la 
campaña. Estaríamos hablando que para hacer 
un financiamiento público total de las campañas 
se requeriría un billón de pesos, ¿de dónde va a 
salir ese billón de pesos? Yo creo que lo que hay 
que hacer es mejorar el diseño del financiamiento 
público.

¿Cuál es el objetivo del financiamiento público? 
Uno, principalmente, doctora Angélica, mejorar la 
equidad en la competencia política, nivelar un poco 
la cancha entre los competidores de aquellos que 
tienen gran acceso a recursos del sector privado y 
aquellos que no lo tienen, pero cuando ese dinero 
público entra un año después de la contienda 
electoral vía reposición, simple y llanamente no 
cumple ese efecto, entonces literalmente estamos 
gastándonos el dinero público de la reposición para 
que no tenga el efecto para el cual se prevé que es 
ese gasto y es generar equidad en la competencia.

El segundo efecto que debe tener el dinero 
público en la competencia, es garantizar la 
institucionalidad partidaria, pero nuevamente si 
el dinero de la reposición va al bolsillo de cada 
candidato un año después, pues no hay ninguna 
institucionalidad partidaria, los partidos terminan 
actuando como una fiducia, ¿qué es lo que hacen 
hoy en día? Reciben la plata, le cobran un 10% al 
Congresista y le devuelven el resto, eso no es tener 
un Partido, yo creo que hay que transformar todo 
el dinero de gasto público electoral en anticipos 
vía partidos, para que lo reciban los partidos y 
realmente genere el propósito que se requiere que 
es garantizar equidad en la contienda.

El actual sistema de reposición de votos vía 
individual no genera ningún tipo de equidad, 
no permite por ejemplo que las mujeres puedan 
competir, porque obviamente las mujeres tienen 
que enfrentarse. 

Presidente:
Doctor Londoño, le ruego que vaya concluyendo 

por favor.
Continúa con el uso de la palabra al 

doctor Juan Fernando Londoño Osorio, ex 
Viceministro del Interior.

Mi invitación es a que se haga lo que ya 
hicimos en la Ley 996 y en la Ley 1475, para 
financiamiento de campañas presidenciales y 
es que vaya vía anticipo y lo que haya es una 
obligación del partido de gastarlo en la campaña 
electoral.
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Y termino con esto, doctor Navas, le quiero 
dejar esta inquietud, usted que es un experto 
jurista, ¿si usted se compra una casa de tres mil 
millones de pesos y no dice de dónde sacó la plata, 
a usted le hacen una investigación por lavado de 
activos?, pero si usted se gasta tres mil millones 
de pesos en una campaña electoral y no dice de 
dónde salió la plata le hacen una investigación 
administrativa por exceso de gasto electoral? A 
mí me parece que ahí hay un problema serio de la 
tipificación de esa conducta punible, yo creo que 
deberíamos equiparar esa conducta a un lavado de 
activos, si nosotros hacemos eso, inmediatamente 
vamos a darle herramientas reales a la Fiscalía 
para que investigue el exceso de gasto electoral. 

¿Hoy en día por qué las personas se atreven a 
gastar tres mil, cinco mil millones de pesos en la 
campaña? Pues porque tienen la garantía de la 
impunidad de que no les va a pasar nada, pese a que 
la Constitución establece la pérdida de investidura, 
pero no hay una investigación al respecto y la 
investigación implica por el hecho de que yo 
pueda iniciar una denuncia para que la Fiscalía 
investigue un delito, si no hay ningún delito ¿qué 
va a investigar la Fiscalía? 

Y termino señalando que se debe recuperar la 
idea que se plasmó en la Ley 1475 de partidos, 
de crear una Unidad de Delitos Electorales en 
la Fiscalía que se especialice en esta materia, 
lamentablemente la creamos en la Ley de 
Partidos pero ni el Fiscal Montealegre, ni el 
Fiscal Martínez, han querido poner en marcha 
esa nidada, así que es el momento de recuperar 
esa idea y profesionalizar todo el tema de la 
investigación sobre gasto electoral y sacar de 
las campañas políticas el gasto ilícito y el gasto 
excesivo en financiamiento electoral. Muchísimas 
gracias señor Presidente.

Presidente:
Gracias a usted. Tiene el uso de la palabra el 

doctor Luis Guillermo Plata de ProBogotá.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Luis Guillermo Plata, de ProBogotá:
Ante todo, agradecer a la Comisión, a su 

Presidente el doctor Carlos Arturo Correa por 
abrir las puertas para este espacio y llevar a cabo 
esta Audiencia.

Yo quiero referirme puntualmente a un tema que 
hace parte ya del documento donde la Comisión 
de estudio le hizo recomendación al Gobierno 
y es el tema de la segunda vuelta para elección 
de Alcalde en grandes ciudades, Bogotá y cinco 
capitales más. No es un secreto que los Alcaldes 
en grandes capitales se vienen eligiendo con muy 
pocos votos, en el caso de Bogotá puntualmente 
tenemos que los últimos dos alcaldes se han 
elegido con el 30% aproximadamente de los votos, 
cosa que pega fuertemente en la gobernabilidad 
para los mandatarios en el futuro, ProBogotá 
contactó a los miembros de la Misión Electoral y 

la Misión Electoral decidió incluir este asunto en 
su documento final de recomendaciones.

Consideramos que entonces la Reforma 
Política que inicia su trámite en el día de hoy es 
el espacio apropiado para introducir este tema, 
nos parece fundamental que se analice claramente 
la conveniencia de una segunda vuelta, así como 
la tenemos para la elección de Presidente, para 
la elección de Alcalde en las grandes ciudades, 
¿cuáles grandes ciudades? Hemos dejado acá 
un documento de estudio para quince ciudades, 
ya será decisión de los ponentes ver para cuáles 
ciudades aplica y cómo se podría implementar, 
pero la idea es que en grandes ciudades por 
lo menos tengamos más gobernabilidad para 
nuestros alcaldes. 

Es el tema que queremos mencionar en el día 
de hoy, referirnos a él y ojalá sea un tema incluido 
en la Reforma Política que arranca su trámite en el 
día de hoy. Muchas gracias.

Presidente:
A usted, doctor Luis Guillermo. Tiene el uso de 

la palabra Ana Milena Pereira.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Ana Milena Pereira:
Buenas tardes honorables Representantes y 

a todas las personas que asisten el día de hoy a 
esta Audiencia Pública, que toca como tema la 
Reforma Política.

Hoy vengo a hablar como mujer, como joven, 
como provinciana orgullosa, como parte de 
una generación que, aunque sabe que no tiene 
absolutamente nada asegurado, tiene ese mismo 
nivel de certeza frente a las posibilidades de un 
cambio positivo para nuestro país. Yo no vengo a 
culpar a nadie, ni a hacer reproches hacia ningún 
color o persona durante estos cinco minutos, yo 
solo vengo a decirles que no tengamos miedo, que 
no tengamos miedo a aceptar que los jóvenes de 
hoy en día no somos simplemente activistas de 
teclado, no somos una generación importaculista, 
facilista o sin memoria, pero sí una generación que 
se niega a heredar el cinismo y el todovalismo. 
De entrada, les digo que no creo en la existencia 
de oposición de algún color político frente a la 
oportunidad de paz de nuestro país y que por 
eso he podido ser testigo de la convergencia de 
pensamientos distintos que sin la ilusión de un 
consenso ficticio y en palabras simples, nos hemos 
podido poner de acuerdo.

Fue culpa de ustedes, personas entre 35 y 60 y 
algo de años, que son los papás y las mamás de la 
juventud de hoy, o sea, un montón de jóvenes a los 
que se nos dijo que éramos capaces de hacer todo, 
que éramos capaces de cumplir nuestros sueños 
por más lejanos que estuvieran, y les digo algo: 
Al principio no lo creíamos, pero hoy estamos 
absolutamente seguros como generación de que 
eso es posible.
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Hoy comienza una etapa de este proceso 
de propuesta de Reforma Política, en la que 
obligatoriamente los protagonistas van a ser 
ustedes y sus partidos, ustedes nos representan, 
nosotros votamos orgullosamente por ustedes 
y hoy más que la obligación, ustedes tienen un 
compromiso moral histórico con sus hijos y con el 
país, con los que van al colegio en mula, con los 
que van en bicicleta, pero también con los que van 
en una ruta escolar o llegan en un Mercedes Benz. 
Somos conscientes de que no estamos iniciando 
una carrera desde la misma línea de partida, pero 
si ustedes piensan en un legado que nos dejó esa 
oportunidad de soñar, fue que evolucionamos y 
ahora nuestros ojos ven hacia nuestros lados y 
aceptan las diferencias.

Tienen sobre sus escritorios una propuesta 
que, a juicio de cada uno de ustedes, de sus 
regiones, de las distintas dinámicas políticas y 
electorales en un país que está totalmente lleno 
de diferencias, tendrá muchas objeciones y 
reservas absolutamente respetables, pero también 
debatibles, tienen también ese chance de abrir 
una puerta, una puerta hacia la competencia, 
pero también a las nuevas ideas, a un aire fresco 
y porqué no, a soluciones aún no contempladas. 
Tienen sobre sus escritorios la oportunidad de 
elevar a un nivel de principio, no solo que las 
mujeres seamos un relleno obligatorio en las listas 
a elecciones, sino que en cada uno de los modelos 
de participación democrática que existan en sus 
partidos, estemos nosotras las mujeres como 
protagonistas, ¿qué eso es discriminatorio? Puede 
ser, pero es una discriminación positiva.

Tienen la oportunidad de demostrarnos a 
nosotros como sociedad, que son los partidos 
quienes realmente representan un montón de 
gente, no importa si estás en una esquina o 
en la otra, si ustedes como directivos asumen 
la responsabilidad no solo política sino legal 
frente a quienes ustedes avalen, les aseguro que 
la transmisión de las ideas y del sentimiento de 
confianza termina siendo una transmisión en alta 
definición.

Aunque con poco tiempo, porque solo 
sería hasta marzo de 2018, estarían dándole la 
oportunidad a que gran cantidad de personas, 
organizaciones, de minorías étnicas, de grupos 
económicos pequeños y medianos, que nunca han 
participado ni presentado sus ideas, porque ven 
la participación política como imposible, están 
dándole una oportunidad que toda esa gente se 
organice, se levanten de los computadores, salgan 
de esas cuentas de twitter, y más allá de las críticas 
empiecen a proponer soluciones.

Hablemos de plata, y aunque suene horrible que 
esta sea un móvil para incentivar la participación 
de minorías, que es como somos hoy vistas las 
mujeres y los jóvenes dentro de las dinámicas 
políticas, ustedes tienen la oportunidad de lograr 
para sus partidos 10% adicional de recursos por 
el número de mujeres inscritas como candidatas 

en cada lista, y no solo eso, también un 10% 
adicional por el número de jóvenes que inscriban 
en cada una de sus listas.

Con esta Reforma, está la oportunidad de 
quitarse el problemón de que mucha gente 
cuestione el origen del respaldo económico de sus 
campañas políticas, pues la Reforma contempla 
que toda la financiación debe ser hecha a través de 
los mecanismos y medios del sistema financiero 
colombiano, con lo que será público el origen y 
destinatario, al mismo tiempo que le pasamos al 
Gobierno la responsabilidad de garantizar que sea 
posible ejercer el derecho a elegir sin importar 
que tan mala esté la carretera o cuánto cueste la 
gasolina de la lancha para moverse por el río al 
puesto de votación, y algo muchísimo más chévere 
que se acabe el cemento, el tamal y el aguardiente 
como slogan de campaña.

Nosotros entendemos que pueden existir 
temores y reparos absolutamente respetables, 
créanme.

Presidente:
Por favor Ana ve concluyendo.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Ana Milena Pereira:
Aceptamos que la gran mayoría de ustedes 

vienen aquí a trabajar y que se ganan su sueldo, 
que viven de esto y que tomaron la decisión hace 
mucho tiempo de dedicarse a hacer una carrera 
política. Que lleguen y les digan a muchos de 
ustedes que han trabajado para que la gente confíe 
y los respalden en las urnas, que ahora solo podrán 
estar aquí durante dos periodos consecutivos, 
creo que debe ser algo a lo que deben arriesgarse, 
primero porque obligatoriamente surgiría dentro 
de sus bases un sistema que permita que no existan 
los caudillismos, pero sí el trabajo en equipo y 
segundo porque aunque no soy abogada creo que 
tampoco es tan grave como está escrito el texto, 
porque después de que pasen los dos periodos 
consecutivos un receso, cualquiera podría volverse 
a presentar a elecciones.

Hoy tienen el chance de hablarle a esa 
gran parte de la población que se mantiene 
en el abstencionismo más que por no sentirse 
representada, por no sentirse motivada para 
incursionar en un mundo visto como el de los 
problemas y no como el de las soluciones. 
Los invito a imaginar lo que serán sus listas 
haciendo de un equipo su experiencia con el aire 
de renovación, nuevas ideas y perspectivas que 
podemos traer al ejercicio de la política personas 
aún en nuestros veinte. Pero más aún hoy les 
quiero devolver el favor que nos hicieron hace 
algunos años e invitarlos a soñar con nosotros, 
que todo puede ser posible. Los jóvenes de 
hoy le apostamos a la renovación política, a la 
transparencia y a la participación, los jóvenes de 
Colombia estamos listos para participar, estamos 
listos para ser el país que heredamos en el país que 
soñamos. Muchas gracias.
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Presidente:
A usted muchísimas gracias. Tiene el uso de la 

palabra Esteban Guerrero de Voces de Paz. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al señor Esteban Guerrero Álvarez, de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de 
Colombia:

Buenas tardes, corrijo no soy de Voces de 
Paz, soy un joven, hago parte de la Federación 
de Estudiantes Universitarios y he venido 
acompañando distintos procesos juveniles 
alrededor de la paz.

Presidente:
Le ruego me disculpe, pero así estaba inscrito.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Esteban Guerrero Álvarez, de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Colombia:

Solo hago la salvedad. Antes que nada, buenas 
tardes a todos los Congresistas, a los ciudadanos 
y, en particular, a los jóvenes que hoy hacen 
presencia porque permiten justamente denotar 
una cara renovada en este recinto que creo que 
le hacen falta jóvenes, y antes de eso quiero 
pedir toda la atención porque soy un joven de 23 
años que a no ser por esta audiencia no podría ser 
escuchado, dado que hoy la ley me imposibilita a 
poder aspirar a un cargo de representación en el 
Congreso de la República.

Y quiero empezar con una cifra que quizás 
ustedes conozcan y que es muy disiente, pero al 
día de hoy hay más de ocho millones quinientos 
cincuenta y nueve mil jóvenes en Colombia, 
jóvenes entre 17 y 26 años de edad, pero hay otra 
cifra que se marcó en el Plebiscito llevado el 2 de 
octubre, un 60% de abstención electoral, lo cual 
podría traducirse en que más de cinco millones 
de jóvenes hoy no estarían participando, hoy no 
estarían ejerciendo su derecho al voto, hoy no se 
sentirían seducidos por esta democracia.

Y eso no es menos relevante porque podríamos 
estar hablando de una población que por su cantidad 
y por su capacidad estaría en las condiciones de 
elegir un Presidente o por lo menos de llenar un 
Parlamento de Representantes y de Senadores. 
También me parece importante decir que hoy 
esta Corporación Pública, hoy esta Cámara de 
Representantes tan solo cuenta con diez jóvenes 
en estas curules, es decir, jóvenes que están entre 
los 25 y los 34 años y que representan menos del 5% 
de representación. Haciendo la salvedad de lo que 
enunciaba en un principio y es que hoy a los jóvenes 
menores de 25 años se nos imposibilita justamente 
participar y ser activos de la política representativa 
en este país. 

Finalmente quiero antes de entrar a establecer 
algunas propuestas, enunciar que los jóvenes 
fueron los que dieron la posibilidad hace más de 
25 años de una séptima papeleta, una posibilidad 
de construir la democracia en la que hoy nos 
encontramos, la posibilidad de construir un nuevo 

país. Y hoy una generación nueva de la cual me 
siento orgulloso de hacer parte fue la que rescató la 
paz, fue la que la revivió y fue la que permitió que 
hoy estuviéramos abordando todos estos temas tan 
trascendentales para el país.

Y es por ello que creo pertinente que hoy 
se recojan algunos elementos básicos de la 
participación de los jóvenes en esta Reforma 
Política: Primero, darle capacidad a los jóvenes 
de ser candidatos, lo cual se traduce en que 
las elecciones inmediatas para el 2018, los 
jóvenes de 20 años puedan aspirar a la Cámara de 
Representantes y los jóvenes de 25 años al Senado 
de la República, eso siempre y cuando la condición 
sea que paulatinamente vamos a ir en trayectoria 
a que los jóvenes después de su mayoría de edad 
puedan hacerlo sin poner una edad mínima, ¿por 
qué hoy si estamos en la capacidad con la mayoría 
de edad de pagar impuestos por qué no lo estamos 
para ser un sujeto de derecho a ser elegidos?

Segundo, blindar los incentivos económicos 
para que realmente los Partidos que incluyan hoy 
a los jóvenes en sus direcciones, que los incluyan 
de manera significativa en la representación, 
puedan tener un rubro específico, que ese rubro sea 
diferido para el gasto que corresponde justamente 
este rubro de jóvenes. Y finalmente creo que hay 
que incentivar, creo que hay que seducir a una 
sociedad, creo que hay que seducir a los jóvenes 
a que participen, a que voten y esto lo podemos 
hacer a través de generar incentivos desde la 
cultura, desde el cine, desde las bibliotecas, desde 
los museos.

Quiero traer aquí a colación que el pasado 
30 de noviembre del año pasado, me encontraba 
ante la Plenaria de la Cámara de Representantes 
diciéndole a ustedes por qué debían refrendar el 
Acuerdo de Paz, pero ese día no solo les expuse 
las razones por las que creía pertinente que se 
refrendara el Acuerdo de Paz, ese día también 
asumí la responsabilidad y la asumimos como 
jóvenes de ser protagonistas de la construcción 
de la paz y de la construcción de la democracia 
y quiero que hoy ustedes permitan justamente 
realizar esta labor, que nos permitan ser esa 
generación que cambie este país, que nos permitan 
ser esa generación que le diga a Colombia que no 
basta con la paz sino que también necesitamos 
otra serie de cosas como lo es la democracia o 
como lo es la consecución de derechos.

Finalmente, no puedo irme de acá sin expresar 
algo que para mí es una labor.

Presidente:
Concluya por favor Esteban.
Continúa con el uso de la palabra el señor 

Esteban Guerrero Álvarez, de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Colombia:

Una labor ética, una labor moral, una labor 
como ciudadano y es que esta Reforma Política 
también debe contener dentro de sus articulados 
la promoción efectiva para la participación real 
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de las mujeres, quienes hoy han sido excluidas de 
una manera tajante, el futuro no es un sueño, la 
Colombia en Paz no es una ilusión, dejen florecer 
el futuro, dejen florecer nuestra generación, dejen 
florecer a ese rostro joven de este país que se 
traduce hoy en la democracia. Muchas gracias.

Presidente:
Tiene el uso la palabra Ángel Ramírez del 

Partido Verde.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Ángel Ramírez, del Partido Verde:
Bueno, de entrada gracias Presidente 

Carlos Correa por el uso de la palabra, hace 
aproximadamente tres meses con la oficina del 
Viceministro para la Participación e Igualdad de 
Derechos el doctor Luis Ernesto Gómez iniciamos 
un proceso de discusión entre referentes juveniles 
de diferentes partidos políticos en Colombia 
acerca de esta Reforma Política, el evento que 
nos invita a discutir, logramos consensuar entre 
nosotros una serie de propuestas y vemos que 
muchas de ellas están reflejadas en la Reforma 
Política, específicamente en ese punto que ya han 
mencionado mis antecesores que es el artículo 5° 
que garantiza un 10% de financiación adicional 
en el anticipo que le correspondería a los partidos 
políticos al momento de presentarse elecciones si 
presentan jóvenes y mujeres.

En segunda instancia también vemos recogido 
una pretensión que de una u otra manera en 
concordancia también con lo que han mencionado 
anteriormente, incluso lo dijo John Sudarsky, quien 
es miembro de la colectividad que represento el 
Partido Alianza Verde, es sobre todo un gesto del 
gobierno, un gesto un poco errático pero que de 
una u otra manera en algunos casos podemos ver 
como un posible avance en la legislación y es el 
de las listas cerradas. Pero la preocupación que 
tenemos es justamente la que ya se ha expresado 
y es que la democracia interna de los partidos, 
absolutamente todos los partidos aún es muy frágil 
y de una u otra manera efectivamente se acude a 
la elitización de la política continua, al manejo por 
parte de las directivas de los partidos de las listas y 
a otorgarles un poder que si no se reglamenta desde 
este escenario que es el Legislativo pues puede 
representar un gran peligro para la participación, 
en primera instancia.

En segunda instancia no voy a ser reiterativo 
porque traía acá escritas muchas cosas que ya 
mencionaron las personas que me presidieron, 
los jóvenes que me presidieron, yo quisiera hacer 
dos reflexiones y una es sobre la discusión sobre 
lo formal que estamos teniendo y la realidad 
material, yo creo que llevamos aproximadamente 
15 años discutiendo ¿cómo vamos a configurar 
políticamente este país, cuál va a ser la manera 
de elegir los dignatarios, cómo vamos a hacer 
para mejorar, entre comillas, la participación de la 
ciudadanía en la política? Y desde la Reforma del 
2003 desde el ejercicio que se hizo finalizando la 

década pasada como Reforma Electoral y desde lo 
que se hizo en 2011, hemos percibido efectivamente 
unos cambios en la normatividad, pero no mejoras 
en la participación, al contrario, la sociedad cada 
vez es más distante del ejercicio político y como 
un dato mucho más cruel no solamente hay una 
distancia, sino hay un rechazo permanente de la 
ciudadanía, del grueso de la ciudadanía al ejercicio 
de los políticos.

En el año 2015 fue la primera vez que me 
presenté como candidato y de una u otra manera 
la complicación que había en el ejercicio de la 
campaña primero era la financiación de la que yo 
no disponía y que sí disponían mis contendores, 
muchos de los cuales llevaban en la Corporación 
a la que me presenté, cerca de 20 o 25 años por una 
parte y por el otro lado, era el mismo rechazo de los 
vecinos y de la familia, ¿Y usted qué hace metido 
allá? Si eso es un nido de ratas, ¿qué está haciendo 
y de una u otra manera ahí entendí que el grado 
de problema de la política y de la participación de 
los jóvenes está ahí, en primera instancia en que la 
realidad material no se compadece con la formal, 
pueden poner todas las garantías que quieran para 
que jóvenes, mujeres y todas las poblaciones 
ingresemos en la política, pero si no hay una 
verdadera voluntad no solamente del Gobierno 
o del Estado, sino de la sociedad y de todos los 
sectores políticos de acudir a una reflexión que nos 
genere un cambio en la cultura y en la concepción 
de lo que es la función pública, absolutamente 
nada de lo que plantea la Reforma Política va a 
servir, ni no va a servir ningún sistema político, 
porque no hay voluntad para que haya reglas de 
juego claras porque no hay voluntad de cambiar 
la relación entre el elector y el líder político 
que como lo han dicho también mis antecesores 
todavía sigue siendo la teja, el ladrillo, el pollo 
asado en la pollería del barrio, etc., entonces aquí 
necesitamos una reflexión de esta Comisión.

Presidente:
Concluya por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Ángel Ramírez, del Partido Verde:
Y una reflexión de la sociedad. Quiero concluir 

con una cosa que también es importante para mi 
sector político y para los jóvenes de mi partido y es 
que en las regiones de Colombia la participación 
no depende tanto de lo que diga la ley, ni depende 
de las posibilidades económicas que existan, sino 
depende de las posibilidades que hay para defender 
el derecho a vivir y el derecho a la integridad y 
eso es algo a lo que el Estado tiene que acudir 
con urgencia y es a la protección de la vida de las 
personas que en las regiones donde está el conflicto, 
donde las Farc han salido de sus zonas de dominio 
y de una u otra manera poco a poco llegan bandas 
al margen de la ley, bandas criminales a ocuparlas 
y a amenazar la tranquilidad de los habitantes, el 
Estado tiene la obligación de acudir con prontitud 
a la protección de la vida de las personas que 
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hacen veedurías, que dirigen comunidades, que 
organizan manifestaciones pacíficas para las 
legítimas reclamaciones de derechos que en 
este país difícilmente se materializan aunque 
en la Constitución diga que son de obligatorio 
cumplimiento. Gracias Presidente, gracias a la 
audiencia y a los representantes que han hecho 
presencia hasta este extenuante momento del 
medio día.

Presidente:
Gracias a usted Ángel. Tiene el uso de la 

palabra Claudia Mejía.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Claudia Mejía, del Grupo de 
Trabajo Género en la Paz: 

Pertenezco al colectivo G-Paz, el Grupo de 
Trabajo Género en la Paz. Representantes, no les 
voy a hablar de las razones porque es urgente por 
las cuales son urgentes, que hoy en día en el debate 
que ustedes hacen en las decisiones que tomarán, 
incluyan plenamente la vigencia de los elementos 
de género, no voy a hablarles acerca de la realidad 
que nos indica que hoy en el país ningún cuerpo 
colegiado tiene más del 20% de mujeres, no voy 
a hablarles tampoco de que Colombia es uno de 
los últimos países en aprobar la paridad, después 
de Ecuador, después de Honduras, después de 
Bolivia, después de Costa Rica, de Venezuela, de 
México y de Panamá y como ustedes saben no ha 
sido aún reglamentada esta paridad.

Tampoco voy a hablarles entonces de las 
posibilidades y de la ventana de oportunidades 
que significa en el marco del actual debate, la 
inclusión plena de los derechos de las mujeres a 
participar en los asuntos que le competen respecto 
de la política. Cinco propuestas concretas y 
una razón para una de ellas, en primer lugar, es 
importante como se ha dicho antes de que las 
consultas internas garanticen la cuota de género, 
en segundo lugar es importante que el principio de 
equidad de género se garanticen los mecanismos 
de democratización de los partidos, en tercer lugar 
es importante que la asignación adicional del 
presupuesto derivado de la participación en listas 
de jóvenes y mujeres deba destinarse a financiar 
la inclusión efectiva en las campañas políticas y la 
participación de jóvenes y mujeres.

Es importante en cuarto lugar que se incluya 
la fórmula progresiva de paridad de género y si 
bien podría considerarse que no es exactamente 
del resorte de una Reforma Legislativa, les 
exhortamos a que sea incluida porque de otra 
manera si esto no es así, pasaremos una década 
más hasta lograr la paridad, en concreto la fórmula 
como se ha dicho atrás busca que para el año 2022 
como mínimo un 40% por candidatos de cada 
género estén de manera intercalada, busca que a 
partir del año 2026, todas las circunscripciones 
y listas para corporaciones públicas y las que se 
sometan a consulta deben conformarse de manera 
paritaria e intercalada entre géneros, busca que 

hasta las elecciones del año 2023 las listas de 
cinco o menos candidatos incluyan por lo menos 
una mujer, busca que a partir de las elecciones 
de 2026 la lista de cuatro y cinco candidatos 
incluya por lo menos dos mujeres, esta fórmula 
de progresividad, ha sido adoptada, ha sido 
consensuada por las Presidencias de los partidos 
y por las vocerías de los mismos.

En quinto lugar, nuestra propuesta busca estar 
relacionada con que el Consejo Nacional Electoral 
supervise la aplicación del principio de equidad 
de género. Bien y ¿por qué insistimos acerca de la 
urgencia y la importancia del diseño de la cuota de 
género? Si bien la implementación de las cuotas 
generan impactos positivos y verificables respecto 
a la oferta electoral de las mujeres, bien se sabe por 
múltiples estudios nacionales que es importante 
por varias razones claramente determinar la 
fórmula que nosotras estamos proponiendo en esta 
ocasión. Las varias razones tienen que ver con la 
siguiente, primero se debe considerar la inclusión 
de un mandato de posición o colocación, es decir, 
especificando lugares donde deben ser nominadas 
las candidaturas femeninas con el fin de impedir 
como lo sabemos, que los partidos las ubiquen al 
final de la lista o en lugares simbólicos.

Pero en segundo lugar se debe promover 
la obligatoriedad de la paridad en las listas 
electorales porque permite enfrentar los problemas 
de exclusión política que genera el bajo nivel de 
representación de los intereses del electorado 
femenino e incluir las necesidades diferenciadas 
que existen entre hombres y mujeres. Y, en 
tercer lugar, se debe incorporar el principio de 
universalidad en la aplicación de la cuota de 
género, es decir, ordenar su cumplimento en todas 
las circunscripciones electorales o distritos sin 
tener en cuenta el número de curules o tamaños 
y, finalmente, se debe tener en cuenta que el 
éxito de las cuotas depende de la incorporación 
de sanciones estrictas por incumplimiento y 
mecanismos que monitoreen su cumplimiento.

Bien, ustedes tienen una oportunidad hoy en 
día, solamente las sociedades igualitarias con las 
mujeres son sociedades capaces de profundizar 
su…

Presidente:
Por favor vaya concluyendo doctora Claudia, 

ok, perfecto. Tiene el uso de la palabra el doctor 
José Joaquín Vives.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor José Joaquín Vives:

Muchas gracias, creo que Colombia tiene una 
oportunidad de mejorar la política, desde luego 
que una reforma política no se podía hacer a la 
medida de las negociaciones del Gobierno con 
las FARC, pero sí generaba esa negociación una 
oportunidad que si la dejamos pasar quizás no 
nos va a regresar. Es cierto, quienes firmaron 
la paz estaban excluidos del sistema electoral y 
tenemos un sistema electoral excluyente y que 
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de alguna manera se caracteriza por reproducir lo 
que hay y si lo que hay no es bueno, el modelo de 
reproducción tampoco lo es.

Tal como lo señalaba hace unos minutos el 
doctor Armando Novoa es difícil referirse aquí a 
todos los temas, yo quiero referirme a dos temas 
en concreto. Primero a mi juicio, si algo de lo que 
está en este proyecto nos ayuda a incluir cambios 
estructurales en la forma como se hace política 
en Colombia, son las reformas a la manera cómo 
se financia la política en Colombia, esa es una 
barrera real de acceso al poder, he ahí donde está 
el determinante que solamente pueden estar los 
que están, que solo permanecen los que están, 
hay que generar un mayor equilibrio, yo escucho 
demasiadas críticas y opiniones sobre esto que los 
topes no son reales, vengo del Consejo Electoral y 
eso es un comentario que me preocupa, es que los 
topes reales no son los que efectivamente se están 
gastando los Congresistas.

De alguna forma las elecciones se convierten en 
un mercado donde se demandan votos y se ofertan 
votos y ese mercado tiene que ser intervenido para 
que lo que prevalezca sean los planteamientos, las 
opiniones, es decir, hay que limitar la posibilidad 
de que se inviertan más recursos quienes lo 
pueden hacer, porque en ese orden de ideas lo 
que visibilizan los ciudadanos son los beneficios 
particulares que se derivan del dinero y no las 
propuestas. Entonces hay que generar un conjunto 
y hay que establecer reglas suficientemente fuertes 
y suficientemente sancionadas, o sea el Congreso 
de la República tiene que enviar un mensaje de 
que estamos haciendo reglas para cumplirlas y yo 
creo que aun cuando el modelo de financiación 
colombiano no es del todo malo, aquí hay mejoras, 
pero si hay algo que mejorar que si no nos estaba 
funcionando es el control sobre la financiación.

De manera que el asunto de establecer la 
financiación indirecta de que el Estado asuma la 
propaganda electoral y salga del esfuerzo particular 
de los candidatos, va a generar mucho equilibrio 
en los candidatos y sobre todo el derecho de los 
ciudadanos a conocer en condiciones equilibradas 
todas las alternativas. Sancionar las dádivas, los 
regalos en campañas, el cemento, las tejas, el 
zinc, que en últimas es una modalidad indirecta de 
compra de votos, hacía falta, estábamos en mora 
de incorporar una disposición de esta naturaleza 
en nuestra Constitución, exigirle a los particulares 
que aportan en las campañas que determinen 
el origen, volumen y destino de sus aportes, 
Representante Angélica, si acaso esculcábamos 
encontrábamos aportantes en las campañas que 
si busca sus condiciones de vida tienen ingresos 
de salario mínimo y aparecen aportando varios 
millones en campaña, eso no puede seguir así, el 
registro de proveedores y los precios de referencia, 
en fin hay un montón de aportes nuevos que a mí 
me parece que contribuye a un escenario mucho 
más equitativo, pero sobre todo sancionarlo 
drásticamente.

Miren, si hay algo que falla en el proceso 
electoral colombiano, es la fiscalización y 
sencillamente doctor Pineda, nuestras elecciones 
territoriales tienen más de 100.000 candidatos, 
no hay autoridad capaz de fiscalizar 100.000 
campañas, no la hay, la única manera es que se 
fiscalicen los unos a los otros, la multiplicidad de 
partidos no nos permite ni la fiscalización en las 
mesas, el voto preferente tampoco, no nos cabrían 
como lo ve uno en otros países un Fiscal, un 
delegado, un testigo por partido y sencillamente 
perdemos el hábito de fiscalizar realmente lo que 
ocurre en las mesas. Entonces decirles no señor, si 
usted infringe estas normas sobre transporte, sobre 
propaganda, sobre dádivas pierde su investidura 
y su Partido pierde, hace que los demás estén 
vigilando las campañas. 

Presidente:
Concluya doctor Vives por favor. 
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

José Joaquín Vives:
Un minuto Presidente, y termino ahí la defensa 

del modelo de financiación y ahí concateno con 
el de pérdida de investidura porque estamos 
fortaleciendo esto como una causal de pérdida de 
investidura, porque he escuchado y en reuniones 
de ponentes bastantes opiniones sobre el tema 
del relajamiento de la institución de pérdida 
de investidura y tengo que señalar que algunas 
de ellas son bien fundadas, es decir volver a la 
gradualidad.

El tema de la gradualidad en la sanción, 
Representante Lozano, surgía también de que 
las causales no siempre estaban representando 
conductas que generarían un reproche verdadero, 
es decir muerte política a un ciudadano por 
violación del régimen de inhabilidades cuando 
realmente esto se trata es de un elemento de la 
validez que afecta la nulidad o no de una elección 
era exagerado, es decir mi muerte política lucha 
contra la corrupción porque quizá nunca tuve 
claro que mi hermano tenía un cargo y en el cargo 
tenía funciones de autoridad civil o política o 
administrativa que son bastante controvertidas, a 
veces parecía exagerado, pero finalmente cuando 
uno escucha las críticas, la depuración de causales 
podría sugerir y yo así lo creo, que lo correcto es 
enderezar, mantener la figura de la muerte política 
permanente, pero desde luego revisar el tema de 
las causales.

Básicamente, había tres modificaciones en 
causales en supresión y otras en adición, lo de 
inhabilidades yo creo que hay que mantenerlo 
como un tema de la legalidad, de la validez propia 
del juicio de nulidad electoral, no me parece injusto 
llevarlo un poco a otro escenario, aun cuando 
además debería atenuarse mucho porque en esta 
reforma el tema de si está habilitado o no debe 
resolverse antes del proceso electoral y no podría 
generar de aquí en adelante un conflicto distinto y 
se va a disfrazar como criterio de cosa juzgada de 
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manera que yo sí defendería que es una causal que 
no está, y dos causales en concreto, la de tráfico de 
influencias y la de indebida destinación de fondos 
públicos. 

Realmente desde los análisis de la Misión 
Electoral se estableció.

Presidente:
Termine por favor doctor Vives.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

José Joaquín Vives:
Son conductas delictivas y que como tal 

quedan encuadradas dentro de las condenas 
que pudieran generarse y evitar en ocasiones 
interpretaciones que algunos han considerado 
como demasiado amplias, sobre todo en el caso 
del Congreso, en el caso de indebida destinación 
de recursos públicos, los Congresistas finalmente 
no contratan, no firman, no son ordenadores de 
gasto, pero verbigracia cuando un miembro de su 
Unidad Legislativa ha terminado siendo nombrado 
y efectivamente no trabajando, estando fuera del 
país, ha dado para encajar en esa causal, yo lo que 
invito es a una reflexión de las causales, yo estoy 
de acuerdo en mantener una institución muy dura, 
pero al tiempo Angélica las causales relacionadas 
con la financiación que se incluyen son bastante 
fuertes y pueden contribuir. 

Son mis reflexiones señor Presidente sobre dos 
puntos de la Reforma.

Presidente:
Muchas gracias doctor Vives. Tiene el uso de la 

palabra la doctora Alejandra Coll Agudelo.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Alejandra Coll Agudelo, de la Ruta 
Pacífica de las Mujeres:

Buenas tardes señor Presidente, personas 
presentes, quiero primero agradecerle a la 
Representante Angélica Lozano y también al 
otro Representante que está presente hasta este 
momento y al señor Presidente, creo que es muy 
importante que ustedes escuchen a la ciudadanía 
porque uno de los propósitos del Acuerdo de 
Paz justamente es procurar que estos espacios se 
conviertan en espacios más públicos todavía de lo 
que ya lo son. La Ruta Pacífica es una organización 
eminentemente regional, tenemos presencia en 
nueve regiones de Colombia y hoy hemos venido 
a pedirles que en este trámite del Acto Legislativo 
número 12 de 2017, que se está tramitando en esta 
Corporación, ustedes tengan en cuenta justamente 
que esas mujeres en las regiones requieren un 
espacio en lugares como este para que la política 
colombiana realmente cambie. 

En esta Corporación se van a tomar decisiones 
relativas a la implementación del Acuerdo de 
Paz en los próximos años, más allá del tiempo 
que dure el Procedimiento Especial del Fast 
Track, este Congreso va a estar implementando el 
Acuerdo durante por lo menos las próximas dos o 

tres legislaturas y creemos que es muy importante 
que en los próximos periodos haya aquí gente 
que haya vivido el conflicto armado en su cuerpo, 
en su piel para que podamos tener normas que 
realmente respondan a las necesidades de las 
víctimas y no tengamos normas como muchas 
veces ocurre, escritas desde el escritorio y que no 
responden a las realidades efectivas de las mujeres 
en las regiones.

Sobre todo extrañamos dentro del Proyecto de 
Acto Legislativo la promoción de la participación 
de las mujeres afro, indígenas y rom y lo hacemos 
porque uno de los propósitos del Acuerdo de 
Paz es precisamente traer a esas mujeres a estos 
espacios y facilitar que ellas participen en la 
toma de decisiones que las afectan, de hecho mis 
antecesoras en la palabra han hablado mucho 
de cómo las mujeres tenemos un déficit en la 
participación política, pero si hablamos de las 
mujeres indígenas, afrodescendientes y rom, 
ese déficit se triplica o cuadruplica y uno de los 
propósitos del Acuerdo de Paz era justamente ese.

Sí queremos que el Acto Legislativo tenga 
conexidad estricta y suficiente como pide la Corte 
Constitucional con el Acuerdo de Paz, tenemos que 
meterle a ese Acto Legislativo medidas concretas 
y específicas de promoción de la participación de 
las indígenas, sino ese Acto Legislativo corre el 
riesgo de no pasar el examen de constitucionalidad 
ante la Corte.

Otro tema que creemos que es importante y 
que le hace falta al Acto Legislativo, es el tema 
también de la sanción específica a la violencia 
política, creemos y esto ya lo han dicho mis 
antecesoras pero quiero reiterarlo, la violencia 
política en Colombia hoy cuenta con un vacío 
normativo enorme, hoy las mujeres colombianas 
víctimas de violencia política no tienen un 
recurso para poder defenderse, y muchas de las 
mujeres que han estado sentadas aquí en donde 
estoy yo en este momento han vivido violencia 
política, pero no tienen un mecanismo para lograr 
la sanción de sus agresores, ¿y por violencia 
política a qué me refiero? Negar el uso de la 
palabra injustificadamente, burlas, matoneo en 
las sesiones que es algo que se ha convertido 
tristemente común en corporaciones que deben 
representar lo mejor de nuestro país.

Además, el uso también, por ejemplo, del tema 
de la licencia de maternidad para las mujeres 
que hacen política, es un tema que debe estar 
allí regulado, ustedes se preguntarán y ¿por qué 
esto debe estar en el nivel constitucional y no en 
una Ley Ordinaria? Es necesario que esto sea así 
para que esto sea una política de Estado y no de 
Gobierno, para que no dependa del Gobierno de 
turno y que sea una política de que sin importar 
quién ocupe la Casa de Nariño, efectivamente 
hay unas medidas que protejan a las mujeres de 
violencia política y fomenten su participación.
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Y quiero cerrar señor Presidente, pidiendo a 
este recinto, pidiendo a esta Corporación que por 
favor incluya medidas específicas para facilitar a 
las mujeres excombatientes la participación en la 
política, si queremos de verdad que esta sea una paz 
estable, duradera y que efectivamente los grupos 
armados dejen el ejercicio de acciones violentas 
como forma de hacer política, necesitamos 
abrirles de forma clara y contundente espacios 
en Corporaciones como estas y Corporaciones 
regionales, si queremos que de verdad se reemplace 
el uso de las armas por política, tenemos que darles 
elementos concretos y creemos que el artículo 
3° del Acto Legislativo número 12 del 2017, así 
como está diseñado no lo permitiría, les pedimos 
que revisen ese tema y que por favor tomen 
medidas específicas para evitar que las mujeres 
excombatientes terminen reincidiendo o terminen 
abandonadas por el Estado, incumpliendo la parte 
del Acuerdo. Muchas gracias.

Presidente:
Alejandra muchísimas gracias. Tiene el uso de 

la palabra el doctor Antonio Madariaga.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Antonio Madariaga Reales, Director 
de la Corporación Viva la Ciudadanía:

Muy buenas tardes, muchísimas gracias señor 
Presidente, Representante Caicedo, Angélica, esta 
es una como muchas otras, una tarea de resistencia, 
hoy quiero celebrar aquí que estoy nuevamente, 
gracias a que el Proceso de Paz nos permite discutir, 
así como lo hicimos anteriormente con el Estatuto 
de la Oposición, nos permite discutir elementos de 
una reforma política absolutamente necesaria para 
el país. Y de esa reforma evidentemente como el 
doctor Novoa o como el doctor Vives podríamos 
hablar de muchos aspectos, yo me voy a referir 
fundamentalmente a dos, señalando primero ¿por 
qué? ¿Por qué esos dos asuntos son centrales en 
una reforma política?

El primero de ellos es el que tiene que ver con 
la arquitectura institucional y hace referencia 
a la necesidad de procurar como lo pretende el 
Acuerdo de Paz que haya apertura democrática en 
el país y apertura democrática significa facilitar el 
pluralismo político y el pluralismo político entre 
otras se facilita no solo en relación con los partidos 
sino en realidad en relación con la autoridad 
electoral. Por lo tanto, ese primer propósito tiene 
que estar claramente explícito en el proyecto y 
el segundo es la lucha contra la corrupción y el 
clientelismo, se ha dicho de muchas maneras aquí, 
sin embargo, hay cosas que no se han dicho que 
yo esperaría que ayudaran a entender algunos de 
los elementos que estamos proponiendo.

Me refiero entonces en primer lugar a la 
arquitectura institucional. Por supuesto que es 
ampliamente conocido, no me voy a referir más 
a ello a todas las debilidades que tiene nuestro 
sistema, nuestra arquitectura, tanto en lo que tiene 
que ver con su capacidad para ser independiente, 

para ser autónoma, como en su capacidad para 
sancionar, para investigar y sancionar, por lo 
tanto una buena parte de esa dificultad surge de 
la naturaleza de su origen en la medida en que 
el origen es partidista, automáticamente queda 
contaminado en relación a darle respuesta a las 
condiciones que los partidos que hacen posible esa 
designación de las necesidades que esos partidos 
tienen.

El primer elemento entonces tiene que ser 
garantizar la autonomía y la independencia desde 
el propio origen y en ese sentido a pesar de que 
ningún sistema es ni puro ni perfecto, ¿cierto? La 
pureza yo dudo que exista aparte del agua que nace 
en la Sierra Nevada, la pureza tiene que ver en este 
caso con que no puedan intervenir los partidos 
en la conformación, pueden existir diversas 
fórmulas, nosotros y nosotras hemos pensado 
que la fórmula de las Salas Plenas de las Altas 
Cortes previo ejercicio meritocrático del servicio 
civil puedan establecer listas de las cuales se elija 
el Congreso de la República, pero a esas Cortes 
hay que darles términos precisos, perentorios e 
ineludibles para que no tengamos nuevamente el 
espectáculo de meses y meses y meses sin que se 
tomen decisiones en las Altas Cortes.

Pero además de eso, claramente no 
consideramos conveniente que ni siquiera de 
manera transitoria el Presidente de la República 
pueda postular o designar miembros del Consejo 
Electoral Colombiano, eso significaría pensar que 
el jefe de Estado es ajeno a la política y eso es 
francamente impensable. Pero adicionalmente 
doctor Vives, usted mencionaba ahora el aumento 
de la vigilancia sobre la financiación, pero ¿cómo 
es posible que después de todo lo que sabemos, 
¿quién haya violado los topes de financiación 
pueda seguir contratando impunemente con el 
Estado y no quede inhabilitado para contratar 
con el Estado? tenemos que tener sanciones 
efectivas para aquellos particulares que participen 
de la violación de los topes electorales y de la 
financiación irregular, y no puede ser solamente 
penal la sanción, tiene que haber una intervención 
administrativa que genere incompatibilidades e 
inhabilidades en relación con la actuación frente 
al Estado.

Ahora, en lo que tiene que ver con la apertura y 
con la ampliación.

Presidente:
Por favor vaya concluyendo doctor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Antonio Madariaga Reales, Director de la 
Corporación Viva la Ciudadanía:

Por supuesto. En lo que tiene que ver con la 
ampliación política de la participación política 
y electoral, por supuesto que hay ganancias en 
relación con el Estatuto de la Oposición que pasó 
por esta Cámara legislativa, pero en general lo que 
nosotros y nosotras creemos es que es necesario 
diseñar un sistema de adquisición progresiva 
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de derechos, que permita desde los grupos 
significativos de ciudadanos hasta los partidos, 
que opere lo que en Viva la Ciudadanía hemos 
llamado una incubadora de partidos, ¿qué quiere 
decir? Que haya incentivos para la formalización 
de la acción política y la transformación en partidos 
políticos y que progresivamente esa incubadora 
mejore la participación política, la cualifique y le 
dé lugar a una ampliación de la democracia.

El segundo asunto sobre eso es, miremos, mire 
todas estas medidas sin una actividad permanente 
de pedagogía electoral que logre romper con la 
abstención sigue siendo un canto a la bandera, 
hoy somos cuatro gatos y gatas que estamos 
interesados en estas intríngulis de una reforma 
política, la mayor parte de la sociedad colombiana 
no le dice nada esta discusión, absolutamente 
nada y si no hacemos una campaña efectiva de 
movilización y pedagogía electoral, si los partidos 
no tienen la obligación de desarrollarla, si los 
recursos de la financiación no tienen como criterio 
además de los jóvenes y las mujeres la ampliación 
de la participación electoral, estaremos hablando 
de una democracia limitada, de una democracia 
recortada, de una democracia con bajísimas tazas 
de legitimidad. 

Y cierro diciendo lo siguiente, además de 
insistir en los asuntos de género para nosotros y 
nosotras es que se permita.

Presidente:
Un minuto para que termine por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Antonio Madariaga Reales, Director de la 
Corporación Viva la Ciudadanía:

Que se permita la conformación de coaliciones, 
de tal manera que no haya un espectro de la sociedad 
política colombiana que por vía de los números 
queda excluida de su posibilidad de participación 
en la vida política. Hoy nos encontramos, este 
Congreso de la República se encuentra ante una 
oportunidad enorme, una oportunidad histórica 
después de cincuenta y tres años de guerra, 
después de nuestra maravillosa Constitución de 
1991 la oportunidad de hacer cierta la promesa de 
1991 y hacer de esta una democracia plena, con 
una ciudadanía viva y de alta intensidad. Gracias.

Presidente:
A usted muchas gracias. Tiene el uso de la 

palabra Ana Paola Castro.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora Ana Paola Castro, de la Mesa de 
Género de la Cooperación Internacional en 
Colombia:

Muy buenas tardes para todos y todas, muchas 
gracias a quienes aún se encuentran en el recinto, 
me voy a dirigir en nombre de la Mesa de Género 
de la Cooperación Internacional en Colombia, 
que es un espacio en el que confluyen diferentes 
agencias y entidades de cooperación internacional 

que trabajan por la agenda de inclusión e 
igualdad de las mujeres en el país; en el grupo 
de participación política estamos el Penaut, el 
Instituto Republicano Internacional, el Instituto 
Holandés para la Democracia Multipartidaria, 
USAI, la Embajada de Suecia, ESID ONU 
Mujeres y el Instituto Nacional Demócrata.

Lo primero que quiero hacer es reconocer 
efectivamente que el Acto Legislativo avanza 
en incluir algunos temas específicos para la 
inclusión de mujeres en el proceso político y 
reconocer por ejemplo que se mencionan los 
principios de paridad, alternancia y universalidad 
tanto como mecanismo interno para la selección 
de los candidatos, es mencionado igualmente 
como principio para la conformación de las listas 
de candidatos, el incentivo de distribución de 
financiamiento el 10% para las mujeres que estén 
inscritas y el principio de equidad de género en la 
conformación del Consejo Nacional Electoral.

No voy a hablar de todos los puntos que 
ya han hablado las diferentes mujeres, pero sí 
quiero hacer un énfasis específico frente al tema 
de paridad, porque la paridad es estructural y 
porque la paridad efectivamente lo que implica 
es una redistribución del poder político en este 
momento y ha sido mencionada en estas dos 
oportunidades dentro del Acto Legislativo de 
una forma muy superficial, la mera enunciación 
de estos principios en el Acto Legislativo no 
representa ninguna oportunidad de avanzar en 
esta materia. La Reforma Constitucional de 
2015 conocida como Equilibrio de Poderes, 
mencionó que en la conformación de las listas se 
observaran en forma progresiva entre otros los 
principios de paridad, alternancia y universalidad 
y se presentaron dos proyectos de ley, desde 
la expedición de este Acto Legislativo hasta la 
fecha, que trataban de reglamentarlo y no fue 
posible que así ocurriera de un manera progresiva. 
En el actual Acto Legislativo que se presenta se 
elimina esa posibilidad de progresividad a estos 
principios, creeríamos entender entonces de que 
lo que se habla es que se implementará la paridad 
de manera inmediata, pero el Acto Legislativo así 
no avanza en estructurar esa forma, ese horizonte 
de tiempo, esa guía, esa ruta, cómo esa paridad va 
a ser implementada.

Por otra parte si bien el Proyecto de Acto 
Legislativo del que hoy se discute menciona que 
en la conformación de las listas para la selección de 
candidatos estará esta paridad, también queremos 
hacer un llamado para que esos resultados de 
las consultas internas o mecanismos internos de 
selección, sí tengan que respetar como mínimo 
un 30% de mujeres que es el 30% de la cuota 
que hoy trata la Ley 1475, esto porque hemos 
evidenciado que las consultas internas han sido 
un mecanismo de evasión para la implementación 
de la cuota de participación política de las 
mujeres, porque posteriormente no los obliga a 
la conformación de las listas de candidatos a las 
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diferentes corporaciones. Y esto tiene que estar 
acompañado de unas sanciones, porque si no hay 
ninguna sanción al incumplimiento de esta cuota, 
de esta paridad, pues efectivamente no va a haber 
ninguna posibilidad de aplicación. 

Y finalmente sí quiero mencionar una 
contrariedad que vemos en mencionar la paridad, 
la alternancia y la universalidad como mecanismo 
para la selección interna de candidatos que es un 
mecanismo que entendemos en el Acto Legislativo 
es general al cual deberán someterse todos los 
partidos políticos y que aplaudimos esa medida, 
pero que si se aplica la paridad dentro de los 
mecanismos internos de selección de candidatos, 
¿cómo el Acto Legislativo luego la menciona como 
un criterio para la conformación de las listas? Si 
se aplica en las consultas internas, pues tendrá que 
garantizarse por lo menos una cuota para que luego 
persista en la conformación de las listas. Esos serían 
como los aspectos que quisiera mencionar. 

Presidente:
Muchísimas gracias. Tiene el uso de la palabra 

David Fernando Flórez. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor David Fernando Flórez, de la Marcha 
Patriótica:

Bueno, muy buenas tardes señor Presidente, 
para todas las personas que aún se mantienen 
en el recinto y a quienes nos escuchan en este 
momento. Yo intervengo a nombre de la Marcha 
Patriótica y por efectos del tiempo y porque creo 
que ya se han esgrimido bastantes argumentos, 
quisiera hacer énfasis en tres aspectos: el primero 
de ellos es que nosotros sí lamentamos mucho que 
la Misión Electoral Especial y este Proyecto de 
Acto Legislativo y de Reforma Política Electoral 
no recoja algo que es absolutamente indispensable 
si realmente queremos acabar con este flagelo 
que hace parte ya casi que del régimen político 
colombiano que es la corrupción, y nos referimos 
inclusive a una propuesta que el mismo Presidente 
Juan Manuel Santos había hecho cuando inicia 
el debate de la Reforma Política y es la plena 
financiación estatal.

En nuestro criterio en tanto sigan existiendo 
las posibilidades de la financiación privada, no 
hayan controles efectivos a los topes digamos de 
la financiación, esto no solamente va a recabar 
en la posibilidad de tener unas normas de juego 
más equitativas entre sectores que claramente 
cuentan con una mayor financiación, con una 
mayor relación con diferentes entes a veces como 
ha quedado claro en el caso Odebrecht, de la 
forma no más santa posible o pegada a derecho, 
sino que va a seguir siendo la posibilidad para que 
en tanto las campañas sean tan costosas se sigan 
financiando a través de este tipo de elementos.

En ese sentido nosotros ratificamos en esta 
Audiencia Pública la necesidad de la plena 
financiación estatal en las campañas políticas y de 
caso de no ser posible esta realidad, sugeriríamos 

un mecanismo en que la financiación privada vaya 
a un fondo común y este fondo común redistribuya 
al conjunto de partidos políticos. En ese sentido 
los empresarios, los privados que aporten a las 
campañas políticas no lo harían a algún político 
en particular, a un partido en específico, sino que 
lo harían en estricto sentido, diríamoslo así al 
conjunto de la democracia colombiana. Entonces 
esto es un primer aspecto que queremos hacer 
absoluto énfasis, es que lamentamos que no se 
haya incluido, lo cual sería un avance realmente 
estructural y muy importante en esta reforma 
política y es la plena financiación estatal.

En segundo lugar en términos del diseño 
institucional que plantea la Reforma y de la 
creación de este Consejo Electoral, seguimos 
viendo con preocupación la ausencia de un 
elemento que consideramos indispensable 
en cualquier régimen político que se precise 
democrático y es la participación de la oposición 
en el ente que regula el poder electoral, no nos 
convence la fórmula presentada, no garantiza 
insistimos la participación de la oposición máxime 
cuando esta propuesta casi que le genera una serie 
de competencias y atribuciones omnímodas a esta 
nueva autoridad electoral. En ese sentido nosotros 
sugeriríamos que un mecanismo tripartito bien 
fuera a partir de designación de Presidente, Cortes 
y Congreso, esto garantizara en algún porcentaje 
la participación de delegados o la incidencia 
directa de la oposición. 

Es decir consideramos que el actual diseño 
institucional que se propone no resuelve este 
problema que nosotros hemos planteado de 
tiempo atrás que no es solamente la politización 
del órgano electoral, lo cual pues uno diría es 
propiamente natural de un ente de esta naturaleza, 
sino que lo que realmente es más preocupante es 
la no existencia, es la imposibilidad que tenemos 
los sectores alternativos y de oposición, de estar 
en ese sitio que termina siendo fundamental para 
el desarrollo electoral.

Y concluiría con un aspecto que nosotros hemos 
denominado, entre otras cosas en acuerdo con los 
demás partidos minoritarios y de oposición y es la 
necesidad de medidas que ayuden a profundizar 
la democracia y quisiera hacer énfasis en dos 
que no se han mencionado hasta el momento. La 
primera de ellas es que no entendemos y no se 
explica ni en una posible digamos argumentación 
de la reforma política ¿por qué Colombia sigue 
sin avanzar en un instrumento o en un mecanismo 
que es fundamental para garantizarle mayor 
transparencia a las elecciones como lo es el voto 
electrónico? A pesar de que en la normatividad 
colombiana desde hace tiempo se han tomado 
decisiones en este aspecto.

Presidente:
Por favor concluya.
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Continúa con el uso de la palabra el 
doctor David Fernando Flórez, de la Marcha 
Patriótica:

Sí, en medio minuto concluyo. Para nadie 
es un secreto que en Colombia siguen votando 
los muertos, es relativamente fácil generar 
fraude electoral en Colombia y en esa medida 
consideramos nosotros que el voto electrónico 
es una propuesta que puede avanzar a solucionar 
problemas en esa dirección.

Y por último en este aspecto también de medidas 
de profundización de la democracia consideramos 
vital la plena garantía de la participación de las 
comunidades rurales, un aspecto central de este 
contexto en el cual se da el Acuerdo de Paz y se 
motiva esta Reforma Política es la ampliación 
democrática, la posibilidad que alrededor de doce 
millones de personas que hoy viven en el campo 
puedan participar claramente y eso pasa por 
garantizar cedulación, por garantizar inscripción 
de cédulas y por garantizar que efectivamente 
hayan puestos de votación y mecanismos para 
que la gente en las diversas zonas del país pueda 
hacer uso efectivo de su derecho al voto. Muchas 
gracias señor Presidente.

Presidente:
A usted muchas gracias. Tiene el uso de la 

palabra Germán Mesías, Representante de las 
Nuevas Ciudadanías.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Germán Mesías, Representante de las 
Nuevas Ciudadanías:

Hola buenas tardes a todos, gracias por quedarse 
hasta esta hora. Básicamente vengo a hablar como 
un joven nariñense, representante de las nuevas 
ciudadanías, como ciudadano comprometido con 
la construcción de este país y con la construcción 
de la paz. Sin duda muchos de los jóvenes que me 
precedieron ya hablaron mucho de la renovación 
política, de la apertura del sistema democrático; 
sin embargo, quisiera retomar ese punto y aparte 
de eso esgrimir ciertos puntos de la reforma que 
me parecen importantes.

Lo primero, cuando uno viaja por Colombia, 
por la Colombia profunda que hemos tenido el 
gusto en este recorrido por la paz, uno da cuenta 
de la necesidad de la apertura democrática, da 
cuenta de la necesidad de la representación de 
estas regiones del país que han sido naturalmente 
excluidas por parte del Estado, y que esas 
regiones necesitan representación en el quehacer 
político nacional. En ese sentido esta reforma 
desarrolla el punto dos del Acuerdo suscrito entre 
el Gobierno y las FARC, que a pesar de lo que 
muchos creen o de que algunos creerán, no solo le 
otorga la participación política a las FARC, sino 
que hace una trasformación política del sistema 
para que haya una apertura democrática que es 
tan necesaria en este país. Y tercero quizá este 
Proyecto de Acto Legislativo será uno de los más 
importantes que curse en esta legislatura dado 

que cambia algunas ciertas reglas de juego para 
las próximas elecciones dado que algunas de sus 
disposiciones tendrán efecto inmediato.

También me parece interesante de la reforma 
que hoy empieza a discutirse varias cosas, lo 
primero la creación del tribunal como máxima 
representación de poder electoral que su 
constitución puede discutirse o no respecto a 
competencia de la Sección Quinta del Consejo de 
Estado, pero que lo que sí parece muy dentro de la 
lógica es que ese órgano electoral, esa autoridad 
electoral no esté compuesta por los miembros 
de los partidos políticos en aras de garantizar 
la efectividad de sus funciones. Lo segundo, la 
financiación de las campañas políticas, lo que 
pretende hacer la reforma es fortalecer el diseño 
institucional para controlar la financiación de las 
campañas, tomando un precedente que ha sido 
poco investigado y que ha sido denunciado en 
todo el ámbito nacional; es importante señalar 
que se cree el registro de las financiaciones de las 
campañas políticas y que además la única forma 
de hacerlo sea mediante el registro de operaciones 
bancarias, eso en aras de garantizar la transparencia 
de las elecciones políticas en Colombia y a ver si 
así dejamos las prácticas malintencionadas que 
tanto le hacen daño a este país y que alteran la 
transparencia en las elecciones políticas.

Y tercero para finalizar, la participación de 
los jóvenes en Colombia. Quizás la renovación 
política y la participación juvenil ha sido una de 
las banderas más izadas en los últimos años y 
quizás una de las campañas políticas más repetidas 
por los líderes políticos de los partidos, pero como 
muchas otras promesas de campaña estas no se 
cumplen y la renovación de la política no se da y 
vemos lo contrario, muchos de esos viejos zorros 
de la política se siguen aferrando a sus curules, no 
cabe duda que la política como otras actividades 
humanas tiene un ciclo vital y también lo cumple 
el ciclo vital de las ideas, estoy completamente 
seguro que esa vieja visión de Gobierno, esa vieja 
visión de país poco le aporta a la ciudadanía, por 
eso nosotros queremos proponer y dejar sentada la 
base de que vemos con buenos ojos la reducción 
de la edad para allegar a las elecciones populares, 
a los cargos públicos de elección popular.

Decimos basta ya, queremos participar en la 
política más allá de repartir volantes, decimos 
basta ya porque queremos ser incisivos y queremos 
trabajar por la transformación social de este país, 
nos han llamado arriesgados, nos han llamado 
irresponsables y nos han desacreditado cada vez 
que queremos participar en política en razón de 
nuestra edad. Ahora bien, decimos basta ya porque 
somos cada vez más los irresponsables, nos 
preparamos mucho mejor y queremos transformar 
a Colombia y esperamos que esta Reforma Política 
le aporte a la participación juvenil. Muchísimas 
gracias.
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Presidente:
Muchas gracias a usted. Por último, tiene el 

uso de la palabra la doctora María Teresa Garcés, 
quería preguntar a los asistentes si hay alguien 
más que está, quien se inscribió que está presente 
y no ha hablado, eso quiere decir que cerraremos 
la Audiencia Pública o cerraremos la intervención 
de los ciudadanos con la doctora María Teresa 
Garcés.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora María Teresa Garcés, Representante 
del Centro de Estudios Constitucionales Plural 
y de la Organización La Paz Querida:

Bueno muchas gracias, darnos esta oportunidad 
a los ciudadanos de participar en este tema que 
verdaderamente es esencial para la democracia 
colombiana.

La Corte ha establecido que el procedimiento 
denominado fast track “únicamente puede ponerse 
en práctica cuando sea necesario para facilitar y 
asegurar la implementación del Acuerdo Final para 
la terminación del conflicto, y no para introducir 
reformas constitucionales temáticamente inconexas 
con dicho Acuerdo”. 

Por eso el punto de partida para el análisis del 
Acto Legislativo es el Acuerdo Final suscrito por 
el Gobierno y las FARC. Y los aspectos contenidos 
en el Acuerdo en esta materia son: Ampliación 
democrática que permita que surjan nuevas 
fuerzas, modernización y fortalecimiento de la 
organización y del régimen electoral, promoción 
de la transparencia en los procesos electorales, 
incentivos y garantías para la participación 
política.

Yo me voy a referir a tres aspectos de manera 
crítica porque considero esenciales en el debate 
de este proyecto. En primer término el origen del 
Consejo Nacional Electoral, aquí ya lo han dicho 
de forma muy apropiada el doctor Novoa, Antonio 
Madariaga de Viva la Ciudadanía y otras personas, 
mientras el Consejo Nacional Electoral tenga en su 
origen la nominación partidista como lo es hoy en 
día a partir de la Reforma de 2003, que eliminó la 
participación del Consejo de Estado en la elección 
de los miembros del Consejo Nacional Electoral, 
atribuyéndosela al Congreso de la República, 
pues no existirá legitimidad en la organización 
electoral, ¿por qué? Porque personas que tienen 
que ejercer control ya se ha dicho aquí muy bien 
no pueden representar intereses, ¿Intereses de 
quién? Pues de los partidos que están en el juego.

Por otra parte, en la Constitución de 1991 se 
había garantizado la participación de las minorías 
en la organización electoral completamente en el 
Consejo y hoy en día esa participación fue abolida, 
de manera que es absolutamente indispensable, tal 
vez el más importante en esta Reforma el origen 
del Consejo Nacional Electoral. En este aspecto el 
proyecto de reforma no soluciona la crisis de falta 
de legitimidad del Consejo, se propone entonces 
establecer un mecanismo de elección sin vínculo 

alguno con los partidos, con base en los méritos 
académicos y profesionales. Para mi modo de ver 
es la única forma de que haya un Consejo Nacional 
Electoral independiente y autónomo y que pueda 
ejercer las labores de control sobre la financiación 
de las campañas que es el aspecto mayor de la 
crisis política de este país, si no se parte de este 
reconocimiento pues no se va reformar el Consejo 
Nacional Electoral. 

En segundo término, la promoción de la 
participación política, el proyecto establece 
dos instrumentos: se limita la elección en 
las corporaciones públicas a dos períodos 
consecutivos. Consideramos que sería mejor 
para incentivar la participación, que se limitara 
la elección a dos períodos, consecutivos o no, o 
sea que puedan participar en las corporaciones 
públicas nuevos sectores, nuevos grupos de 
ciudadanos, etc. Está bien también incentivar la 
participación de los jóvenes; sin embargo, con 
el perdón de los jóvenes aquí que han hecho sus 
planteamientos muy interesantes, se pregunta 
uno si la edad de treinta años que existe hoy en 
la Constitución para ser miembro del Senado 
de la República no es una edad prudente y si la 
edad de veinticinco para ser Representante a la 
Cámara también, porque quien ejerce control 
político, quien elabora las leyes tiene que tener 
la madurez suficiente para ejercer esas funciones. 
De manera que bien incentivar la presencia de los 
jóvenes, pero ojalá hubiera muchos Senadores de 
treinta, cuarenta años y muchos Representantes de 
veinticinco a treinta, que parece que hoy en día no 
son tantos. 

A pesar de que el enfoque de género y la 
participación política de la mujer fueron tan 
relevantes en el Acuerdo Final, no hay avances 
en el proyecto que garanticen una participación 
adecuada y equitativa, por el contrario, se 
vislumbra una verdadera falencia o retroceso al 
establecer un incentivo económico pírrico al igual 
que para los jóvenes. 

Presidente:
Doctora María Teresa por favor concluya si es 

tan amable.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

María Teresa Garcés, Representante del 
Centro de Estudios Constitucionales Plural y 
de La Organización la Paz Querida:

Me falta ese punto y otro adicional. Para ser 
coherentes con la igualdad de la mujer se propone 
la paridad en la participación política de la mujer 
en todos los ámbitos de elección popular, pero ya 
en la Reforma de 2003 se decía que en las listas 
se observaran en forma progresiva los principios 
de paridad, alternancia y universalidad según 
lo determine la ley, ya dijeron varias mujeres 
aquí presentes que la ley no ha reglamentado la 
materia, entonces es muy difícil esta empujadera, 
las mujeres quieren participar. Por qué es que no 
las dejan, es que es demasiado egoísmo un país 
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que no quiere oír a las mujeres, no hay ninguna 
razón y este debate del día de hoy demuestra la 
voluntad de las mujeres de incidir y de poder ser 
decisorias en el futuro del país.

Entonces ojalá en el texto del proyecto se repita 
esa misma frase, pero se le quita la frase de que, 
en forma progresiva, o sea ¿por qué de una vez 
no se establece la paridad ya sea en forma gradual 
como lo han propuesto las redes de mujeres aquí 
presentes o si no la paridad desde el día de las 
próximas elecciones? O sea, no hay ninguna razón 
para que la paridad no exista, estamos como los 
países más atrasados de la tierra de la misma 
Latinoamérica en esa materia, entonces ¿por qué 
no se hace? ¿No hay voluntad de los partidos? ¿Por 
qué no hablan francamente los partidos políticos 
para que las mujeres sepan a qué atenerse?

Bueno, y el último punto por favor señor 
Presidente, le pido que me deje plantearlo, es 
que francamente hay un debilitamiento de la 
pérdida de la investidura que en nada contribuye 
a la transparencia, en eso John Sudarsky tiene 
toda la razón, la reforma política no puede ser un 
instrumento de impunidad política, es que eso es 
no reconocer la crisis de legitimidad del Congreso 
de la República y de la política que es una realidad, 
por eso se propone suprimir del proyecto todo lo 
relacionado con la pérdida de la investidura y voy 
a decir ¿por qué? Las garantías que incluye el 
proyecto para la participación política se refieren 
a garantías para quienes incurren en causales de 
pérdida de la investidura, esta institución creada 
en el 1991 ha sido eficaz en depurar la política, 
y sin embargo sufre limitaciones importantes en 
el proyecto, cuya pertinencia y efectos deben 
analizarse a la luz del Acuerdo Final, que busca 
justamente poner freno a la corrupción. 

El texto de 1991 se refiere a un instrumento 
de control ciudadano para proteger la dignidad 
de la investidura de Congresista por causales 
objetivas, que el Consejo de Estado decreta 
luego de verificarlas. La reforma propuesta le da 
carácter sancionatorio, asimilándola a un proceso 
disciplinario o penal y por ello llena de garantías 
al “imputado”, convirtiéndola en un proceso 
de juzgamiento subjetivo que la desnaturaliza. 
Es así como suprime las siguientes causales, 
sin justificación alguna: la indebida destinación 
de dineros públicos; el tráfico de influencias 
debidamente comprobado; la inhabilidad.

Debilita considerablemente el conflicto de 
intereses al establecer que no aplica tratándose 
de reformas constitucionales, reviviendo de esta 
manera el Acto Legislativo número 1 de 2011 
que la Corte Constitucional declaró inexequible 
mediante Sentencia C-1056 de 2012. En este 
sentido habría clara sustitución de la Constitución 
y un claro desconocimiento de la jurisprudencia 
constitucional. Sujeta a gradualidad la inhabilidad 
para ser Congresista de quienes han perdido la 

investidura. De esta manera se defienden los 
derechos políticos del elegido, por encima de los 
derechos de los electores y sin tener en cuenta las 
exigencias de la democracia y del Acuerdo Final de 
lucha contra la corrupción en la política. Sin tener 
en cuenta las particularidades de la institución, se 
introduce la doble instancia, aunque el interesado 
cuenta con el recurso especial de revisión y con la 
acción de tutela, haciendo la institución inoperante, 
pues con todas estas posibilidades puede lograr el 
Congresista permanecer en su cargo durante todo 
el período. 

En conclusión, la reforma propuesta en el 
proyecto es, en este aspecto, francamente regresiva 
y va en contravía de la Carta de 1991 y debilita 
así uno de los instrumentos que la ciudadanía 
conquistó en la Asamblea Constituyente para 
combatir la corrupción de los Congresistas. En 
este sentido, no es congruente tampoco con lo 
acordado en La Habana.

Los anteriores planteamientos se hacen de 
manera constructiva, justamente porque creemos 
en el Proceso de Paz y creemos que es importante 
la implementación que está haciendo el Congreso, 
por eso estos comentarios son independientes o 
no tienen que ver con demeritar los avances del 
proyecto en relación con la transparencia en la 
financiación de las campañas, el incremento de 
la financiación estatal, la rendición de cuentas de 
los proveedores electorales, etc. Muchas gracias 
señor Presidente. 

Presidente:

Muchas gracias a usted doctora María Teresa. 
Siendo así damos fin, terminamos la Audiencia 
Pública del día de hoy agradeciendo a todos 
¿cuántas personas intervinieron?

Secretaria:

Veintinueve personas señor Presidente.

Presidente:

Agradeciendo a las veintinueve personas que 
intervinieron, muchas gracias por los aportes, ya 
en su momento cuando se realice la ponencia, los 
ponentes tendrán a bien su realización. Señora 
Secretaria recordarles que el jueves hay una 
audiencia pública sobre el Proyecto de Ley de 
Cabildeo y vamos a citar a Comisión el próximo 
martes, sin perjuicio de la audiencia que se 
realizará el próximo jueves.

Secretaria:

Así se hará señor Presidente y se ha dado por 
terminada la audiencia pública, siendo las 2:15 
de la tarde y por Secretaría por instrucción suya 
se hará llegar el Orden del Día a los Honorables 
Representantes.
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